
«НИКОГДА МЫ  
НЕ БУДЕМ БРАТЬЯМИ» — 
С АМЕРИКОЙ-ТО ТОЧНО

Никогда не говори «никогда». Еще несколько 
дней тому назад я бы рассмеялся в лицо челове-
ку, заявившему мне, что я полностью соглашусь 
с посвященным России заявлением постпреда 
США при ООН Никки Хейли: даже на фоне общей 
русофобской атмосферы современного чиновни-
чьего Вашингтона этот политик выделяется жгучей 
антипатией к нашей стране. Но чудеса случаются. 
В интервью американскому телеканалу религиоз-
ной направленности CBN Никки Хейли заявила, 
что Россия «никогда не будет нашим другом», и 
я полностью с ней согласен. Ни Россия никогда 
не будет другом Америки, ни Америка никогда не 
будет нашим другом. Как сказала госпожа Хейли, 
«это факт», из которого следует исходить. 

Конечно, нельзя одновременно заявлять «ни-
когда не говори «никогда» и « Америка и Россия 
никогда не будут друзьями». Нельзя, но я, при-
знаюсь, сделал это нарочно — для того, чтобы 
показать: даже самым влиятельным и опытным 
политикам (к числу которых Никки Хейли пока 
точно не относится) не дано заглянуть за горизонт. 
«Дружба» — применительно к международной 
политике это понятие не может идти в сцепке со 
словом «вечная». 

Во время Русско-японской войны 1904–1905 
годов администрация пре-
зидента США Теодора Руз-
вельта не скрывала своих 
симпатий к Токио. 
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ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

 ЕЛЕНА ЛЯДОВА И ВЛАДИМИР ВДОВИЧЕНКОВ 
не спешат посвящать прессу в подробности своей 
семейной жизни, но иногда все же дают коммен-
тарии личного характера. «МК-Бульвар» обсудил с 
парой совместный отдых, спорт и детскую тему.

 АННА СЕМЕНОВИЧ порадовала поклонников 
клипом на песню «Стори», и по традиции в ролике 
немало соблазнительных образов. «МК-Бульвар» 
встретился с певицей и обсудил аппетитные 
формы, диеты и беговую дорожку как спутницу 
жизни.

 А ТАКЖЕ: Александр Васильев о культуре винта-
жа и рваных трениках, Ксения Бородина о трудно-
стях переезда, пять здоровых привычек от Натальи 
Лесниковской и многое другое.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

УКРАИНУ СПАСЕТ 
РЕФЕРЕНДУМ

Во всей этой истории с пытками в ярос-
лавской колонии заключенного Евгения Ма-
карова до последнего времени оставался 
непроясненным один вопрос: а зачем, соб-
ственно, его пытали?

Понятно, что при определенных усло-
виях людей пытать нужно. Это вам скажет 
любой спецназовец, обученный методам 
форсированного допроса и прошедший 

«горячие точки». То есть, конечно, пытать 
нельзя — международное гуманитарное 
право (МГП) запрещает. Впрочем, здесь в 
МГП некий провал в логике: убивать и всяче-
ски калечить (отрывая, например, взрывом 
мины руку или ногу) на войне можно, а вот 
пытать, значит, нет.
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Недавно надела-
ло много шуму иссле-
дование о недоливе 
бензина на российских 
заправках. Федерация 
автомобилистов России 
посчитала, сколько ре-
ально заливают в баки 
машин на междугород-
них трассах. В 76 про-
центах «образцов» наш-
ли недолив. Совместно с 
ФАР, используя их особо 
оборудованный «тай-
ный автомобиль», мы 
отправились в рейд по 
московским заправкам, 
увидели технологию ис-
следования и подтвер-
дили: да, бензин недо-
ливают и в Москве.
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РЕПЛИКА

Дмитрий ПОПОВ, 
обозреватель

Результаты тайной проверки столичных 
АЗС: в бак недоливают до литра бензина

ГОРЮЧЕЕ  
СО СЛЕЗАМИ

Багажник 
«шпионского» 
автомобиля.
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КРИСТИНА 
ОРБАКАЙТЕ 
ПРИМЕРИЛА  
НА СЕБЯ РОЛЬ 
ЧУЛПАН ХАМАТОВОЙ 
В СПЕКТАКЛЕ «ДВОЕ 
НА КАЧЕЛЯХ» 
Публика кричала «браво!»
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Вчера тело погибшей от рук маньяка в под-
московном Серпухове 5-летней Вайды было от-
правлено на родину, в таджикский Куляб. Скорбная 
церемония прощания прошла во дворе дома, где 
жила семья малышки. Даже мужчины не сдер-
живали слез. А женщины посылали проклятия в 
адрес тех, кто мог, но не захотел предотвратить 
трагедию. Ведь 27-летний педофил уже попадал 
в поле зрения правоохранительных органов!

«МК» выяснил детали показаний соседей, ко-
торые пытались обличить преступника в прошлом 
году, узнали, в отношении кого проводится про-
верка и как жила в райцентре семья мигрантов. 
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МАНЬЯК, КОТОРОГО 
НИКТО НЕ ИСКАЛ
«МК» выяснил, почему 

убийцу девочки в Серпухове 
не задержали год назад

Вице-премьер Татьяна Голикова 
сообщила, что ко второму чтению в 
законопроекте о повышении пенси-
онного возраста пропишут новый по-
рядок индексации пенсий: один раз 
в год — с 1 января. А в 2019 году, как 
следует из проекта основных параме-
тров бюджета ПФ на 2019–2021 годы, 
пенсии вырастут на 7,05%. Но только 
у неработающих пенсионеров.
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Сергей СТАНКЕВИЧ, 
политолог, эксперт Фонда 

Анатолия Собчака

А МНЕ ПЫТАТЬ 
ОХОТА...

ПРАЗДНИК 
СТАРЫХ — 

НОВЫЙ ГОД
Индексация пенсий:  

в 2019 году —  
на 7,05%, в 2020-м —  
на 6,6%, в 2021-м —  

на 6,3%
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ГЕНЕРАЛ ДРЫМАНОВ  
ЗА РЕШЕТКОЙ ЗАИНТЕРЕСОВАЛСЯ 

СУДЬБОЙ ОСТАПА БЕНДЕРА
Экс-глава московского 

Главного следственного 
управления СКР генерал 
Александр Дрыманов, задер-
жанный по делу о коррупции 
в Следственном комитете, 
перемещен из карантина в 
обычную камеру СИЗО «Ле-
фортово», и ему уже даже 
подыскали сокамерника. 
Бывший главный следова-
тель столицы переживает, 
как бы его не спутали с со-
седом: тот громко признает 
вину и требует себе скорей-
шего наказания. 

Как сообщили «МК» в Об-
щественной наблюдательной 
комиссии Москвы, Дрымано-
ва полностью обследовали 
на отсутствие инфекционных 
заболеваний и перевели из 
карантинной в обычную ка-
меру. Ему выдали собствен-
ную одежду, так что с черной 
тюремной робой он распро-
щался. Перед членами ОНК 
экс-следователь предстал 

в красной футболке, черных 
спортивных штанах и резино-
вых тапочках. В камере есть 
телевизор, однако Дрыма-
нов его не смотрит. По его 
словам, он слушает радио и 
читает книги (сейчас перечи-
тывает «12 стульев», взятые 
из тюремной библиотеки). 
Сокамерник Дрыманова от-
казался назвать свое имя, 
но сразу сообщил, что у него 
точно такая же статья (полу-
чение взятки) и что он вино-
вен. Сосед попросил позвать 
к нему следователя, чтобы 
тот поскорее все оформил. 
Дрыманов заволновался, как 
бы правозащитники не спу-
тали его с сокамерником, и 
заявил, что он в отличие от то-
варища по несчастью вины не 
признает. Экс-главный сле-
дователь также поблагода-
рил членов ОНК за внимание 
и за то, что правозащитники 
рассказывают о нем обще-
ству.

ВОДИТЕЛЕЙ, СБЕЖАВШИХ С МЕСТА 
КАТАСТРОФЫ, ПРИРАВНЯЮТ  

К ПЬЯНЫМ
Наказывать сбежавших 

с места серьезных ДТП во-
дителей так же строго, как 
и пьяных, планирует МВД. В 
ведомстве готовы необхо-
димые для этого поправки в 
Уголовный кодекс. На необ-
ходимость внести изменения 
в законы силовикам указал 
Конституционный суд. 

Напомним, в апреле КС 
рассмотрел дело о страш-
ном ДТП в Иванове, которое 
произошло по вине пьяного 
водителя. Мужчина отдыхал 
в ночном клубе, после чего с 
двумя подругами сел в свой 
BMW, но не рассчитал ско-
рость и не смог вписаться в 
крутой поворот. В результате 
авто перевернулось, обе пас-
сажирки погибли. Водитель 
сбежал, в полицию явился 
только через год и заявил, 
что был кристально трезв. 
Правда, в деле были пока-
зания свидетелей и чеки из 
питейного заведения, ко-
торые доказывали прямо 
противоположное. Однако 
в действующей версии ста-
тьи 264 УК говорится о том, 
что пьяным может быть при-
знан водитель, в организме 
которого был обнаружен ал-
коголь или который наотрез 
отказался от предложения 
инспектора ДПС проехать 

на медицинское освиде-
тельствование. В данном же 
случае «продуть» или взять 
кровь на анализ было уже не 
у кого, поэтому преступник 
отделался минимальным на-
казанием.

Конституционный суд при-
знал нынешнюю редакцию 
статьи не соответствующей 
Основному закону страны. 
Теперь сбежавший с места 
серьезной аварии водитель 
будет нести такую же ответ-
ственность, как и пьяный. Для 
сравнения: «трезвое» ДТП с 
одним погибшим по закону 
обходится виновнику в тю-
ремный срок до пяти лет. 
Если же авария произошла 
по вине нетрезвого автомо-
билиста, лишение свободы 
составляет уже до семи лет. 
Соответственно, такая же 
суровая санкция в случае 
одобрения поправок станет 
касаться и тех, кто скрылся 
с места происшествия. При 
этом уже не будет иметь зна-
чения, был ли в реальности 
беглец пьян или трезв. Если 
же результатом ДТП станут 
две и более смертей, нака-
зание по новым правилам со-
ставит от 4 до 9 лет в колонии 
против нынешней санкции, 
предусматривающей до семи 
лет лишения свободы.

ПОСЛЕ СМЕРТИ ПАЦИЕНТКИ 
ГИНЕКОЛОГ ОТПРАВИЛА SOS

При загадочных обстоя-
тельствах во время гинеколо-
гической операции умерла 23 
июля в частном медицинском 
учреждении 39-летняя граж-
данка Киргизии. Операцию 
проводила врач с более чем 
20-летним стажем работы.

Как удалось выяснить «МК», 
погибшая пришла в клинику в 
Варсонофьевском переулке 
днем. Пациентами этого ме-
дицинского учреждения (как 
выяснилось, работавшего 
без лицензии) являлись, в 
основном, приезжие — кли-
нику активно рекламировали 
на сайтах мигрантов. Прово-
дить хирургическое вмеша-
тельство взялась 66-летняя 
женщина-врач. Ее специали-
зация — акушер-гинеколог, что 
наводит на соответствующие 
размышления.

В полицию с заявлением 
о смерти во время операции 
звонок поступил в 19.30. Врач 
пояснила, что у пациентки 
остановилось сердце во вре-
мя инъекции лидокаина. На 
вопрос о характере операции 
медик ответила, что это была 
несложная пластика половых 
губ. Впрочем, какую именно 
манипуляцию проводила врач 

— определит судебная экспер-
тиза. Пока в клинике проведен 
обыск, она закрыта. Хозяин 
этого медучреждения, судя по 
открытым данным, гражданин 
Киргизии Сагындык Кудайбер-
диев — с ним пока на связь не 
вышли. Что касается врача, 
то пока в отношении медика 
составили административ-
ный протокол за нелегальную 
деятельность. По некоторым 
данным, после этого акушер-
гинеколог ударилась в бега. 
Около 23.00 она отправила 
двум своим сыновьям сооб-
щения SOS и адрес на карте 
(дом на Цветном бульваре), 
после чего на связь переста-
ла выходить. Обеспокоенные 
родственники написали за-
явление о пропаже челове-
ка. С их слов, родительница 
работала гинекологом в двух 
медицинских учреждениях. 
Она грамотный специалист 
с внушительным стажем ра-
боты, в свое время помогала 
в зачатии ребенка одной из 
своих невесток.

Киргизская диаспора уже 
вышла на связь с родствен-
никами погибшей. У дамы 
остались несовершеннолет-
ние дети.  

КАРМАННЫЕ ДЕНЬГИ ДОЧЕРИ 
ГУБЕРНАТОРА САХАЛИНА 
РАЗОШЛИСЬ ПО ГОСТЯМ 

Неизвестные похитители 
украли почти миллион рублей 
карманных денег дочери гу-
бернатора Сахалинской об-
ласти из квартиры в центре 
Москвы. Девушка утверждает, 
что кто-то пробрался в апарта-
менты в ее отсутствие.

Как удалось выяснить «МК», 
в полицию обратилась лично 
дочь губернатора Сахалина 
18-летняя Алиса Кожемяко. 
Она пояснила, что живет в 
квартире матери на Новом 
Арбате. 18 июля на вечеринке 
Алиса познакомилась с тремя 
девушками, и после клуба они 
все вместе ночевали у нее. Де-
вушка тусовалась с новыми 
знакомыми несколько дней, а 
одна из новоиспеченных под-
руг задержалась в квартире аж 
до 21 июля. Когда вечером  в 
субботу Кожемяко вернулась 

домой, то обнаружила, что в 
спальне из шкатулки пропали 
18 тысяч долларов.

Полицейские установили, 
что в апартаменты (их пло-
щадь, кстати, 113 квадратных 
метров) были вхожи несколько 
человек. Среди них — давняя 
подруга юной особы, которая 
проживала в одной из комнат 
совершенно безвозмездно. 
Но, по словам самой хозяй-
ки, квартирантка уехала за-
долго до криминальных со-
бытий. Алиса заявила, что не 
верит, что украл деньги кто-то 
из новых друзей, и считает, 
что воры проникли в ее отсут-
ствие. Однако правоохрани-
тели установили, что посто-
ронние в указанный девушкой 
промежуток не появлялись. 
Всех гостей отправили на про-
верку через полиграф.

МАГИЯ ЦИФР ПОДЕЙСТВОВАЛА  
И НА МОЛОДОЖЕНОВ,  

И НА БЕРЕМЕННЫХ
В Москве намечается сва-

дебный бум — московские 
загсы приняли больше ты-
сячи заявлений от влюблен-
ных, мечтающих пожениться 
18.08.2018. Красивую дату 
подгадывают не только для 
свадебных торжеств, но и для 
плановых родов: москвички 
просят врачей сделать им ке-
сарево сечение также в день с 
тремя восьмерками. Правда, 
рожениц привлекает цифра 
08.08.2018. 

Как выяснил «МК», всплеск 
свадеб обусловлен еще и тем, 
что красивое число выпада-
ет на субботу — самый попу-
лярный день для регистрации 
брака. На данный момент 18 
августа пожелали скрепить 
семейный союз 1179 пар. А 
предыдущая дата — 8 авгу-
ста — оказалась у женихов и 
невест невостребованной, так 
как выпадает на среду, рабо-
чий день. Зато первые три 
восьмерки августа «застол-
били» будущие мамы. Жен-
щины, у которых срок родов 

выпадает приблизительно на 
эту дату и которым показана 
процедура кесарева сечения, 
просят лечащих врачей назна-
чить операцию на 8 число. 

Свадебных дел мастера 
философски отмечают, что 
магическое сочетание цифр 
не является залогом крепких 
и верных отношений. Даже 
если оно включает в себя 
три восьмерки, которые в 
перевернутом виде симво-
лизируют бесконечность. В 
качестве примера приводит-
ся статистика: около трети 
браков, которые были заре-
гистрированы 7 июля 2007 
года, уже распались. Такие 
же показатели зафиксирова-
ны среди пар, поженившихся 
08.08.2008 и 09.09.2009, — 
треть из них к настоящему мо-
менту развелись. Впрочем, 
служители храмов Гименея 
считают, что положительный 
настрой будущих супругов в 
любом случае увеличивает 
шансы на долгую и счастли-
вую совместную жизнь.

СПОРТСМЕНОК 
ОТРАВИЛИ 

НА ФИНИШЕ 
ЖИДКИМ 
МЫЛОМ

Две спортсменки получили 
серьезное отравление, выпив 
воды в туристическом магази-
не «Спортмарафон» на улице 
Сайкина. Одна из девушек на-
ходится в реанимации. 

Как стало известно «МК», 
жуткий инцидент произошел 
вечером 23 июля с участни-
цами клуба бегунов, который 
функционирует при магазине. 
Атлеты договариваются через 
соцсети, приходят в магазин, 
переодеваются в форму и бе-
гут по заданному маршруту. 
В понедельник на трениров-
ку к 19.30 пришли только две 
девушки — 33-летняя Татьяна 
и 30-летняя Анна. Они зани-
маются в клубе около года. 
Пробежав километраж, около 
22.00 спортсменки вернулись 
в торговую точку и решили вы-
пить немного воды. Вообще 
в магазине стоят баклажки с 
водой, из которых можно пить. 
Также на минус первом этаже 
за барной стойкой находится 
раковина, где помимо обыч-
ного крана сделан питьевой, с 
фильтром. Рядом стоят одно-
разовые картонные стаканчи-
ки, а также находится емкость 
с жидким мылом. 

Как мыло попало в воду, еще 
предстоит выяснить блюсти-
телям закона. Но стаканчики 
им протянула барменша, и 
именно вода из ее рук стала 
причиной тяжелейшего отрав-
ления спортсменок. Обе в ито-
ге были госпитализированы 
в институт Склифосовского. 
«Татьяне было совсем плохо, 
она жаловалась на тошноту, 
рвоту, головокружение». Анне 
было получше, и она могла 
разговаривать», — вспоми-
нают сотрудники магазина. 
Сама же барменша весь вечер 
проплакала. 

Татьяна оказалась в токси-
кореанимации в тяжелейшем 
состоянии. У нее химический 
ожог желудочно-кишечного 
тракта, желудочное крово-
течение. Анна — в центре от-
равления — у нее состояние 
средней тяжести. Блюстите-
ли закона проводят проверку 
случившегося. Будет проведе-
на экспертиза воды, которую 
выпили бегуньи, для опреде-
ления ее состава. 

ЧЕМПИОН НЕ СМОГ ВЫВЕСТИ 
САМОЛЕТ ИЗ ШТОПОРА

Известный рос-
сийский авиаиспы-
татель, кандидат 
в мастера спорта 
Игорь Турик погиб 
в результате ави-
акатастрофы око-
ло подмосковного 
аэропорта «Драки-
но» (Серпуховский 
район). Трагедия также 
унесла жизнь еще одного пи-
лота — Виктора Бирюкова. 

Как рассказали «МК» в ГУ 
МЧС России по Подмоско-
вью, сообщение о падении 
частного легкомоторного 
самолета Zlin-326 поступило 
во вторник в районе 15.40. Во 
время учебно-тренировочного 
полета произошла нештатная 
ситуация. По некоторым дан-
ным, пилоты выполняли фи-
гуру высшего пилотажа и не 
рассчитали высоту — ввели 
самолет в штопор, но не смог-
ли выйти из него. В резуль-
тате самолет рухнул рядом 
с ВПП аэродрома. МЧСники 
попытались спасти второго 
пилота — Виктора Бирюкова. 
Специалисты стали проводить 
реанимационные мероприя-
тия прямо на крыле самолета, 
однако вернуть к жизни летчи-
ка им не удалось. 

По словам экс-командира 
Ил-96 Сергея Кнышова, лет-
чикам, скорее всего, не хва-
тило высоты для успешного 
выполнения фигуры высшего 
пилотажа:

— Летчики просто не рассчи-
тали свои силы, не рассчитали 
высоту при вызволении этого 
очень непростого маневра. 
Вообще, по своему опыту могу 
сказать, что когда в кабине на-
ходятся два корифея — это не 
очень хорошо. У слишком уве-
ренных в своем мастерстве 

пилотов, а этого ни-
кто не оспаривает 
в данном случае, 
пропадает чув-
ство страха, люди 
порой идут на нео-

правданный риск, 
— рассказал «МК» 

Кнышов.
Самолет Zlin — один 

из самых распространен-
ных в мире учебно-спортивных 
самолетов был спроектирован 
в 1946 году. Последний раз 
самолет аналогичной марки 
разбивался в России в апре-
ле 2018 года — в Липецкой 
области. Тогда тоже погибли 
пилот и пассажир. Zlin-326, 
на котором разбились пилоты, 
участвовал не в одном чемпи-
онате по историческим легко-
моторным самолетам. Схожий 
внешне с немецкими самоле-
тами времен Второй мировой 
войны Zlin-326 имел соответ-
ствующую раскраску.

Игорь Турик, имевший об-
щий налет на самолетах и 
вертолетах 4900 часов, был 
довольно известным пилотом 
в авиационном сообществе. 
Он родился в ноябре 1968 
года в Архангельской области. 
Окончил  Харьковское военное 
училище летчиков, Военно-
воздушную академию имени 
Гагарина. Первый раз само-
стоятельно поднялся в воз-
дух на Л-29. В 2014 году стал 
чемпионом мира на самолетах 
Як-52 в командных соревно-
ваниях. Самолетами погиб-
ший пилот увлекся в третьем 
классе, когда случайно попал 
в авиамодельный кружок. Был 
президентом федерации ави-
аспорта Дальнего Востока. 
Также увлекался авторалли, 
восточными единоборствами, 
греблей на байдарке.

В московских домах на-
чали устанавливать лифты с 
возможностью видеозвонка 
диспетчеру. Первые кабины 
появились в доме №13 на 
Новомарьинской улице. В 
современных малошумных 
моделях на панели управ-
ления установлены видео-
камера и монитор диагона-
лью 8 дюймов, на котором 
отображаются параме-
тры работы: направление 

движения, грузоподъем-
ность, прохождение эта-
жей. Если лифт по какой-
то причине остановится, то 
при нажатии пассажиром 
кнопки «Связь с диспетче-
ром» появится видеосвязь. 
Возможность не только 
слышать диспетчера, но и 
видеть его на экране помо-
жет пассажиру чувствовать 
себя более комфортно в 
экстренной ситуации.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Игорь Турик.



Похоже, в Кремле морально не готовы 
к поездке Владимира Путина в Вашинг-
тон и рассчитывают, что второй саммит 
с Трампом состоится на нейтральной 
территории — например, в Сингапуре или 
в Буэнос-Айресе. По словам помощника 
президента по международным вопро-
сам Юрия Ушакова, обе стороны осозна-
ют необходимость продолжения контак-
тов, но подготовка новой встречи пока не 
началась.

Накануне саммита в Хельсинки в Кремле чисто 
гипотетически рассуждали о продолжении контак-
тов с администрацией Белого дома. «Чем черт не 
шутит, может быть, зайдет разговор и о конкретных 
визитах в Москву и Вашингтон», — мечтал в разго-
воре с журналистами Юрий Ушаков, оговариваясь, 
что на данном этапе главное — создать атмосферу, 
располагающую к дальнейшему общению. А уже 
потом потихонечку двигаться к цели.

На саммите вопрос новой встречи в верхах 
тем не менее не поднимался — об этом сам Вла-
димир Путин рассказал в телеинтервью. Однако 
продолжения долго ждать не пришлось. Дональд 
Трамп нашел способ вернуть российскому пре-
зиденту мяч, который тот подарил ему на пресс-
конференции. Приглашение посетить Вашингтон 
уже осенью этого года стало полной неожиданно-
стью для российской стороны, не рассчитывавшей, 
что тема новых двусторонних переговоров во-
обще всплывет до ноябрьских выборов в Конгресс. 
Реакции Кремля нет уже пять дней, тогда как в 
США инициативу Трампа давно прокомментиро-
вали основные члены администрации, а также 
все более-менее известные политики. И даже 
успели провести опрос общественного мнения на 
этот счет, показавший, что 54% американцев не 
возражают против приезда российского лидера 
в Вашингтон, а 46% не хотят этого.

Молчание Москвы лишь отчасти можно объ-
яснить отсутствием в графике Владимира Путина 
публичных мероприятий и отпуском Дмитрия Пе-
скова. (Как известно, пресс-секретарь президента 
ежедневно проводит телефонные брифинги, в 
ходе которых комментирует основные вопросы 
российской и международной повестки.) По всей 
видимости, к такому предложению Трампа не го-
товились и варианты заранее не просчитывались. 
20 июня посол в США Анатолий Антонов, выступая 
на площадке Валдайского клуба, заявил, что даже 
поездка российских парламентариев в Америку 
до выборов в Конгресс была бы крайне нежела-
тельной, а тут целый президент. «Атмосфера там 
очень токсичная, — подчеркнул дипломат. — Се-
годня очень много вопросов, что произойдет до 
выборов, сумеет ли президент Трамп удержать 
республиканское большинство в Сенате и что 
будет с Палатой представителей».

Судя по настрою Юрия Ушакова, который во 
вторник проводил брифинг, посвященный пред-
стоящей 26–27 июля поездке Владимира Путина в 
ЮАР, помощники и дипломаты будут уговаривать 
президента не принимать приглашения Трампа. 
«Есть и другие варианты, которые, как мне пред-
ставляется, могут быть рассмотрены нашими 
руководителями», — сказал Ушаков, не вдава-
ясь в детали, чем именно российскую сторону 

не устраивает Вашингтон. Он рассказал, что на 
встрече в Хельсинки было достигнуто понимание, 
что полезные контакты между лидерами США и 
РФ надо продолжать. Предметно их организация 
не обсуждалась, однако несколько дней спустя 
американская сторона вышла с предложением по 
проведению следующего саммита в Вашингтоне, 
которое было передано помощником по вопросам 
нацбезопасности Джоном Болтоном и анонсиро-
вано самим Трампом в Твиттере. 

«К практической подготовке новой встре-
чи мы пока не приступали», — дважды за время 
брифинга подчеркнул Ушаков, опровергнув тем 
самым официального представителя Белого дома. 
По словам пресс-секретаря Сары Сандерс, «об-
суждение визита уже началось», и на «домашних 
переговорах» американский президент надеется 
обсудить с Путиным противодействие терроризму, 
вопросы безопасности Израиля, тему ядерного 
нераспространения, кибератаки, экономическое 
сотрудничество, Украину, мир на Ближнем Востоке, 
Северную Корею и т.д.

Вместе с тем Ушаков не стал отрицать, что 
готовится встреча Джона Болтона с его россий-
скими визави, в частности, с секретарем Совбе-
за Николаем Патрушевым — как правило, такие 
контакты предшествуют переговорам на высшем 
уровне и просто так не проводятся. «Но я еще не 
знаю, где будет эта встреча. Она пока не конкре-
тизирована», — сказал помощник ВВП. Ранее со-
общалось, что Болтон с Патрушевым пообщаются 
уже в августе. 

В качестве альтернативы Вашингтону в 
Москве рассматривают две точки, достаточно 
удаленные как от Кремля, так и от Белого дома и 
хотя бы географически абсолютно нейтральные. 
Во-первых, это Сингапур, где в ноябре 2018 года 
состоится Восточно-Азиатский саммит (ВАС). 
Примечательно, что Владимир Путин, который в 
начале 2000-х настойчиво добивался принятия 
России в эту структуру стран АТР, последнее 
время к ней охладел и последние три года при-
сылал вместо себя Дмитрия Медведева. Но ради 
новой встречи с Трампом, конечно же, сделает 
исключение. И, во-вторых, это Буэнос-Айрес с 
саммитом «Большой двадцатки», запланиро-
ванным на 30 ноября — 1 декабря. Этот формат 
уже использовался Москвой и Вашингтонам для 
организации первого знакомства российского и 
американского президентов в июне 2017 года. 
Покинув раньше времени одно из заседаний 
мировых лидеров, Путин и Трамп проговорили 
наедине больше двух часов. «Наверняка будет 
обсуждаться возможность встречи на этих фо-
румах», — сообщил Ушаков. 

Впрочем, пока не потеряли своей актуально-
сти итоги уже прошедшего саммита. Результата-
ми переговоров с Трампом активно интересуются 
лидеры СНГ, с которыми ВВП много общался по 
телефону на этой неделе, а также участники и 
гости предстоящего саммита БРИКС. «Президент 
просто изложит им наши оценки и какие-то сооб-
ражения в этой связи», — пояснил он. Однако к 
публичным заявлениям и тем более прояснению 
каких-то острых моментов переговоров Кремль 
пока не готов. По словам Юрия Ушакова, любой 
комментарий может вызвать негативную реак-
цию, поэтому надо дождаться, когда «уляжется 
пыль», поднятая после хельсинкского саммита 
в Вашингтоне. 

Елена ЕГОРОВА. 
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Вопрос об индексации пенсий не-
работающим пенсионерам (рабо-
тающие в России могут рассчиты-
вать на пересчет пенсий лишь 

после увольнения) был затронут социальным 
вице-премьером на заседании Российской трех-
сторонней комиссии по регулированию 
социально-трудовых отношений.

В ходе обсуждения в Госдуме законопро-
екта о повышении пенсионного возраста одним 
из главных аргументов правительства в пользу 
предложенного варианта была невозможность 
другим способом обеспечить ежегодное по-
вышение пенсий неработающим пенсионерам 
на уровень, превышающий уровень инфляции. 
При этом в заключении профильного Комитета 
по труду и социальной политике отмечалось: 
никакого иного механизма индексации пенсий, 
кроме того, что заложен в действующем пен-
сионном законодательстве, в законопроекте 
не предлагается. И механизм этот предусма-
тривает ежегодную индексацию в два этапа: 
с 1 февраля каждого года — на «индекс роста 
потребительских цен за предыдущий год», то 
есть в зависимости от уровня достигнутой ин-
фляции, и с 1 апреля — в зависимости от роста 
доходов ПФ и перерасчетом стоимости одного 
пенсионного коэффициента (т.н. «балла»). Как 
неоднократно ранее отмечала Счетная пала-
та, методика расчета стоимости пенсионного 
коэффициента правительством до сих пор не 
утверждена, хотя требование ее разработать 

содержится в пенсионном законодательстве с 
конца 2013 года.

В любое время порядок и размер индек-
сации могут быть пересмотрены федеральным 
законом. И пересматриваются — в зависимости 
от ситуации. Например, в 2015 году инфляция со-
ставила 12,9%, а пенсии неработающим пенсио-
нерам в 2016-м выросли лишь на 4%. А в 2018-м 
все произошло ровно наоборот: при инфляции 
в 2017 году в 2,5% пенсии проиндексировали на 
3,7%, и не с 1 февраля и с 1 апреля, а один раз, с 
1 января, что наблюдатели связали с необходи-
мостью поднять настроение пенсионерам перед 
выборами президента, которые, если кто забыл, 
прошли 18 марта.

Судя по словам г-жи Голиковой, аналогичный 
порядок индексации (один раз и с 1 января) станет 
теперь обычным.

Стоит отметить, что индексируется только 
страховая пенсия — у многих россиян она ниже 
регионального прожиточного минимума пенсио-
нера, устанавливаемого каждый год местными 
властями, и им доплачивают до этого самого 
уровня. Доплаты индексации не подлежат.

Из слов г-жи Голиковой следует, что проект 
бюджета Пенсионного фонда на 2019–2021 годы 
посчитан исходя из схемы повышения пенсион-
ного возраста, заложенной в принятом 19 июля 
в первом чтении законопроекте. С учетом этого, 
заявила вице-премьер, среднегодовая стра-
ховая пенсия в 2019 году составит 15,4 тысячи 
рублей (сейчас — 14 151 рубль), а к 2024 году 

вырастет до 20 тысяч рублей в месяц. Но 2024 
год — за пределами актуального бюджетного 
планирования, и пока есть более-менее точные 
цифры лишь на ближайшую трехлетку: в 2019-
м — индексация на 7,05%, в 2020-м — на 6,6%, в 
2021 году — на 6,3%. 

Это выше ожидаемого уровня инфляции, 
но чем дальше — тем менее существенно, ведь, 

по уточненному прогнозу Минэкономразвития, 
в 2019 году инфляция составит около 4,3%, 
в 2020-м — 3,8%, а в 2021-м — 4%. Если ис-
ходить из того, что прогноз сбудется, в 2020 и 
2021 годах страховые пенсии неработающих 
пенсионеров будут расти темпами примерно на 
30% выше уровня инфляции. «Более чем в два 
раза выше уровня инфляции», похоже, случится 
лишь в 2019 году — и то если по итогам 2018-го 
рост цен не превысит 3,5%. 

Но другого, если честно, никто и не обещал. 
Министр труда и соцзащиты Максим Топилин 19 
июля в Госдуме сказал лишь, что «вот этот темп 
по среднегодовому приросту в тысячу рублей 
будет сохраняться на протяжении последующих 
6 лет…». Значит, обещание состоит лишь в том, 
чтобы увеличивать средние пенсии на тысячу 
рублей в месяц в среднем в течение 6 лет.

Если вспомнить об этом, становится по-
нятно, почему индексация в процентах на 
ближайшие три года будет уменьшаться: ведь 
каждый последующий год искомая средняя 
тысяча будет достигаться индексацией от все 
увеличивающейся базы. В 2019 году это 7,05% 
от 14 151 рубля, в 2020-м — 6,6% от 15 357 ру-
блей и т.д.

К сожалению, прогнозы по инфляции в 
России очень часто не сбываются. И, к еще 
большему сожалению, даже если прогноз сбу-
дется, обещанная «плюс тысяча в среднем» 
превратится в реальном выражении, то есть с 
учетом покупательной способности, в 2019 году 
по сравнению с 2018-м всего лишь в «плюс 699 
рублей в среднем», в 2020 году в сравнении с 
2019-м — в «плюс 970 рублей в среднем», а в 
2021 году — в «плюс 832 рубля в среднем».

Марина ОЗЕРОВА.

ПРАЗДНИК СТАРЫХ — НОВЫЙ ГОД
ПЕНСИИ

ЗЛОБА ДНЯ

ЗЛОБА ДНЯ
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Меньше чем через четыре десяти-
летия после этого, в декабре 1941 
года, администрации президента 
США Франклина Рузвельта (даль-

него родственника первого) пришлось столкнуться 
с неожиданным нападением японских ВВС на 
главную базу американского флота на Гавайях. До 
исламской революции в Иране в 1978–1979 годах 
эта страна была одним из самых близких союз-
ников США на мировой политической сцене. А 
сегодня — по меньшей мере в глазах администра-
ции Трампа — она является одним из злейших 
врагов Америки. 

Даже в истории российско-американских 
отношений можно без особых усилий найти момен-
ты взаиморасположения. 9 мая 1945 года перед 
тогдашним зданием посольства США на Моховой 
улице в Москве прошла спонтанная массовая де-
монстрация. Как пишет известный американский 
историк Джон Льюс Гаддис, советские граждане 
захотели выразить свою благодарность союзни-
кам по только что завершившейся войне. Все, кто 
выходил из здания американского посольства, 
немедленно подкидывались в воздух, а затем, 
опять же на руках, передавались другим желаю-
щим выразить свои теплые чувства «братьям по 
оружию». 

Нет никаких оснований полагать, что нынеш-
ний расклад сил на мировой арене не может в 
будущем измениться до неузнаваемости. Я, на-
пример, с легкостью могу представить себе сле-
дующий гипотетический сценарий: Китай меняет 
свою нынешнюю сдержанную модель поведения 
на подчеркнуто агрессивную, и это приводит к 
сближению России и Америки. Но мы живем в 
том мире, который есть сейчас. В мире, который 
очень точно описала Никки Хейли. «Мы не дове-
ряем России, мы не доверяем Путину», — заявила 
постпред США при ООН. Правильно, а мы в России 
не доверяем Америке и не доверяем Трампу. И, 
что интересно, обе стороны по-своему правы. И 
у них, и у нас есть достаточно веские основания 
не доверять друг другу. 

Как же выходить из этой чреватой непред-
виденными последствиями для мировой стабиль-
ности ситуации взаимного недоверия? У меня 
есть лишь понимание, как нам не надо выходить 
из нынешней ситуации. У меня есть убежденность, 
что нам не надо ставить перед собой заведомо за-
вышенные цели вроде превращения в закадычных 
друзей. Во-первых, это не получится. Во-вторых, 
это, по большому счету, не нужно ни им, ни нам. За 
десятилетия холодной войны мы настолько при-
выкли к ситуации взаимного соперничества, что 

полный отказ от этого противостояния лишает нас 
значительной доли психологического комфорта. 

Противостояние нацеленной на «единоличное 
мировое доминирование и навязывание всем 
своих далеко не однозначных ценностей» Аме-
рике — это часть массовой российской психоло-
гической самоидентификации. Противостояние 
настроенной «на нарушение правил и норм миро-
порядка» России — это часть психологической са-
моидентификации американского политического 
класса. Кому-то подобный взгляд на ситуацию 
может показаться слишком циничным. Я же — к 
своему сожалению — нахожу его единственно 
реалистичным. После крушения СССР в 1991 году 
мы было пробовали по-настоящему задружиться 
друг с другом. Но это не получилось ни у нас, ни 
у них — не получилось в значительной степени 
именно из-за эффекта завышенных ожиданий, 
который в конечном итоге и привел к взаимному 
разочарованию и взаимному отторжению. 

Давайте поэтому ставить перед собой пусть 
не менее амбициозные, но зато более реали-
стичные цели. Мы не можем избежать конфрон-
тации. Но мы можем пытаться «управлять» этой 
конфронтацией, пытаться убирать из нее элементы 
истеричности и чрезмерной эмоциональности. 
Мы можем пытаться выстроить политический диа-
лог друг с другом на всех возможных уровнях. В 

силу этих причин я не могу однозначно негативно 
оценить ставшее причиной для этого материала 
интервью Никки Хейли. Я полностью посмотрел 
посвященную России часть этого интервью. И могу 
вам доложить: тезис о недоверии нашей стране 
был использован постпредом США при ООН для 
того, чтобы оправдать и защитить линию Трампа 
на выстраивание диалога с Москвой. 

Насколько сама Никки Хейли верит в свою 
собственную публичную аргументацию по этому 
поводу? Для меня это большой вопрос. Я скло-
няюсь к тому, что поддержка диалога с Путиным 
— это для Хейли «долг службы», а не «зов души». 
Чиновник такого уровня, как постпред США при 
ООН, не может публично не защищать ключевые 
внешнеполитические решения своего босса. Он 
(или в данном случае она) должен либо уйти в от-
ставку, либо наступить на горло собственной песне 
и «встать в строй». Но не будем привередничать. 
Российско-американские отношения находятся 
сейчас в глубокой яме. Яме, из которой невоз-
можно вылезти с помощью «маниловских мечта-
ний». Из нее можно начать вылезать с помощью 
медленного, постепенного, иногда болезненного 
налаживания диалога — диалога не с другом, но 
с соперником. Скажем поэтому спасибо Никки 
Хейли — как минимум за откровенность. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

«НИКОГДА 
МЫ НЕ БУДЕМ 
БРАТЬЯМИ»...

Постпред США при ООН Никки Хейли.

Татьяна Голикова.

ВАШИНГТОН ДЛЯ ПУТИНА 
СЛИШКОМ «ТОКСИЧЕН»
Скорее всего, лидеры России  
и США продолжат общение  
в Сингапуре или Буэнос-Айресе

24 июля Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект о запрете возврата 
нереализованных продуктов, внесен-
ный депутатом Ириной Яровой и сена-
тором Сергеем Лисовским. Согласно 
ему, теперь в случае, если торговая 
сеть не успела в срок продать товары, 
издержки ложатся на нее саму, а не на 
поставщика. Это положение продол-
жает вызывать споры среди участ-
ников рынка, профильных ведомств 
и экспертов. Одни утверждают, что 
нововведение поддержит отечествен-
ных сельхозпроизводителей. Другие, 
напротив, видят в нем угрозу исчезно-
вения качественных скоропортящихся 
продуктов и роста цен на них. 

По пока еще действующему законода-
тельству, торговые сети и поставщики могут 
заключать договоры, согласно которым воз-
можен возврат продуктов, если это выгодно 
обеим сторонам. Но навязывать включение 
условия о возврате нереализованной продукции 
запрещено.

Впрочем, как показывает практика, на деле 
не все соблюдают законодательные нормы: пре-
цеденты подобного навязывания наблюдались. 
В результате на свет появился законопроект, 
запрещающий ритейлерам возвращать по-
ставщикам продукты, которые они не смогли 
реализовать за определенный срок. Документ 
поступил в Госдуму в начале года. «Мы прове-
ли большое расследование, было опрошено 
достаточно много предприятий. Мы детально 
поработали с 500 производителями в стране, бо-
лее 70% поддержали нашу позицию, и большое 
количество отраслевых союзов. После этого мы 
пришли к решению выйти с этой законодатель-
ной инициативой», — говорит один из авторов 
законопроекта сенатор Сергей Лисовский.

По мнению сторонников преобразований, 
новые меры позволят уравнять положение круп-
ных и мелких игроков рынка, а также подстегнут 
развитие отечественного агропроизводства. 
«Этот закон реально снизит издержки произ-
водителей и, соответственно, будет способ-
ствовать снижению цены товаров в магазинах», 
— утверждает сенатор. По словам Лисовского, 
положительному эффекту запрета на возврат 
нереализованной продукции есть подтвержде-
ние. Дело в том, что ранее некоторые розничные 
сети пошли на эксперимент и подписали со-
глашение с двумя отечественными объедине-
ниями пекарей и кондитеров. В его рамках они 
отказались от возврата хлебобулочных изделий. 
«Все боялись, что вырастут цены на хлеб, что 
ассортимент будет скудным. Но по факту мы 
увидели обратную картину: в магазинах выросли 
продажи, а издержки производителей сократи-
лись. Менеджеров магазинов, отвечающих за 
поставку товаров, стали наказывать за возврат. 
Поэтому они начали к этому процессу подходить 
разумнее: реально оценивать ассортимент и 
объемы поставок. В результате выиграли и тор-
говые производители, и торговые сети. Теперь 
же мы хотим распространить этот опыт на всю 
страну и на все продукты», — рассказал в беседе 
с «МК» Сергей Лисовский. 

Однако противники законопроекта напи-
рают на риски, которые несет под собой запрет 
на возврат нереализованной продукции. В част-
ности, речь идет об исчезновении качественных 
скоропортящихся продуктов и росте цен на них. 
Об этом предупреждает Ассоциация компа-
ний розничной торговли (АКОРТ). Организация 
в преддверии голосования даже направила 
письмо на адрес спикера Госдумы Вячеслава 
Володина. В нем ритейлеры просят повременить 
с принятием законопроекта и проанализировать 
его влияние на потребительский рынок. «Рас-
сматриваемый законопроект своим воздействи-
ем на хозяйственные связи в товаропроводящей 
сети может оказать такое негативное влияние 
на объемы производства, ассортимент и цены 
на продукты питания отечественного производ-
ства, которое поставит его в один ряд с повы-
шением ставки НДС и увеличением пенсионного 
возраста», — говорится в письме АКОРТ. 

Тем временем среди производителей 
единого мнения по поводу нововведения нет. 
Например, Российский союз промышленников 
и предпринимателей (РСПП) указывал, что в 
случае запрета возврата нереализованных про-
дуктов товарооборот крупнейших российских 
торговых сетей может сократиться на сотни 
миллиардов рублей.

Профильные ведомства, в свою очередь, 
настаивают на небольшой доработке законо-
проекта ко второму чтению. В частности, такой 
позиции придерживаются в Минсельхозе: там 
считают, что необходимо утвердить конкрет-
ный список случаев, когда возврат продуктов 
возможен. 

Не готов принять в нынешнем виде доку-
мент и Минпромторг. «Введение предложенного 
законопроектом безусловного запрета воз-
вратов может также пресекать как недобро-
совестные, так и добросовестные практики, 
в том числе, когда поставщикам выгодно на-
личие в договоре условий о возврате товаров», 
— считают в министерстве. Там полагают, что 
ограничительные нормы в законе должны быть 
сформулированы с учетом баланса интересов 
производителей и торговых сетей. «Важно не 
навредить, в том числе самим производителям», 
— пояснили в Минпромторге.

Ирина БАДМАЕВА. 

ОТ ВОЗВРАТА 
ДО ЗАПРЕТА

ЕДА

16 июля 2018 года, Хельсинки.

Новый закон может 
спровоцировать рост цен и 
снижение качества продуктов 

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Ребенок с двумя лицами, парой мозгов и одним телом родился в индонезий-
ском городе Батам. Причина аномалии, как выяснилось, в том, что брат-близнец 

Гилана Эндика, которому сейчас уже два месяца, не смог развиться в утробе матери. Де-
формация вызывает проблемы при кормлении малыша, родители Гилана отчаянно борют-
ся за его жизнь, но местные врачи помочь им не могут. Они лишь посоветовали обратиться 
в больницу с первоклассными хирургами и дорогим оборудованием. Ребенку нужно уда-
лить второе лицо, часть черепа и лишний мозг. Интересно, что до родов мать трижды про-
ходила проверку ультразвуком, но ни одна не показала, что с плодом что-то не так.

КАДР

ТРАГЕДИЯ

ФОТОФАКТ

СТАТИСТИКА

ЧП

ИНИЦИАТИВЫ

ЧЕМПИОНКА РОССИИ УТОНУЛА В МИНСКЕ

МИНЗДРАВ НАЗВАЛ РЕГИОНЫ, СТРАДАЮЩИЕ ОТ ОЖИРЕНИЯ

АКТЕРОВ ПРЕДЛОЖИЛИ САЖАТь ЗА РЕКЛАМУ ОНЛАйН-КАЗИНО

ДЕСЯТКИ ПОГИБЛИ В ЛЕСНЫХ ПОЖАРАХ В ГРЕЦИИ

МАТВИЕНКО ТРЕБУЕТ УБРАТь ИЗ СУДОВ КЛЕТКИ ДЛЯ ПОДСУДИМЫХ

Белорусская футбо-
листка, 28-летняя Юлия 
Борисенко, утонула во 
время купания в озере. 
Проблем со здоровьем у 
девушки, как выяснилось, 
не было — днем ранее она 
выходила на поле в составе 
клуба «Звезда-БГУ», вместе 
с которым разгромила со-
перниц из «Славянки» со 
счетом 22:0, а один из голов 
футболистка записала на 
свой счет. В день смерти 
Юлия вместе с подругами 
отправилась купаться на 
озеро Каташи в Брестской 
области, но после выхода 
из воды девушки обна-

ружили ее пропажу. Тело 
спортсменки недалеко 
от места купания нашли 
сотрудники полиции лишь 
на следующий день. Юлия 
Борисенко родилась в Тал-
лине, выступала за сборную 
Белоруссии и минскую 
«Звезду-БГУ», несколько 
ярких сезонов провела в 
России. За время игро-
вой карьеры Юлия успела 
выиграть титулы чемпионки 
России и Белоруссии, была 
обладательницей Кубка и 
Суперкубка России, дважды 
поднимала над головой 
Кубок Белоруссии и трижды 
— Суперкубок этой страны. 

В одном из зоопарков Каира 
ослов перекрасили в зебр. «Ка-
муфляж» обнаружил местный школь-
ник во время экскурсии. Он заметил, 
что полосы у животных выглядят 
странно, а подойдя ближе, обнару-
жил, что виной тому раскраска, по-
текшая из-за жары. Молодой человек 
все сфотографировал и выложил в 
соцсети. Позже ветеринары, которые 
увидели эти снимки, подтвердили, 
что на них не зебры. Но руководство 
зоопарка так и не призналось в под-
мене. Хотя рядовые сотрудники на 
условиях анонимности признались, 
что у дирекции не оказалось денег на 
покупку новых зебр, поэтому и при-
шлось схитрить.

По данным Минздрава, 
в 2017 году общее число 
россиян с диагностирован-
ным ожирением достигло 
2 млн человек. Это 1,3% от 
населения страны. 

«Поработали минуту 
языком в клипе — пусть 
потом поработают 15 
суток», — сказал член 
Комитета Совета Феде-
рации по регламенту и 
организации парламент-
ской деятельности Эду-
ард Исаков. По его словам, 

в клипах, рекламирующих 
игорные online-ресурсы, 
снимаются «известные ак-
теры». Их фамилий сенатор 
не назвал, но отметил, что 
сегодня в соответствии с 
КоАП РФ наказанием за это 
является штраф в размере 
2000–2500 рублей, что не-

сопоставимо с гонорарами, 
которые получают звезды, 
рекламирующие в роликах 
азартные игры. Валентина 
Матвиенко дала поручение 
профильному комитету 
Совета Федерации разрабо-
тать поправки об ужесточе-
нии наказания.

Чрезвычайное положение 
было объявлено в Греции 
из-за масштабных лесных 
пожаров. Страна оказа-
лась застигнута врасплох: 
туристам и местным жителям 
пришлось прыгать в море, 

чтобы спастись от молние-
носно распространяющегося 
пламени. Как минимум 60 
человек погибли и более 150 
пострадали, среди них есть 
маленькие дети. Сильнее 
всего пожары затронули 

курортный городок Мати в 29 
километрах от Афин. Основ-
ная версия возникновения 
чрезвычайной ситуации 
— сухая зима, за которой 
последовало очень жаркое 
лето. «Пожары затронули 
район Аттики, там отдыхают 
в основном иностранцы, рос-
сийских туристов ситуация 
мало затрагивает, — по-
яснил «МК» глава комитета 
по транспорту Ассоциации 
туроператоров России 
Дмитрий ГОРИН. — Афи-
ны — это экскурсионное 
направление, оно популярно 
больше осенью–зимой. Мы 
очень внимательно следим 
за  информацией МИД РФ, 
Роспотребнадзора и Росту-
ризма. Они пока не давали 
никаких рекомендаций, 
но еще раз подтвердили, 
что российских граждан не 
было среди пострадавших. 
Турфирмы также заявили, что 
там нет российских туристов. 
У какой-то одной компании, 
по-моему, там было несколь-
ко человек, и их переселили в 
другой отель».

На заседании Совета 
Федерации, где обсужда-
лись поправки в законода-
тельство о формировании 
состава суда, правовом 
статусе помощника судьи 
и об аудиозаписи судеб-
ного заседания, глава 
верхней палаты вспом-
нила и о подсудимых, 
которые в зале суда сидят 
за решеткой, когда их ви-
новность еще не доказана. 
Это унижает их достоинство. 
Эффективная конвойная 
служба является гарантией 
от побегов, поэтому в клетках 
нет необходимости, а в 

случае оправдательного при-
говора часы, проведенные за 
решеткой, нанесут человеку 
непоправимую психоло-
гическую травму, считает 
Матвиенко. Она вспомнила, 
как работала послом на 
Мальте, где распорядилась 
срезать решетки забора 
посольства. «Наутро мы 
увидели на месте решеток 
цветы, принесенные мест-
ными жителями, — сказала 
Матвиенко. — Вот и в судах 
давайте вместо решеток 
установим вазы с цветами». 
Председатель Верховного 
суда РФ Вячеслав Лебедев 

согласился, что в решетках 
и дорогостоящих «стаканах» 
нет необходимости. Тогда 
Матвиенко напомнила главе 
Комитета по конституционно-
му законодательству Андрею 
Клишасу о том, что поручала 
ему разработать необходи-
мые поправки. Ответ, что во-
прос находится в компетен-
ции профильных ведомств, 
Матвиенко не убедил. «Не 
заводите рака за камень, — 
сказала глава палаты. — Я 
даю вам полгода на решение 
вопроса. Вся страна теперь 
знает, кто является ответ-
ственным за клетки».

Места отдыха российских туристов Пожары

Афины

ГРЕЦИЯ

ТУРЦИЯ

Крит

Самые проблемные регионы          Чел, тыс.        % от нас. региона 
Алтайский край 127,2 (5,4%)
Магаданская область 4,9 (3,4%)
Курганская область 23,6 (2,8%)
Тюменская область 36,5 (2,5%)
Оренбургская область 48,1 (2,4%)
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— В ИК-1 в Ярославле, где произошел 
инцидент, я бывал много раз. Ранее в коло-
нии была несколько другая атмосфера. Мы 
создавали церкви, молитвенные комнаты. 
Но тут пришел новый начальник управления 
УФСИН по Ярославской области, который 
перевелся из Ставрополя. Алексей Костен-
ко сделал ставку на режим. А чтобы режим 
неукоснительно соблюдался, нужно было 
создать необходимые условия отбывания 
наказания. Осужденные должны иметь воз-
можность работать, а 80% сидельцев в ИК 
бездельничали, потому что для них не было 
никакой работы. Мы хотели хотя бы через 
религию, какие-то культурные мероприятия 
привести их к покаянию, ведь только так можно 
исправиться. Но и тут все стало рушиться. 
Осужденных откровенно обманывали. Они 
вели себя примерно, надеялись на условно-
досрочное освобождение. А когда подходил 
срок УДО, они вдруг становились злостными 
нарушителями режима, их по надуманным 
предлогам сажали в карцер. 

К тому же Костенко начал притеснять и 
увольнять сотрудников-мусульман. От них по-
шел поток жалоб. На этой почве у нас возник 
конфликт. Он распрощался с опытными сотруд-
никами, на их место пришли новички, которых 
самих впору было перевоспитывать. Многие 
просто не могли нормально общаться, через 
каждое слово шло нецензурное выражение. 
Конечно, непросто найти людей, которые будут 
изо дня в день взаимодействовать с убийцами, 
насильниками и грабителями. Туда берут ребят, 
которые прошли «горячие точки», участвовали 
в антитеррористических операциях, что тоже 
откладывает отпечаток на психику. 

Начальник Управления УФСИН по Ярослав-
ской области Алексей Костенко получил здесь 
звание генерала, поехал руководить в другой 
регион. А все его «наследство» осталось. 

— Вы как член Общественной на-
блюдательной комиссии фиксировали 
нарушения? 

— Да постоянно. Беседовали с осуж-
денными по очереди в отдельном кабинете. 
Они рассказывали, что с ними произошло, 
показывали синяки и ссадины. Мы все это 
фиксировали в журнале. Попутно проверяли 
записи в журнале, где фиксировалось приме-
нение сотрудниками спецсредств. А исполь-
зовать их они могли в случае неповиновения, 
если осужденный вел себя агрессивно. О 
нарушениях докладывали уполномоченному 
по правам человека. Он выезжал в колонию, 
контролировал ситуацию. Другое дело, что 
часто, опасаясь мести со стороны началь-
ства, осужденные потом отказывались писать 
заявление. 

— По жалобам осужденным принима-
лись какие-то меры? Хоть одно уголовное 
дело было возбуждено?

— На моей памяти несколько человек 
были отстранены от занимаемой должности. 
Один сотрудник получил реальный срок. Про-
сто эти случаи широко не освещались. А о 
пытках, которые были применены к Евгению 
Макарову... Давно нужна была такая «пор-
ка». По нашим данным, уже трое сотрудников 
взяты под стражу. Кого-то ищут, есть те, кто 
находится в бегах. 

— Члены ОНК могут посмотреть за-
писи видеорегистраторов, которые носят 
на себе сотрудники колонии? 

— Никто нам никакие видеоматериалы не 
предоставлял. В данном случае каким-то хи-
трым способом пошла утечка информации.

— На ваш взгляд, это кто-то намерен-
но передал видеозапись адвокату? 

— Вполне возможно, что кто-то эту запись 
хранил у себя до определенного момента, а 
потом пустил в ход. Это может быть результа-
том внутренних разборок среди сотрудников. 
Там свои игры.

Светлана САМОДЕЛОВА.

В случае большой войны 
Министерство обороны хочет 
положиться на гражданский 
автотранспорт
Автомобили, которые находятся в 
частных руках, не мешало бы призвать 
в армию. С такой инициативой вы-
ступили в российском Министерстве 
обороны. Они предлагают поправку в 
приказ министра обороны №151 от 14 
марта 2014-го, которая позволит воен-
коматам регистрировать все движимое 
имущество — от грузовиков и автобусов 
до крохотных малолитражек. Поправ-
ка четко гласит: военные могут вос-
пользоваться любым, даже частным 
автотранспортом, если будет нужда. 
С помощью экспертов «МК» попытался 
разобраться, нужно ли рядовым автов-
ладельцам бояться нововведений.

К грузовикам хотят 
добавить легковушки
В российском Министерстве обороны 

предлагают расширить список транспортных 
средств, которые подлежат учету в военных 
комиссариатах в мирное время. Кроме грузо-
виков и автобусов туда должны войти все легко-
вые автомобили, в которых предусмотрено не 
больше восьми пассажирских мест.

Как это будет работать? На каждый граж-
данский автомобиль в военкомате заведут учет-
ную карточку. Цвет, габариты, необходимость 
ремонта, наличие полиса ОСАГО — все будет 
записано в специальный формуляр.

Предвидя вопросы недовольных автов-
ладельцев, представители Минобороны успо-
каивают: такая регистрация в мирное время 
никого ни к чему не обязывает. «Мобилизация 
личного автотранспорта может начаться только 
в случае объявления в стране военного положе-
ния, — говорится в разъяснении Министерства 
обороны России. — И вводится она только в 
случае внешней агрессии или угрозы нападения 
иностранного государства».

Однако даже в случае большой войны с 
зарубежным агрессором городские улицы от 
частного транспорта опустошать не собираются. 
В законопроекте четко сказано: никакого сило-
вого изъятия не будет — все станет происходить 
строго с согласия владельца. Еще одна очень 
важная ремарка: в Минобороны обещают, что 
гражданские легковушки отправлять в район 
боевых действий не будут.

Тогда и сейчас
Мобилизация частного транспорта в случае 

войны — дело не новое. Самый красноречивый 
и успешный пример — «Taxi de la Marne», или 
«Марнское такси». Дело было в августе 1914-
го в Париже. Тогда обычные такси внезапно 
превратились в военный транспорт. Несколько 
суток они свозили свежие боевые части прямо 
к линии фронта. В итоге французская столица 
была спасена.

В первый день Великой Отечественной 
абсолютно весь транспорт тоже поставили под 
ружье. Из них быстро формировали отряды 
и колонны и отправляли на фронт. Быстрая 
мобилизация частного автотранспорта стала 
спасительной для Красной Армии. Правда, цена 
была заплачена огромная: некоторые авто-
мобильные марки тех лет навсегда сгинули в 
жерле войны…

После этого в Советском Союзе практи-
ку учета абсолютно всех легковых и грузовых 
автомашин страны в военкоматах оставили. 
Все организации и предприятия народного 
хозяйства вместе с рядовыми автовладельцами 
добросовестно подавали необходимые данные 
по первому требованию. Если вдруг завтра 
война, то на фронт покатились бы не только 
ведомственные «уазики» или легковые «гази-
ки» — без лишних вопросов погоны надели бы 
всем железным «жеребцам»: «Волгам», «Нивам», 
«Жигулям» и «Москвичам». Даже «Запорожцам» 
нашлось бы применение. После развала Союза 
эта система была утрачена.

«Очень много госучреждений преврати-
лись в частные фирмы. И они перестали нам 
давать необходимые списки и сверки для учета 
автотранспорта в военкоматах, а гражданских 

и вовсе перестали учитывать», — рассказывает 
представитель одного из региональных военных 
комиссариатов. 

Сегодня пока действует приказ министра 
обороны №151 от 14 марта 2014 года: мобили-
зации подлежат автобусы, грузовики, тракторы, 
прицепы и другая спецтехника.

Заграница против 
автомобилизаций
За рубежом возможность мобилизации 

гражданских автомобилей даже в случае войны 
нигде конкретно не указывается. По словам 
экспертов, ни в США, ни в Западной и Восточ-
ной Европе, ни даже в Китае никто из военных 
всерьез не рассчитывает на машины простых 
граждан.

— Современные армии развитых стран для 
боевых действий имеют либо должны иметь 
специальную военную технику, — говорит во-
енный эксперт Александр Мозговой. — Боевые 
и гражданские автомобили в техническом плане 
уже далеко ушли друг от друга. И теперь лег-
ковушки, в том числе большие внедорожники, 
на мой взгляд, совершенно не годятся для во-
енной службы.

Впрочем, очередная мировая бойня от 
безысходности, возможно, и заставит власти 
Германии, Франции, США или Китая бросить 
призыв к автомобилистам: «Все для фронта!» 
Однако военспецы и в этом полны скепсиса.

— Я считаю, что мобилизация гражданского 
автотранспорта в случае большой войны — дело 
совершенно не нужное. В условиях современ-
ного мирового конфликта все будет развивать-
ся стремительно — многие просто не успеют 
даже добежать до своих машин! — заключает 
Мозговой.

На что сгодятся четыре 
гражданских колеса?
И все-таки гражданский транспорт на со-

временной войне — дело нередкое. Например, 
многочисленные конфликты на Ближнем Вос-
токе вообще породили целый класс боевых лег-
ковушек. Так, в песках Сирии можно встретить 
вполне гражданские пикапы, которые «перепи-
лили» под ударную «механическую кавалерию»: 
джипы с легкими пулеметами, минометами и 
даже скорострельными авиапушками. Неужели 
и наши автомобили в случае войны поставят 
под подобный «перепил» и спешно обляпают 
камуфляжем?

На самом деле ничего такого не предусма-
тривается. Минобороны будет заинтересовано 
прежде всего в отечественных внедорожниках: 
вся линейка «УАЗов» и «Нива». Иномарки тоже 
сгодятся, особенно если это полноприводные 
«проходимцы» и «паркетники» типа «Мицубиси» 
и «Тойоты».

— На большее, чем доставка какой-то кор-
респонденции или пары бойцов, они не сго-
дятся, — заявляет Александр Мозговой. — Не 
пушки же с пулеметами ставить на «Жигули», 
«Тойоту» или «Ниву»?..

Впрочем, умельцы наверняка смогут соору-
дить из какого-нибудь восьмиместного джипа 
быстрый транспортник на восемь мест, команд-
ный пункт или даже передвижной реанимобиль. 
Все зависит от желания и возможностей.

В очередь —  
за компенсацией
Предположим, война все-таки случилась. 

Немного повоевали — и разбежались по углам. 
Боевую технику отбуксировали в спецгаражи и 
ангары. А как быть с мобилизованными граж-
данскими автомобилями?

Раньше все решалось быстро и просто. 
Например, после Великой Отечественной всю 
реквизированную у населения технику свозили в 
одно место. Дальше — возвращали «полуторки» 
или «Студебеккеры» строго по ранее выданным 
распискам.

Сегодня Минобороны четко оговарива-
ет обстоятельства использования и, главное, 
возврата взятого у гражданского населения 
автотранспорта. Военнослужащие смогут ез-
дить на мобилизованных гражданских авто до 
тех пор, пока с ангаров и складов в их распоря-
жение не прибудет уже специализированная 
и исключительно военная техника. Солдаты 
и офицеры перегрузятся на нее, а владелец 
мобилизованного автомобиля получит ключи 
и умчится с миром.

Поправкой предусмотрена и денежная 
компенсация: каждый день будет оплачен. 
Если случилась авария или утеря транспорт-
ного средства — возмещение ущерба. Правда, 
пока непонятно, как этот финансовый механизм 
будет работать.

И все-таки, по мнению экспертов, новая 
поправка от Минобороны еще требует дора-
ботки. Например, юрист Илья Лосев обратил 
внимание на то, что в ней есть некоторые «под-
водные камни»:

— Например, ситуация: я владелец одного 
автомобиля, и у меня беременная жена. Или, 
скажем, я владелец такого нужного для воен-
комата внедорожника и ежедневно перевожу 
инвалида. Неужели он тоже может попасть под 
мобилизацию? Тут есть над чем поработать. В 
таком «сыром» виде поправки не годятся, — 
считает Лосев.

Военные эксперты и вовсе считают такую, 
даже вдоль и поперек доработанную поправку 
совершенно лишней. По их мнению, нужно отка-
заться от этой затеи. В современной Российской 
армии специализированных автомобилей долж-
но быть в достатке. А с гражданской техникой 
много не навоюешь.

Максим КИСЛЯКОВ.

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ 
РОССТАТ
Статистическая служба 
предлагает прогнозы —  
от светлого многолюдного 
будущего до вымирания 
страны
Росстат обновил свой демографиче-
ский прогноз до 2036 года: согласно 
оптимистичному сценарию, через 18 
лет в стране будут жить 157 миллионов 
человек. Средний вариант прогноза 
предполагает сокращение населения 
до 145 миллионов, пессимистичный — 
до 136. Ооновские демографы испол-
нены значительно большего пессимиз-
ма. Департамент по экономическим и 
социальным вопросам ООН пророчит 
в свежем докладе, что к 2050 году на-
селение России составит 132,7 мил-
лиона. Чье предсказание более близко 
к реальности?

Существующие тенденции неутешительны: 
нашего полку вновь убывает. Причем депопу-
ляция ускоряется. По данным статистического 
ведомства, с начала года численность посто-
янного населения страны сократилась на 77,8 
тысячи, составив на 1 июня 146,8 миллиона 
человек. Для сравнения: за аналогичный пе-
риод прошлого года Россия потеряла 31 тыся-
чу жителей. Правда, по итогам 2017-го вышел 
прирост — плюс 259,7 тысячи. Но благодарить 
за него нужно исключительно миграцию, до-
гнавшую и перегнавшую естественные потери. 
Число родившихся снизилось в прошлом году по 
сравнению с 2016-м почти на 200 тысяч, отстав 
от количества смертей на 134,4 тысячи.

В этом году заграница тоже помогает нам 
смягчить падение, но в значительно меньшей 
степени: миграционный прирост компенсировал 
естественную убыль населения меньше чем на-
половину — на 47,2 процента. По итогам первого 
полугодия число умерших в стране превысило 
число родившихся в 1,2 раза (798 тысяч против 

651 тысячи), в 34 субъектах Федерации — в 
1,5–2,1 раза… 

В общем, поводов для оптимизма мало, и 
многие российские демографы (в том числе, 
например, директор Института демографии НИУ 
ВШЭ Анатолий Вишневский) склонны считать 
ооновский сценарий вполне реальным. Кстати, 
справедливости ради нужно сказать, он ничуть 
не противоречит и росстатовским пророче-
ствам на столь же длительную перспективу. В 
своем демографическом прогнозе до 2051 года 
российские статистики предлагают сценарии 
на любой вкус — от лучезарного будущего до 
антиутопии. Пессимистичный вариант прогноза 
даже более грустен, чем ооновский: соглас-
но ему, к середине века в России останется 
всего 126,6 миллиона человек. Зато от высо-
кого, оптимистичного поистине захватывает 
дух: 173,6 миллиона! Средний сценарий — 150 
миллионов.

Столь широкий разброс вариантов — от 
вымирания до процветания — заставляет усо-
мниться в ценности таких предсказаний. Извест-
ный российский демограф, главный научный 
сотрудник Института социально-политических 
исследований РАН Леонид Рыбаковский под-
тверждает сомнения. «Все это — гадание на ко-
фейной гуще, — категоричен ученый. — Много-
вариантные прогнозы делаются, когда больше 
нечем заняться. Это своего рода игра». Столь 
же невысокого мнения Рыбаковский и о тру-
дах специалистов ООН: «Вспомните ооновские 

прогнозы конца 1990-х: тогда они вообще пред-
рекали нам полное вымирание!» 

Впрочем, нынешняя демографическая 
ситуация также не вызывает у него радостных 
эмоций: «Мы снова катимся в яму. И выбраться 
в нее будет труднее, чем из предыдущей». Осо-
бенность нынешнего момента заключается в 
резком сокращении численности «репродук-
тивного контингента» — женщин детородного 
возраста. Наибольшие потери — в возрастной 
группе от 25 до 34 лет. Причина — демографи-
ческий провал 1990-х. «В 1999 году родилось 
1,2 миллиона, — поясняет ученый. — А скажем, 
в 1989 году было 2,5 миллиона родившихся. 
Разница — в два с лишним раза!»

Рыбаковский не считает положение безна-
дежным: «Все можно изменить, если государство 
захочет». Но ситуация требует решительных мер: 
«Нужна мощная программа поддержки рож-
даемости. Намного более масштабная, чем та, 
которая была принята в середине нулевых».

Есть, правда, и менее затратный путь — 
поощрение иммиграции. Но ту миграционную 
политику, которая практиковалась до сих пор, 
Леонид Рыбаковский считает «антироссийской и 
антигуманной». Ее нужно «радикально менять», 
считает ученый: упор, по его мнению, следу-
ет сделать на привлечение в страну соотече-
ственников, «брошенных» в бывших советских 
республиках.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

А МНЕ ПЫТАТЬ ОХОТА...
c 1-й стр.

Но в ярославской колонии вроде нет 
войны. И никаких тайн заключенный 
Макаров не знал. И выходить ему уже 
по осени — никаких новых сверхцен-

ных сведений он следствию сообщить тоже не мог. 
Так зачем, собственно, весь этот кошмар?

Слава богу, нашелся человек, который попытал-
ся внести ясность, — Рудый Анатолий Анатольевич, 
генерал-лейтенант внутренней службы, первый зам-
главы ФСИН России. Он заявил, что Евгений Макаров 
— провокатор. Макаров «допустил 136 нарушений 
в колонии, пытался сделать так, чтобы спровоци-
ровать сотрудников». А сотрудники, по его словам, 
«не должны были допустить произошедшее». «Мы 
вынуждены констатировать, что наши сотрудники не 
справились со своими обязанностями полностью. 
Наши сотрудники не провели документирование и 
не дали правовую оценку», — сказал Рудый.

То есть Макаров, не отличавшийся прилежным 
поведением, послал надзирателей на слово «мир» 
с тремя ошибками, и те психанули. Но как-то очень 
странно они поддались на провокацию. Не заса-
дили ему сразу в грудь и не запинали после этого 
ногами под плинтус, что можно было бы понять (но 
не простить). Нет. Его отвели в отдельную комнату, 
грамотно сковали, разложили на столе и методично, 
без всякого остервенения, стали бить по ступням. 
Долго и тщательно. Продуманно, а не в состоянии аф-
фекта. Причем большой толпой (Макаров, интересно, 
сразу всех спровоцировал?). Вот эта методичность 
и тщательность — очевидное доказательство того, 
что технология пытки отработана, что подобный 
садизм поставлен на поток.

Так что не на провокацию надзиратели под-
дались, а демонстрировали, кто главный медведь в 
берлоге. Но вот незадача: «не справились со своими 
обязанностями полностью… не провели докумен-
тирование и не дали правовую оценку». Дала сбой 
методика.

Но хоть, спасибо товарищу генералу, ясность 
появилась. А где ясность — там, хочется верить, и 
порядок появится.

Дмитрий ПОПОВ.

На пресс-конференции по итогам саммита 
президентов России и США в Хельсинки 16 июля 
2018 года Владимир Путин упомянул, что он 
предложил Дональду Трампу «некоторые новые 
идеи по способам урегулирования кризиса на 
юго-востоке Украины». По словам Путина, эти 
новые идеи лидеры двух стран «договорились 
пока проработать на экспертном уровне». 

Пока аналитики гадали, что кроется за не-
ожиданным дипломатическим ходом Москвы, 
в СМИ появилась сенсационная утечка: якобы 
Путин в Хельсинки предложил Трампу провести 
референдум в отдельных районах Донбасса, где 
расположены две непризнанные сепаратистские 
республики ДНР/ЛНР.

Какой еще вдруг референдум? Что за во-
просы на него предполагается выносить, как 
его проводить и какова вообще может быть цель 
подобной затеи? Тут хлынули домыслы один 
нелепее другого.

Обстоятельства вброса сенсации только 
усугубили интригу. Первым информацию о за-
гадочном референдуме сообщило почему-то 
американское агентство «Блумберг». А само 
агентство, дескать, получило утечку от двух 
участников состоявшейся в Москве 19 июля 
закрытой мидовской встречи Путина с послами 
и полномочными представителями. Выходило, 
что некие госчиновники, едва успев выйти с за-
крытой встречи, тут же выболтали американцам 
деликатные сведения, сообщенные Президен-
том РФ. И никто их, таких разговорчивых, даже 
разыскивать не стал.

Как-то вся эта история не вяжется с россий-
скими политическими нравами. Просто совсем 
не стыкуется. И маячит за ней, как я полагаю, 
задумка подготовить медийную почву для дру-
гого, реального плана, который сейчас как раз и 
прорабатывается «на экспертном уровне».

В чем же может на деле состоять совмест-
ный российско-американский план мирного 
урегулирования военного конфликта на Дон-
бассе? Попробуем поразмышлять. Общий ответ 
достаточно очевиден: нужно жестко и последо-
вательно осуществить комплекс мер, предусмо-
тренный пакетным соглашением «Минск-2» и 
декларацией стран «нормандской четверки» 
от 12 февраля 2015 года. Оба документа были 
поддержаны резолюцией 2202 Совбеза ООН от 
17 февраля 2015 года и стали частью междуна-
родного права.

С тех пор урегулирование конфликта на 
основе Минских соглашений не только не при-
близилось, оно было загнано в глухой тупик. 
Прежде всего потому, что действующее руковод-
ство Украины сначала не хотело, а теперь уже и 
не может исполнить то, под чем подписалось в 
Минске более трех лет назад. 

Ритуально Киеву все еще приходится упо-
минать соглашение «Минск-2», поскольку к этому 
документу привязаны санкции ЕС в отношении 
России. Но на деле принятый Верховной радой 
закон №7163 от 18 января 2018 года полностью 
убил самую суть «минских соглашений» — по-
литический компромисс. 

Смысл компромисса состоял в отказе не-
признанных сепаратистских республик ДНР/
ЛНР от отделения в обмен на амнистию, выборы 
и конституционный «особый статус самоуправ-
ления». Авторы упомянутого закона совершенно 
сознательно сделали компромисс полностью 
невозможным, оставив Киеву только военный 
выход.

Что же теперь делать? Годами продолжать 
потерявшие всякий смысл встречи в «норманд-
ском формате», чтобы в очередной раз обмени-
ваться стандартными обвинениями?

Дипломатический выход, однако, все же 
есть. И состоит он в поэтапном разворачивании 
на Донбассе операции миротворческих сил, 
действующих по мандату Совбеза ООН. А вот 

политические условия, необходимые для такой 
ооновской операции, как раз и должен бы создать 
референдум. Но проводить его надо на всей 
территории Украины, подконтрольной Киеву.

Сегодня проблема в том, что президент 
Порошенко сам уже не в состоянии провести 
необходимые для политического урегулирования 
решения через парламент, а также защитить 
миротворческий план от агрессивного напора и 
военного саботажа радикальных националистов. 
Да и отбиться от вполне вероятного военного 
переворота Петр Алексеевич вряд ли сумеет.

Прямое волеизъявление народа на рефе-
рендуме в пользу мира могло бы создать леги-
тимную основу и для собственных решительных 
действий украинской власти, и для международ-
ных усилий по возвращению Украины к мирной 
жизни.

На такой миротворческий референдум, 
на мой взгляд, хорошо бы вынести вот такие 
четыре вопроса:

1. Согласны ли вы с тем, что отдельные 
районы Донецкой и Луганской областей, за-
тронутые военным конфликтом, должны быть 
мирно реинтегрированы в состав Украины на 
основе Соглашения, подписанного в Минске 12 
февраля 2015 года?

2. Согласны ли вы в соответствии с Согла-
шением от 12.02.2015 незамедлительно закре-
пить в Конституции «особый порядок самоуправ-
ления» для отдельных районов, подлежащих 
реинтеграции?

3. Согласны ли вы с тем, что в отдельных 
районах, подлежащих реинтеграции, должны 
быть безотлагательно проведены политическая 
амнистия и выборы в местное самоуправление на 
основе законов Украины и под международным 
наблюдением? 

4. Согласны ли вы, чтобы на территории 
Донбасса была проведена миротворческая опе-
рация по мандату Совета Безопасности ООН, 
имеющая целью добиться полного и надежного 
политического урегулирования военного кон-
фликта, включая в конечном счете восстанов-
ление контроля над государственной границей 
на всем ее протяжении? 

Интуиция подсказывает, что на все четыре 
вопроса большинство украинцев, измученных 
бессмысленной и бесконечной войной, отве-
тят твердым «да», что вооружит власть импе-
ративным мандатом и откроет прямой путь к 
надежному миру.

В свою очередь, опираясь на итоги рефе-
рендума, Россия и США могли бы внести в Совбез 
проект резолюции, в которой все этапы урегули-
рования были бы прописаны достаточно подроб-
но — со сроками и ожидаемыми результатами. 

Сначала миротворцы встанут на линии со-
прикосновения воюющих сторон, чтобы надежно 
прекратить стрельбу. Затем возьмут под охрану 
склады с отведенным от линии фронта тяжелым 
оружием. Далее на мятежных территориях в 
условиях амнистии должны под наблюдени-
ем ОБСЕ состояться выборы в органы мест-
ного самоуправления, наделенные «особыми» 
полномочиями. 

Завершением процесса станет демилита-
ризация территорий, затронутых конфликтом, 
приведение их в нормальное гражданское состо-
яние. И восстановление контроля центральной 
власти над всем протяжением госграницы.

Я не знаю, какие именно «новые идеи» Пре-
зидент РФ Путин предложил президенту США 
Трампу в Хельсинки для урегулирования кон-
фликта на Донбассе. Но я уверен, что граждане 
Украины созрели для мира, заслуживают мира и 
готовы потребовать от политиков решительных 
действий в пользу мира — и на референдуме, и 
на выборах. 

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

УКРАИНУ СПАСЕТ РЕФЕРЕНДУМ
В Донбасс должны прийти миротворцы по мандату Совбеза ООН

СЕГО ДНЯ
стр. 
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Сергей СТАНКЕВИЧ, политолог,  
эксперт Фонда Анатолия Собчака

Курьерская доставка.
Передвижной командный пункт.

Перевозка бойцов.
Передвижной госпиталь-

реанимобиль.
Доставка легких грузов.

Возможная роль гражданских 
автомобилей в армии:АРМИЯ ПРОСИТ PRADO

Скандал вокруг «изменников Роди-
ны» в космической промышленности 
продолжается. «МК» стало известно, 
с чем могут быть связаны обвинения в 
госизмене сотрудника ЦНИИМАШа Вик-
тора Кудрявцева. Он получал деньги за 
исследования по европейскому гранту 
и мог и не знать, что передаваемые им 
данные окажутся секретными.

ИЗМЕНУ РОДИНЕ 
ИЗМЕРИЛИ  
В ГРАНТАХ
Ученый из ЦНИИМАШа мог 
и не знать, что совершает 
преступление

Как рассказал коллега арестованного уче-
ного Юрий Липницкий, с которым они вместе 
готовили, например, научный доклад «Наземная 
отработка акустики старта ракет-носителей», 
Кудрявцев работал по европейскому гранту по 
Седьмой рамочной программе, которая осу-
ществлялась с 2007 по 2013 год. Напомним, Ро-
скосмос, комментируя арест ученого, заявлял, 
что это связано с событиями 2013 года.

Сама Седьмая рамочная программа должна 
была «способствовать ускорению экономиче-
ского роста и повышению конкурентоспособ-
ности экономики Европы с помощью инвести-
рования в знания, инновации и человеческий 
капитал». Ее бюджет на весь период составил 
50 521 млн евро.

Липницкий утверждает, что ничего осо-
бенного в работе Кудрявцева по гранту не было, 
и все, что он делал, соответствовало тому, что 
было предусмотрено программой. Поскольку 
ЦНИИМАШ был официальным участником про-
граммы, вряд ли в ее рамках была бы допущена 
утечка секретной информации.

В рамках программы улучшались харак-
теристики инструментов проектирования в 
космической отрасли, а также осуществлялся 
обзор опыта и возможностей установок, в том 
числе ЦНИИМАШ, на которых проводят аэро-
термические испытания. Все это так или ина-
че было связано с вопросами гиперзвуковых 
скоростей.

Бывший сотрудник разведки на услови-
ях анонимности рассказал «МК», что бывают 
случаи, когда человек не знает, что передает 
секретную информацию:

— Когда речь идет о госизмене, это подраз-
умевает, что человек сотрудничает с конкретной 
разведкой, будучи завербованным, имеет кон-
кретное задание и передает информацию. Но 
есть и факты передачи секретных технологий, 
связанные с международным сотрудничеством. 
Такие дела существуют, когда люди официально 
передают определенную информацию, а потом 
вдруг оказывается, что она секретная. Ученый 
мог полученную в ЦНИИМАШе информацию 
каким-то образом препарировать и использо-
вать в своих работах, которые были впослед-
ствии опубликованы на Западе. Не исключено, 
что в этом случае человек не преследовал цель 
изменить Родине.

— Но если человек работает в ЦНИИМАШе, 
то наверняка подписывал какие-то докумен-
ты о неразглашении? И все, что выходило из-
под его руки, должно было проходить оценку 
спецотдела.

— Если это касалось его производственной 
деятельности. Но он мог использовать дан-
ные, полученные по работе, и в собственных 
корыстных целях. И если это было так, то это 
уже чистой воды госизмена.

Дмитрий ПОПОВ.

Генерал-лейтенант 
Рудый.
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«Заключенные показывали 
синяки и ссадины»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
— Выяснилось, что всего было 4 эпи-

зода издевательств над Макаровым. Три 
из них в колонии номер 1, произошли они в 
феврале, марте и июне (запись от 29 июня 
как раз стала достоянием общественности). 
Потом его перевезли в колонию номер 8, где 
издевательства продолжились. Четвертый 
эпизод был в декабре 2017 года. Макаров 
действительно имеет более 100 взыска-
ний, но когда мы стали их анализировать, 
то выяснилось, что большинство из них — 
это скорее мелкие придирки, чем реальные 
нарушения.

Михаил Федотов, глава Совета по 
правам человека при Президенте РФ.

В среду в Заволжском суде Ярославля начнут рассматривать ходатайства об 
арестах сотрудников исправительной колонии №1 Ярославля, которые фигури-
ровали на видеозаписи с пытками заключенного Евгения Макарова. Об этом в 
Фейсбуке сообщила защитник пострадавшего, адвокат фонда «Общественный 
вердикт» Ирина Бирюкова, которая из-за угроз вынуждена была покинуть Рос-
сию. Сославшись на свои источники, правозащитник также указала на срочную 
информацию из Ярославля: «Оперативный сотрудник Новоселов Антон Алексее-
вич вызывает осужденных, которые подтвердили факты избиения проверяющим 
прокурорам, и отговаривает их в культурной форме. На «вы». 
«МК» побеседовал с бывшим членом региональной Общественной наблюдатель-
ной комиссии Нур-Эл Хасиевым, который занимал этот пост до осени 2017 года, 
и выяснил, какая атмосфера была в ярославской ИК-1.

В ЯРОСЛАВСКОЙ 
КОЛОНИИ МУЧИЛИ  
И РАНЬШЕ
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На Украине становится все меньше 
работающего населения. Около 5 мил-
лионов жителей страны трудятся за 
пределами родины. Дешевую рабочую 
силу из Незалежной привечают в со-
седних странах. А люди готовы рабо-
тать по 16 часов в сутки, лишь бы иметь 
возможность прокормить свою семью. 
В Польше украинский заробитчанин 
может заработать до тысячи евро в 
месяц, но сладок ли этот хлеб?

Уже больше года киевляне наблюдают 
ночные многолюдные процессии от вокзала 
Киев-Пассажирский в направлении главной по-
сольской улицы — Ярославова Вала. Считается, 
будто оптимальный вариант занятия очереди 
на подачу документов или получение визы в 
Италию, Словакию, Польшу, Норвегию, Чехию 
или Венгрию — 5–6 утра. Общее настроение 
стекающихся в украинскую столицу потенци-
альных заробитчан, как правило, боевое. Мол, 
а что в этой стране нынче ловить?..

Политики же, преимущественно из 
пропрезидентской парламентской коали-
ции, не устают... нахваливать установив-
шийся после последней так называемой 
революции общественный строй. «Вы по-
смотрите на ярко освещенные улицы на-
ших городов, на обилие новеньких машин! 
Будь мы отсталой страной, народ покупал 
бы в лучшем случае битые, подержанные 
авто, — обычно слышу от таких говорунов. — 
Выходит, деньги на покупку престижного 
жилья, машин от известных автомобильных 
брендов у людей водятся!»

Несколько реже отдельные коллеги этих 
«еврооптимистов» сетуют на то, что, к при-
меру, в Луцке некому водить троллейбусы: 
все дружно рванули в соседнюю Польшу, где 
зарабатывают действительно гроши, а не сим-
волические 5–6 тысяч украинских гривен, что 
чуть больше $200. Детей-то на такие деньги при 
постоянном вздорожании продуктов питания не 
прокормишь.

В селах, где работы нет давным-давно, пред-
ставителей трудоспособного населения выру-
чают... немолодые родители. Из их пенсий, дей-
ствительно выросших при премьере Владимире 
Гройсмане, можно выкроить денег и на обувь 
внукам, и на приправы к выращенной картошке. 
Если же бабушек и дедушек не осталось — это 
без преувеличения катастрофа.

— Заграничные наниматели готовы платить 
украинцам больше, чем те привыкли получать 
у себя на родине. Иногда даже в разы больше. 
Но тут опять-таки вмешивается человеческий 
фактор. Бывает, хозяин и жильем приличным 
обеспечивает (не в гараже на засаленных тряпках 
спишь), и с продуктами подсобит. 

Увы, зачастую заробитчанин попадает к 
настоящим тиранам. Те разве что палку в руки 
не берут.

«Денег хочешь? Так паши»
На сезонных работах по сбору ягод женщины 

весь день ползают по полю на корточках. Стоит 
лишь на минутку распрямиться — раздается крик: 
«Пани, для чего сюда приехала? Денег хочешь? 
Так паши! Дома будешь мышцы разминать!»

За такой вот каторжный сезонный труд сбор-
щицы малины, черешни и клубники получают 
максимум от 600 до 800 долларов. Требования к 
качеству сдаваемых ягод весьма высоки. За плохо 
выполненное задание могут не только досрочно 
расторгнуть соглашение, но и не заплатить за 
несколько последних дней. А это в том числе и 
субботы с воскресеньями. Выходных для украинок 
наниматели не предусмотрели. Трудиться застав-
ляют не по 8 часов, как было обещано рекрутерами 
еще на Украине, а все 16. Мол, 8 часов на сон для 
такой публики более чем достаточно.

Вышедшая недавно программа «Особый 
взгляд» целиком была посвящена украинцам, 

попавшим в Польше в фактическое рабство. 
Симптоматично, что крайне невеселые сюжеты 
демонстрировал 5 канал, принадлежащий пре-
зиденту Украины Петру Порошенко.

Одна из героинь программы Анна Броницкая 
утверждает: нелегальный вывоз на заработки 
через украинско-польскую границу обеспечи-
вают водители.

Сбор урожая яблок — это поистине ка-
торжный труд. Украинцев-нелегалов сажают 
на трактор глубокой ночью, пока доезжают до 

искомого сада, чуть-чуть светает — и уже можно 
определить, где на ветках эти самые яблоки. 
Которые потом приходится рвать до наступления 
кромешной тьмы под крики «надсмотрщиков», 
то и дело изрыгающих неприятные эпитеты в 
адрес «отстающих».

По завершении рабочего дня всех отвозят 
«на базу» — в вагончик, где одновременно живут 
примерно сто человек и в проходе невозмож-
но разминуться, приходится протискиваться 
боком.

Неудивительно, что многие вскоре ищут 
способ сделать ноги и вернуться на Украину.

Чтобы удержать этих «нестойких», работода-
тели прибегают к специально разработанным для 
украинцев схемам оплаты труда. Если человек 
отработает полностью 3 месяца, ему выпла-
тят заработок из расчета 7 злотых за час — это 
примерно 55 гривен ($2). Не выдержишь этот 
срок, сорвешься с места хотя бы на пару дней 
раньше — за каждый отработанный час выдадут 
по 6 злотых.

В 2018 году поток украинцев, пожелавших 
потрудиться летом на польских панов, заметно 
сократился. Фермеры, прежде нещадно экс-
плуатировавшие дешевую рабочую силу из 
постсоветской республики, были вынуждены 
срочно изобретать «завлекалочки» для украин-
цев. Ибо из-за нехватки рабочих рук часть урожая 
клубники и вишни попросту сгнила. Польские 
фермеры повально одалживали друг у друга 
бригады украинцев, дабы поспеть с уборкой 
урожая фруктов. 

Украинцы же не всегда шли на предлагаемые 
им в 2018 году 700–800 евро за изнуритель-
ный труд на плантациях. Почти те же деньги их 
земляки зарабатывают в Польше в куда более 
комфортных условиях труда — на фасовке в су-
пермаркетах, к примеру.

Если же не ограничивать себя Польшей 
и податься в более респектабельные страны, 
выгода измеряется суммами, превосходящими 
польские вдвое и втрое. На сборе ягод в Шве-
ции украинцы поднимают в месяц 1,5–2 тысячи 
евро. За килограмм морошки платят 6 евро; 
всего лишь два ведра морошки, собранных в 
течение светового дня, гарантируют сборщику 
150 евро без каких-либо вычетов и налогов. 
Сезон в Швеции начинается не в мае, как у по-
ляков, а в июле. 

Теперь же часть тех «шведов» предпочита-
ют... выращивать те же ягоды у себя дома — на 
Украине. Располагая стандартными 10 сотками 
земли на выращивании малины за сезон можно 
заработать от 22 до 25 тысяч гривен (почти $1 
тыс.). Одному! Если же семья располагает гек-
таром земли, на малине поднимают от 200 тысяч 
гривен и больше.

«Не кочегары мы,  
не плотники»
Мужчинам на стройках и на ремонтных рабо-

тах, разумеется, платят побольше. Требования по 

части трудовой дисциплины, впрочем, идентичны 
с «сезонными».

— Я как-то раз, работая над огромным 
столом, буквально на полминуты снял маску и 
потянулся, — рассказал «МК» 20-летний элек-
тросварщик из Ивано-Франковской области 
Николай. — Откуда же я мог знать, что в поме-
щении целых четыре видеокамеры включено?! 
Тут же услышал звуковой сигнал — мол, срочно 
к начальнику смены.

— Это вот что?! — показал поляк на мою 
мини-разминку, снятую с нескольких точек.

Далее мне пояснили: если повторится еще 
раз — снимут 200 злотых. Надумаю и дальше от-
лынивать — предложат искать новую работу.

Мой собеседник рассказал о режиме работы 
на того самого босса. Месячная зарплата со-
ставляла в переводе на доллары примерно 1200. 
В течение рабочего дня — с 8 утра до 4 дня — 
разрешались перерывы по 3 минуты каждые 2 
часа. На обед отводилось целых 10 (десять) минут 
(«что за это время успеешь? Только кусок хлеба 
прожуешь с огурцом, водой запьешь...»).

— Попросился я на большие деньги, — про-
должает Николай. — Чтоб хотя бы на 1800–2000 
натягивать. С 8 утра до 10 вечера. Выдержал 
полтора месяца. Потому что к вечеру все сли-
валось в один ком — и день и ночь...

У хозяина из польского городка неподалеку 
от Балтийского моря есть несколько деловых пар-
тнеров в соседних государствах ЕС. Однажды он 
предложил Николаю и еще нескольким работав-
шим у него украинцам пару недель потрудиться 
нелегально в Чехии. Пообещал, что тамошний 
заказчик рассчитается на месте.

Тут надо отметить: если все украинцы в 

Польше были трудоустроены легально, на Чехию 
польский документ не распространяется.

Николаю, по его словам, повезло. И денег в 
другой стране заработал, и «медведика» (отметки 
в загранпаспорте о запрете въезда в Чехию на 
пять лет) избежал. Хотя два раза был близок к 
провалу.

«Чех, который нас нанял, признался: он от-
стегивает некую сумму кое-кому миграционной 
полиции, и его источник добросовестно отзва-
нивается еще до начала рейда по выявлению 
иностранцев-нелегалов, — вспоминает мой со-
беседник. — Там полицейские не чета польским, 
глубоко чтут конституционные свободы своих 
граждан. Как-то получаю SMS от хозяина: мол, 
срочно покидайте цех, грядет облава. Мы сверху 
на свои робы (времени-то в обрез!) натягиваем 
«гражданские» рубахи, выбегаем с территории, 
где работаем, и усаживаемся в летней кафешке 
неподалеку. Интересно же посмотреть со сторо-
ны, как нас будут выслеживать!»

Чешские полицейские, подъехав к дому 
временного хозяина Николая, жмут на дверной 
звонок. И терпеливо ждут, пока босс выйдет к 
ним. Затем испрашивают разрешение на осмотр 
принадлежащих тому придомовых построек.

«У нас бы на Украине вломились во двор, 
выбили ногами каждую запертую дверь. И ничего 
им за это не было бы», — грустно комментирует 
Николай.

Обойдя всю территорию домовладения, 
сотрудники миграционной полиции извинились 
перед хозяином за доставленное беспокойство 
и убыли в соседний городок.

— Мы продолжали дуть свое пиво, когда 
поступило второе SMS. Конечно, в тот вечер 

пришлось задержаться подольше на работе. Но 
никто не возражал.

Цена украинца
Отчего так возрос взаимный интерес вос-

точноевропейских работодателей и украинских 
заробитчан? Первые с помощью вторых латают 
дыры на рынках труда от Варшавы до Праги, об-
разовавшиеся от предложения в богатых странах 
Западной Европы еще более привлекательных 
зарплат. Компании по трудоустройству украинцев 
уже не требуют от соискателей рабочих мест 
дипломов и наличия солидного трудового стажа. 
Берут всех. И не останавливаются перед необхо-
димостью месячной «стажировки» новоприбыв-
ших, если в таковой есть необходимость.

Мой бывший одноклассник Александр пере-
числяет причины, по которым хоть завтра от-
правился бы в Польшу:

— Представь: при «режиме» Януковича я по-
лучал пенсию 1900 гривен (по украинским меркам 
это совсем мало. — Авт.) и зарплату чуть более 
6000 грн. Вместе выходило в среднем 8 тысяч в 
месяц, по тогдашнему курсу — тысяча долларов. 
Сейчас, при «европейских демократах», пенсию 
подняли. Но вместе с зарплатой едва-едва по-
лучается $300. Спрашивается: нужна была мне 
та «революция достоинства»?..

В Польше Шурику предлагают начальные 
3500 злотых, что равняется $1056. Приблизитель-
но такие же возможности по части заработка и в 
Венгрии. По прошествии же 5–6 лет работы на 
тамошнюю экономику украинцу разрешается по-
лучить не только вид на жительство, но и право на 
пенсию согласно венгерскому законодательству. 
Оно менее запутанно, нежели реформируемое 
украинское, и явно более «человеколюбивое».

Некому лечить...
Востребованы за рубежом не только пред-

ставители рабочих профессий. Недавно в боль-
нице Никополя Днепропетровской области 
сложилась критическая ситуация. Некому было 
проводить операции, ибо в медучреждении про-
сто «иссякли» хирурги и анестезиологи. Медики 
дружно повалили в соседние Словакию, Польшу, 
Чехию и Венгрию. Им без колебаний с первого 
же дня работы платят там от 1000 до 2000 евро в 
месяц. Притом что требования к врачам в странах 
Евросоюза очень строгие.

Местные эскулапы за такие деньги ни за 
что не согласились бы работать, им-то платят в 
полтора-два раза больше. На Украине же конку-
рентные зарплаты способны предложить разве 
что частные киевские клиники да отдельные 
аналогичные медучреждения Днепра, Харькова, 
Одессы и Львова.

В настоящее время дефицит медицинских 
кадров на Украине перевалил за 30 процентов. 
Специалистов остро не хватает в абсолютном 
большинстве медучреждений. Среди семейных 
врачей (заключать договоры с которыми требует 
и.о. главы украинского минздрава Ульяна Супрун) 
преобладают люди предпенсионного возрас-
та, которые уже спустя несколько лет просто 
уйдут из медицины по состоянию собственного 
здоровья...

Острее всего дефицит медицинских кадров 
ощущается в западноукраинских областях, не-
посредственно граничащих с ЕС.

«Если мы в ближайшие годы не сумеем мо-
тивировать людей к развитию системы здра-
воохранения на Украине, за границу убегут по-
следние доктора», — вынужден был признать 
глава Львовской областной государственной 
администрации Олег Синютка.

Поменять же кардинально систему оплаты 
труда, изыскать дополнительные финансовые 
«ручьи» в отрасль, создать мотивационные мо-
менты, которые убедили бы медиков остаться на 
Украине, в течение ближайших двух или трех лет, 
считает губернатор, едва ли удастся.

Олег БАЗАК.
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Праздник закончился. Праздник — это 
прежде всего домашний чемпионат 
мира по футболу. Но не только он. В 
2018-м были выборы президента, а это 
если и не праздник, то уж точно фей-
ерверк обещаний того самого светлого 
будущего, о котором мы много слышали 
еще в прошлом веке, но с которым так 
и не встретились. Ни тогда, ни теперь. 
После праздника жизнь продолжается, 
но уже без ярких фейерверков, а с тупой 
головной болью у тех, кто, по идее, 
данные обещания должен выполнять, и 
с затухающими надеждами тех, кто еще 
не устал надеяться. Первый постпразд-
ничный год особенно труден. Так какие 
вызовы и риски сулит нам приближаю-
щийся 2019-й?

По всем прогнозам — что Минэкономраз-
вития (МЭР), что Минфина — статистика 2019-го 
будет не лучше 2018-го. Важнее, впрочем, то, что 
главный тренд всех прогнозов — снижение клю-
чевых показателей российской экономики, то 
есть чем ближе 2019-й, тем он мрачнее. В своем 
последнем, июньском прогнозе главный вперед-
смотрящий правительства — МЭР — ждет от 2019 
года роста экономики уже не на прежние 2,2, а 
всего на 1,4%.

Чистосердечное признание
Можно, конечно, сказать, что все это не более 

чем игра. Главное — не какие-то там доли процента, 
а то, как макроэкономическая динамика скажется 
на жизни граждан. Все так. Но ведь именно ВВП — 
ключевой синтетический показатель, в том числе 
и того, как изменится наша общая жизнь. Если же 
согласиться с тем, что главная и обобщающая цель 
многочисленных задач, поставленных майским 
указом президента, именно улучшение жизни 
россиян, то любопытно обратиться к прогнозам, 
заглядывающим чуть дальше, чем в 2019 год. 

Указ, как известно, имеет шестилетний го-
ризонт, соответствующий сроку, на который Вла-
димир Путин избран Президентом России. Вот 
ряд рассчитанных МЭР показателей роста ВВП 
на шестилетку начиная с текущего, 2018-го, и до 
2023 года: 1,9; 1,4; 2,0; 3,1; 3,2; 3,2%. 

Красноречивая динамика. Совершенно оче-
видно, что непременное условие реализации май-
ского указа — ускорение роста экономики. Планка, 
установленная президентом: рост должен быть не 
ниже среднемирового. Но прогноз МЭР в нынеш-
нем виде — это чистосердечное признание в том, 
что мировую экономику России так и не опередить, 
если отталкиваться от сегодняшних реалий, когда 
темп глобального роста превышает 3,8%, и не 
приходится обольщаться надеждами, что если 
разразится очередной мировой экономический 
кризис, то он почему-то обойдет нашу страну 
стороной. Значит, главное условие реализации 
майского указа под угрозой. Как и улучшение 
жизни россиян. 

Правительство, конечно, таких выводов не 
делает, ссылаясь на то, что темпы вырастут если 
не сейчас, то через пару лет. Хотя всем понятно, 
что прогноз чем долгосрочнее, тем ненадежнее, 
к тому же пока прогнозы динамики российской 
экономики корректируются не вверх, а вниз. Есть и 
еще одно оправдание. Отечественная экономика 
испытывает внешнее давление, от российского 
правительства якобы не зависящее. Слово «якобы» 
стоит неслучайно. И санкции, и угрозы начавшей-
ся мировой торговой войны — это вызовы. На 
которые экономическая политика, да и политика 
в целом должны отвечать так, чтобы интересы 
развития экономики, а значит, и всей страны были 

максимально защищены. Дело в качестве ответов. 
Зависимость не в том, что российское правитель-
ство вызвало, скажем, торговую войну, а в том, как 
правительство в этих условиях действует.

Проблемный налог
Качество действий правительства, его ответы 

на вызовы достаточно просто оценить, вернувшись 
к прогнозу.

Одна из причин замедления экономическо-
го роста — снижение темпа роста инвестиций. 
Если по итогам 2017 года они выросли на 4,4%, 
то в 2018-м рост ожидается на уровне 3,5%, а в 
2019-м — на 3,1%.

Взлетит инфляция. К концу 2018 года она 
ускорится с нынешних 2,3% в год до 3,1%, а к концу 
2019 года и вовсе разгонится до 4,3% (ожидания 
ЦБ — 4%).

После быстрого роста зарплат в год пре-
зидентских выборов (МЭР показывает, что рост 
номинальных зарплат в бюджетной сфере составит 
в 2018 году 13,1%), реальные (с учетом роста цен) 
зарплаты в 2019 году практически не изменятся, 
их увеличение составит всего 0,8%.

Вот такая совсем не веселая картина. И это 
притом что цены на нефть как могут стараются 
поддержать российскую экономику. 

Удивительное дело, на напрашивающийся 
вопрос, кто виноват в том, что почти все у нас не 
растет, а опускается, правительство покаянно 

признается в содеянном. Это большая редкость. 
В прогнозе МЭР прямым текстом написано: 2019 
год, «как ожидается, будет достаточно сложным с 
точки зрения адаптации к принятым решениям в 
области бюджетно-налоговой политики». В пере-
воде с бюрократического на русский это означает, 
что понижение прогнозных показателей ВВП и рост 
инфляции обусловлены прежде всего принятым 
решением о повышении ставки НДС с 18 до 20%, 
с чем экономика и столкнется в 2019 году.

Стоит напомнить: рост ставки НДС обосно-
вывали тем, что иначе якобы никак не реализовать 
упоминавшийся майский указ Владимира Путина. 
Чтобы выполнить его социально-экономические 
цели, нужны деньги. Их, как обычно, не хватает. 
Недостающие и должно обеспечить, в частности, 
увеличение ставки НДС. Логично? Вполне.

Но есть и другая логика. Уже было отмече-
но: если перечитать указ и вникнуть в масштаб 

поставленных целей, то никуда не деться от того, 
что главное условие его выполнения — это уско-
рение роста экономики. Экономика пока явно 
никуда не торопится, и повышение ставки НДС не 
подтолкнет экономику вперед, а, наоборот, еще 
больше затормозит. С этой точки зрения повы-
шение ставки НДС совсем нелогично.

Противоречие, как уверяет, например, первый 
зампред ЦБ Ксения Юдаева, может быть раз-
решено тогда, когда собранные средства в виде 
госрасходов будут стимулировать рост экономики. 
Но это в теории, которая к тому же признает, что к 
росту ВВП ведут далеко не все госрасходы. 

С повышением ставки НДС до реализации 
майского указа стало не ближе, а дальше. Что 
и демонстрирует прогноз МЭР. Это к вопросу о 
качестве ответов правительства на новые вызовы. 
Причем указанный вызов прозвучал не откуда-то 
из-за океана, а из Кремля. 

Есть оценки того, как повышение НДС ска-
жется не только на росте инфляции и на сокра-
щении темпов роста ВВП. В Институте Гайдара 
подсчитали: из-за увеличения налога на добав-
ленную стоимость рост инвестиций сократится 
на 0,4–0,7%, импорта — на 0,35–0,45%. Правда, 
базой для сравнения является условный сцена-
рий, в котором экономические агенты принимают 
решения исходя из ожиданий, что никакие налоги 
повышаться не будут. Авторы подсчетов призна-
ют: «На практике данное предположение может 
оказаться достаточно нереалистичным». В то, что 
никакие налоги в России повышаться не будут, 
предприниматели — те самые экономические 
агенты — верят слабо.

А была ли альтернатива росту НДС? Любопыт-
но, что в качестве таковой в Институте Гайдара рас-
сматривают исключительно рост других налогов, 
приходя к выводу, что рост НДС — меньшее зло. 
С этим согласен и глава РСПП Александр Шохин. 
Он так и заявил: «Бизнес, безусловно, хотел бы, 
чтобы фискальная система была стабильна. Но 
предложение правительства по повышению НДС 
мы, честно говоря, считаем наименьшим злом из 
всех вариантов целевого финансирования про-
грамм, связанных с реализацией майского указа 
президента».

Чем повышение ставки НДС лучше пред-
лагавшегося главой Счетной палаты Алексеем 
Кудриным смягчения бюджетного правила (что 
позволило бы увеличить долю нефтегазовых до-
ходов, поступающую не в Фонд национального 
благосостояния, а в бюджет, и использовать их 
для реализации майского указа), ни Шохин, ни 
эксперты из Института Гайдара не говорят. Ве-
роятно, чтобы не ссориться с правительством, 
когда решение уже принято.

Реальность хуже прогноза 
Есть и еще одно решение, фактически уже 

принятое, — это увеличение пенсионного возрас-
та, которое обязательно скажется и на качестве 
жизни россиян, и на макроэкономической динами-
ке. Для Минфина важно максимально разгрузить 

бюджет от поддержки Пенсионного фонда. 
МЭР же исходит из того, что увеличение 

пенсионного возраста автоматически увеличит 
число занятых. В результате, по оценке главных 
составителей прогнозов, рост ускорится на 1,3 
п.п. в 2019–2023 годах. 

Официальный оптимизм ответа на вызовы 
пенсионной реформы разделяют, однако, дале-
ко не все эксперты. Проблема в том, что не все 
потенциальные «новые занятые» смогут найти 
работу. Аналитики Райффайзенбанка, например, 
отмечают: занятость людей предпенсионного 
возраста уже сейчас неуклонно снижается. Их 
прогноз прямо противоположен оценкам МЭР: 
они ожидают «существенного роста безработицы 
среди лиц старше 55–60 лет». 

На ВВП прямо влияет, однако, не число без-
работных, а динамика дополнительных доходов, 
которые получат люди. Или их отсутствие. Ана-
литик Райффайзенбанка Станислав Мурашов 
подводит итог: «По нашим подсчетам, в лучшем 
случае влияние реформы приведет к стагнации 
ВВП, а в худшем реформа отберет у экономики 
до 1,5 п.п. роста ВВП в год».

Вывод неутешителен. Из-за решений, при-
нимаемых по собственной инициативе самим 
российским правительством, рост экономики 
имеет все шансы на еще большее замедление. 
Тут уж не до майского указа со всеми его целями-
обещаниями. 

И ведь доморощенные риски-2019, конеч-
но, не единственные. Еще есть упоминавшие-
ся санкционные волны, а они стихать никак не 
собираются, и потрясения разворачивающейся 
международной торговой войны, чреватой гло-
бальным замедлением мировой экономики (что, 
в свою очередь, ограничит спрос на сырье и сни-
зит потенциал роста российской экономики), и 
неустойчивость нефтяной конъюнктуры с учетом 
того, что сланцевые производители из США еще 
могут преподнести сюрприз производителям из 
ОПЕК+, включая Россию. 

Праздники и в самом деле закончились. При-
ближающийся 2019-й сулит нам суровые будни.

Николай ВАРДУЛЬ.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
Александр КУПЦИКЕВИЧ, 
финансовый аналитик 
FxPro:

«Главная макроэконо-
мическая проблема — за-
медление роста ВВП России 
в 2019 году. Повышение НДС 
и другие налоговые новации 
правительства насторажива-
ют население, что приводит 
к падению спроса. С одной 
стороны, статистика показы-
вает рост реальных зарплат, 
но проблемы туроператоров 
и крупных розничных сетей 
демонстрируют, насколько 
изменилось поведение потре-
бителей. Важный момент — за-
кредитованность населения. 
Дополнительные доходы люди 
направляют на оплату креди-
тов, а не в экономику. Также 
вызывает беспокойство тот 
факт, что инициативы прави-
тельства являются проинфля-
ционными: повышение НДС 
и расходование этих средств 
на различные мегапроекты. 
В этих условиях ЦБ будет вы-
нужден сдерживать ключевую 

ставку на высоком уровне. Это 
значит, что кредитование по-
теряет роль драйвера роста 
экономики России, как это 
было в течение предыдущих 
нескольких лет».

Алексей КОРЕНЕВ, 
аналитик ГК «ФИНАМ»:

«Проблемы будущего 
года вызваны тем, что за вре-
мя нефтяного изобилия госу-
дарство не сделало главно-
го — структурной перестройки 
экономики. В связи с этим 
Россия отстает от конкурен-
тов — как развитых, так и раз-
вивающихся стран — в части 
производительности труда и 
эффективности использова-
ния человеческих ресурсов. 
Значительная часть мер, при-
нимаемых правительством при 
появлении дополнительных 
источников дохода, направ-
лена на формирование резер-
вов, которые направляются на 
латание дыр в случае возник-
новения социальной напря-
женности. Например, в рамках 
«бюджетного правила». В мае 

Минфин для формирования 
таких резервов ежедневно за-
купал валюту на сумму более 
15 млрд рублей. В июне сумма 
увеличилась до 19 млрд ру-
блей в день. При этом, если 
пересмотреть «бюджетное 
правило» в сторону увеличе-
ния порога стоимости нефти с 
$40 до $45 за баррель, бюджет 
получил бы такой существен-
ный приток дополнительных 
средств от экспорта нефти, 
что необходимости в повы-
шении НДС не возникло бы. 
Но, видимо, руководству 
страны важнее не пере-
стройка экономики, которая 
принесет результаты лишь в 
перспективе, а стабильность, 
гарантирующая гражданам 
низкий доход, но с сохра-
нением достаточного числа 
рабочих мест, социальных вы-
плат, в том числе льготным 
категориям населения. При 
таком подходе в ближайшей 
перспективе о росте эконо-
мики опережающими темпами 
говорить не стоит».

Николай МАКЕЕВ.ПОХМЕЛЬНЫЙ ГОД
2019-й несет  

для российской 
экономики множество 

рисков

ОСНОВНЫЕ МАКРОЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
ПРОГНОЗЫ БЮДЖЕТА РФ

 2018 год 2019 год
Рост ВВП 1,9% 1,4%
Рост зарплат 6,3% 1,0%
Инфляция 3,1% 4,3%
Расходы бюджета, млрд руб.
Оборона 2797 2783
Здравоохранение 479 459
Экономика 2379 2218
ЖКХ 147 127
Физкультура и спорт 64 36

Источники: Минфин, МЭР, Росстат.

ГОРЬКИЙ 
ХЛЕБ Трудоспособное 

население бежит 
с Украины
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Министр экономического развития 
Максим Орешкин и министр финансов 
Антон Силуанов и пока не придумали, 
за счет чего обеспечить рост 
экономики в 2019 году.



В Теплом Стане просят убрать 
из подъезда пандус
По всей Москве люди борются за уста-
новку пандусов. Есть они далеко не вез-
де — точно не в каждом подъезде и не 
на пороге каждого магазина. Редко где 
— под нужным углом, чтобы инвалид, не 
обладающий тягой к экстриму, смог по 
нему спуститься или подняться. Жители 
же дома №37 по улице Генерала Тюле-
нева, наоборот, просят убрать пандус из 
их подъезда.

Ситуация абсурдная: заявку на установку 
подал инвалид, который не является колясоч-
ником, а сама коляска дальше первого этажа 
не уедет — просто не пролезет в узкий лифт. 
Москвичи просят переставить пандус в сосед-
ний подъезд, где он действительно нужен, но 
им отказывают.

В феврале 2017 года неожиданно для жите-
лей первого подъезда на первом этаже появился 
пандус. Точнее — подъемная платформа для 
инвалидов. Выглядит это устройство как боль-
шой серый короб, свернутый и прикрепленный 
к перилам. Устройство управляется пультом: в 
нужный момент подъемник должен раскрыться 
и лечь на шесть ступенек для плавного проезда 
коляски. Установил пандус, со слов жителей, ГБУ 
«Жилищник района Теплый Стан».

В Департаменте труда и социальной защиты 
корреспонденту «МК» предоставили протокол 
собрания. Явились 143 человека, 90% проголо-
совали за установку. 

История с инвалидом, якобы оставившим 
заявку, тоже непростая. Управляющая компания 
дома ссылается на некоего жильца с 9-го этажа, 
который и попросил об установке платформы. 
Да, он инвалид, но — лежачий. Коляска ему ни к 
чему. В пресс-службе департамента социальной 
защиты «МК» сообщили, что речь идет об обра-
щении инвалида Агапова, полученного еще 14 
октября 2010 года. Однако пенсионер Алексей 
Яковлевич настаивает: ни инвалид, ни супруга 
его никакого заявления не писали. 

Казалось бы, пандус — вещь полезная. И не-
важно, как он был установлен, — многие годами 
такой выпрашивают. К чему возмущения?

Во-первых, вещь габаритная, не то что две 
железки на ступеньках (которые там, кстати, 
тоже есть). Поставили платформу так, что она 
загораживает общеподъездные коммуникации — 
радиатор и старую канализационную трубу. Дом 
сдан в 1972 году, трубам больше 45 лет, и потечь 
они могут в любую минуту. И придется, видимо, 
ждать, пока вся вода вытечет: добраться до ком-
муникаций ремонтники не смогут физически.

Во-вторых, пенсионер боится, что при 
пожаре ни он, ни остальные жильцы не смо-
гут выбраться на улицу. Лестничный пролет и 
так неширокий, а теперь стал еще уже. А если 
жительница квартиры №2 откроет свою дверь 
(она у нее распахивается только наружу), про-
ход вообще будет заблокирован. Хоть из окон 
выпрыгивай!

И третье. Допустим, заехал инвалид-
колясочник в подъезд. Проехался на этой плат-
форме. А дальше надо ему, к примеру, на второй 
этаж. Как добраться? На лифте? Увы. Инвалидная 
коляска не пройдет в узкую кабину шириной всего 
65 сантиметров! В доме только малогабаритные 
лифты, грузовых нет. Видимо, придется по ле-
сенке, своими силами… Ну и так, уже совсем по 
мелочи: пульта от пандуса у жильцов нет, и где 
он, неизвестно.

«МК» обратился с запросом в Департамент 
труда и социальной защиты. Нам разъяснили, что 
подъемник поставлен по программе «Социальная 
поддержка жителей города Москвы». Объяснили, 
что общего собрания вообще не требовалось, раз 
платформу ставили за бюджетные деньги. Еще 
объяснили, что «вопрос размещения подъемной 
платформы для инвалидов в габаритах подъ-
езда не входит в компетенцию Департамента 
труда и социальной защиты населения города 
Москвы».

Про лифт тоже ответили. Поставить кабины 
шириной не меньше 80 см, «при наличии техниче-
ской возможности», может Департамент жилищно-
коммунального хозяйства города Москвы. Надо 
просто ждать замены лифта. Как же до того спу-
скаться инвалидам (если уж они все-таки появятся 
в доме)? Цитируем ответ департамента: «В связи 
с сохранением необходимости выходить на улицу 
они пользуются лифтом с помощью сопровождаю-
щих лиц, даже если кабина лифта не является 
доступной для инвалидов».

В ведомстве при этом подчеркивают, что 
«установленная в подъезде платформа является 
средством, обеспечивающим беспрепятственное 
преодоление данной лестницы инвалидами на 
креслах-колясках».

Чтобы пандус не пропадал зря, пенсионер 
просит перенести его в соседний подъезд, где 
как раз есть инвалид. Но (цитируем ведомство) 
«перенос неиспользуемой платформы на другой 
адрес, как правило, технически невозможен — 
пандус разрабатывается индивидуально для каж-
дого адреса с учетом различных факторов».

Вопрос доступности города для инвалидов 
— острый, больной. Пандусов не хватает. И тем 
обиднее, что управляющая компания не смогла 
грамотно распорядиться выделенной ей дефи-
цитной платформой.

Любовь КУЛЯБКО.

МАНЬЯК, КОТОРОГО 
НИКТО НЕ ИСКАЛ

Семья 
Родители погибшей от рук из-

увера Хувайды оба родом из Куляба, но по-
знакомились в России. 41-летний Абдусалам 
и 40-летняя Нигина — трудовые мигранты, 
приехали в подмосковный Серпухов около 20 
лет назад. Но до Абдусалима Нигина успела 
побывать в браке. Девушка устроилась в 
универмаг уборщицей и вышла замуж за 
таджика. У них 14 лет назад родилась дочь, 
и из-за этого их отношения дали трещину: 
мужчина заявил, что приехал в Россию за-
рабатывать, а тянуть лямку семейной жизни 
он не намерен. Оставшись одна с ребенком 
на руках, Нигина через родственников (в 
Московском регионе у нее проживают брат и 
два его сына) познакомилась с Абдусаламом. 
Земляк окружил семью заботой, несмотря 
на то что сам перебивался подработками на 
строительном рынке.

Со временем семья мигрантов посели-
лась на Тяговой улице (около 7 лет назад), 
и у них появилась сначала дочка Хувайда, 
потом еще одна малышка (ей при рождении 
поставили диагноз ДЦП), а в прошлом году 
родился долгожданный сынок. Все семей-
ство проживает в «двушке» двухэтажного 
дома. В жилище часто останавливаются 
племянники Нигины. Неподалеку в городе 
живет семья дяди Абдусалама — Мурата. По 
его словам, у племянника только-только все 
наладилось, стало хватать денег на кварти-
ру и деток: он начал заниматься ремонтом 
квартир и неплохо зарабатывал в летнее 
время на ремонте дач.

В Серпухове как таковой таджикской 
диаспоры нет, но есть община — таджики 
сплочены между собой, и уже около полугода 
ходят разговоры о создании своей конфес-
сиональной организации. На следующий 
день после трагедии все неравнодушные 
земляки приехали во двор дома на Тяго-
вой улице. Это семейство все соседи очень 
хорошо знали и отзывались обо всех его 
членах как о чистоплотных и воспитанных 
людях. 24 июля с раннего утра к Абдусаламу 
и Нигине приехали около 50 таджиков из 
Серпухова и соседних районов, чтобы вы-
разить соболезнования и предложить свою 
помощь семье. 

Проверка
Вчера мы уже сообщали, что за задер-

жанным по подозрению в убийстве Алексан-
дром Сёминым давно ходила дурная слава. 
Прошлым летом родители двоих детей по-
жаловались на него в полицию. Вчера обеих 
матерей уже опросили в СКР. «МК» стали 
известны детали рассказа двух женщин — 
Любови и Ирины, которые обращались в 
органы, но не были услышаны.

6 июня 2017 года, около 16.00, две 12-
летние девочки пошли к дому, где на первом 
этаже проживал Александр Семин, чтобы 
покормить кошек. Они выложили у подъезда 
домашнюю еду и наблюдали за мурлыка-
ми. Неожиданно со школьницами заговорил 
странный сосед: он предложил девочкам 
взять этих котят и пойти поиграть с ними к 
нему домой, но получил в ответ отказ.

Девочки ушли за дом, где была могилка 
кошки, и присели напротив нее в зарослях. 
Вдруг одна из них обернулась и увидела, как 
Александр стоит у нее за спиной и спуска-
ет штаны. Школьница в ужасе закричала, а 
мужчина попытался схватить подружек. Обе 
девочки бросились бежать. Извращенец 
погнался за ними, крича, чтобы они оста-
новились, но подругам удалось скрыться. 
Позднее они рассказали о случившемся 
матерям. Те вызвали патрульных.

У всех присутствующих стражи порядка 
собрали письменные объяснения, перепи-
сали их телефонные номера и сказали, что 
с ними свяжется участковый. Однако про-
шла неделя, но ни с кем из женщин никто не 
связывался. Ирина и Любовь сами решили 
пойти к участковому, но, придя один раз в 
опорный пункт и не застав правоохранителя 
на месте, оставили свои попытки связаться 
с ним. Как сообщила «МК» старший помощ-
ник руководителя ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, по данному факту 
проводится проверка.

Мы связались с самим участковым, кото-
рый обслуживает район Тяговой улицы, — им 
оказался Илья Рыжаков. На вопрос о том, 
помнит ли он прошлогодний случай с Алек-
сандром Семиным, полицейский (кстати, 
раньше он работал диджеем на теплоходе) 
отвечать отказался.

Невольно хочется спросить серпухов-
ских участковых: представляют ли они в 
принципе, в чем состоят их профессиональ-
ные обязанности? Ведь в жуткой истории жи-
тельницы Серпухова Риты Грачевой, которой 
отрубил руки безумный супруг, «анискин» 
тоже вовремя не среагировал на ее жалобы 
по поводу деспотичного мужа. И все закон-
чилось трагедией.

Виктория ЧУМАКОВА.

 По мнению друзей, погибшая 
не справилась с затянувшейся 
депрессией на фоне утраты 
бунтарских акций
23 июля стало известно о гибели Окса-
ны Шачко, бывшей активистки украин-
ского движения Femen. Лидер орга-
низации Анна Гуцол первой сообщила 
об уходе подруги в соцсетях: «Самая 
храбрая и ранимая покинула нас. Тело 
Оксаны было найдено в ее квартире в 
Париже».

Знакомые Шачко высказывали разные вер-
сии гибели 31-летней женщины. Одни говорили, 
что погибшая не справилась с затянувшейся 
депрессией, другие винили алкогольную за-
висимость, третьи допускали, что у Шачко были 
проблемы с личной жизнью…

 Но, судя по всему, активистка покинула мир 
от скуки и нереализованности, когда поняла, 
что популярность и драйв осталась в прошлом, 
а жить воспоминаниями она не умела.

Близкие Оксаны Шачко отказываются ком-
ментировать детали трагедии.

«Вы что, серьезно думаете, что я ста-
ну вам что-то рассказывать?!» — удивилась 
одна из основательниц движения Femen Яна 
Жданова. 

«Отстаньте от нас!» — резко оборвал раз-
говор родной брат погибшей Алексей Шачко.

Мать Оксаны Ольга Владимировна после 
известия о смерти дочери не выходит в Сеть и 
не отвечает на телефонные звонки.

— Мать Оксаны живет на Украине, в Хмель-
ницком. С мужем она вроде давно развелась. 
Жила только своими детьми и очень переживала 
за Оксану, у которой с детства была ранимая 
психика, — рассказывают знакомые семьи. — 
Мама обожала свою дочь. Поддерживала все 
ее начинания, считала ее талантливой, умной. 
Ольга всегда была на связи с дочерью. Мать 
и в соцсетях зарегистрировалась, чтобы хоть 
издалека наблюдать за ней. Никогда не ругала 
Ксюху — она приняла дочь такую, какая она есть, 
со всеми ее недостатками. 

Мать погибшей всегда оставляла коммен-
тарий к каждому посту дочери в Сети. «На тебя 

лишь посмотреть, можно в космос улететь» 
— так женщина прокомментировала одну из 
фотографий Оксаны. «Красотуля моя» — чаще 
всего она обращалась к дочери именно так. А 
еще женщина всегда отмечала на страничке 
дочки: «Я скучаю по тебе, моя хорошая». 

Комментарии матери сама Оксана остав-
ляла без ответа. 

Несколько месяцев назад Шачко выставила 
пост в Инстаграм: «Нет настроения жить». Ее 
мать насторожилась: «Ничего себе». 

— О том, что Оксана пребывает в депрес-
сии, догадывались только самые близкие 
друзья, те, которые находились с ней рядом 
в Париже, — рассказывает подруга погибшей 
из Хмельницкого. — Я ничего странного не за-
метила. В Сеть Ксюха выкладывала картинки 
посиделок с друзьями-французами, размещала 
свои провокационные «иконы» или фотографии 
с персональных выставок. На своих «иконах» она 
изображала Святую Троицу в кедах, Деву Марию 
в парандже, ангелов с оружием… Таким образом 
выражала протест против религии. Я заметила, 
что денег у нее особо не водилось. Когда сегодня 
заговорили, что она вращалась с богемой и у 
нее были богатые друзья, — неправда. Денег у 
нее еле хватало на аренду убогой квартирки на 
окраине Парижа, жила она скромно, на одежду 
не тратилась, носила старые джинсы, растяну-
тые майки. Насчет персональных выставок во 
Франции — это может позволить себе устроить 
даже самый нищий художник. Выставки не при-
носили доход. Да, собственно, большие деньги 
никогда Ксюху и не интересовали. Хотя с ее 

внешностью она могла удачно выйти замуж, но 
всех поклонников отвергала. Оксана по жизни — 
одиночка. И очень замкнутая. Она открывалась 
только в творчестве. 

А еще Шачко тосковала по прошлой жизни. 
По бунтарским акциям с Femen. Не случайно 
большинство ее последних постов посвяще-
ны как раз тому времени. И фотографии она 
выкладывала все больше из прошлой жизни. 
Настоящее ее перестало трогать, потому что 
здесь была пустота. 

— Она грустила по тому периоду, пони-
мала, что то время не вернется. Ксюха ведь 
была сумасшедшей, безбашенной. Она могла 
дышать только рядом с опасностью. Не боялась 
смерти. В 2013 году перебралась во Францию, 
где получила статус политической беженки. 
И тогда адреналин перестал поступать в ее 
кровь. В Европе за подобные хулиганства ее 
могли депортировать из страны, — добавляет 
собеседница. — Если вам скажут, что Оксана 
подсела на алкоголь и наркотики, — тоже не 
верьте. Ей своей дури хватало. Просто в какой-
то момент ей стало невыносимо скучно. Она 
почувствовал себя ненужной в этом мире. Я ей 
как-то написала: «Детей тебе надо рожать». Она 
ответила: «К сожалению, дети — не моя исто-
рия, хотя я их очень люблю». И личная жизнь у 
нее не складывалась — не потому, что не было 
достойных мужчин рядом, просто она сама к 
себе людей не подпускала. Сейчас ходят слухи, 
что Оксана страдала таким заболеванием, как 
аутизм. Возможно, в этом причина ее бед?.. 

«Вы все фейк» — предсмертная записка, 
которую нашли в квартире Шачко. Такой же пост 
она оставила в социальной сети. 

После гибели женщины ее знакомые при-
знались: «Нам довелось видеться и общаться 
с Оксаной в Париже. Мы пытались вытаскивать 
ее на акции, но парижская богема поглотила ее. 
За последние два года она пыталась отвергнуть 
жизнь два раза. Третья попытка, к сожалению, 
оказалась успешной. Очень тяжело. Мы все это 
время были рядом — не фейковые, настоящие. 
Отчаяние и бессилие». 

На самом деле рядом с Оксаной в Париже 
никого не было из друзей. Она осталась одна 
со своими переживаниями.

Ровно год назад Оксане Шачко на ее стра-
нице в соцсети некий астролог оставил по-
желание: «Ксения, вы сейчас находитесь на 
стадии пустой траты сил, бесполезных занятий, 
депрессии. Переживаете проигрыш в результате 
потери веры в свои силы. Что сейчас происходит 
в вашей жизни? Финансовый крах. Вам, Ксения, 
чтобы все наладилось, нужен полный контроль 
над эмоциями. Не ищите виновных вовне и не 
жалейте себя — просто определитесь, что рас-
пылило ваши силы и что помешало успеху».

Похоронят Оксану Шачко на Украине, в 
родном Хмельницком. 

Ирина БОБРОВА.

Отец «алтайской живодерки» 
объяснил улыбку при казни 
котенка
В понедельник, 23 июля, в социальных 
сетях появилась короткая видеоза-
пись. На ней смеющаяся девушка 
отрубает котенку голову топором. Как 
сообщают комментаторы, на кадрах — 
старшая дочь главы одного из сельсо-
ветов Бурлинского района, а операто-
ром выступает ее младшая сестра.

Кристина (имя изменено. — Прим. ред.) — 
живодерка с улыбкой на лице. «Сейчас будем 
рубить котенка, — весело говорит девочка за 
кадром. — Тебе его жалко? Слышишь, как он 
мяукает?..» Но девушка, ставшая палачом не-
винного животного размером с ладошку, уже 
кладет черно-белого котенка на плаху. Взмах 
топора, второй, третий… Дальше она берет 
отрубленную головку и выкидывает за забор. 
Запись обрывается…

Пользователи соцсетей быстро вычис-
лили участниц видео и их родителей. На их 
страницы и в личные сообщения посыпались 
сотни комментарий и угроз. Отец девушки 
сначала написал статус: «Прошу прощения у 
всех, мы в шоке». Потом он, супруга и их дети 
удалили страницы.

Скандал в глухом алтайском селе вышел 
на федеральный уровень. Глава Чеченской 
Республики Рамзан Кадыров в своем телеграм-
канале написал следующее: «Насилие над жи-
вотными растет в геометрической прогрессии. 
И самое страшное, что не редки случаи, когда 
живодерами выступает женский пол. Подобные 
кошмарные ситуации показывают то, что у этих 
девушек материнский инстинкт отсутствует. 
Те, кто должен давать защиту маленьким и 
беспомощным, издеваются и убивают».

«МК на Алтае» дозвонился главе семьи, 
который не снимает с себя ответственность. 
«Как она может объяснить? Никак не может. 
Спонтанно. Котенок больной, — был не очень 
словоохотлив Виктор. — Это наш котенок, болел 
с рождения. Она его лечила, глаза протирала, 

у него судороги были… Он мяукал и кричал. 
Нас не было дома, и она решила его убрать. 
Нам сказала, что убрала котенка. Как она это 
сделала, мы не знали. Это было две-три недели 
назад, а узнали мы позавчера».

Глава сельсовета до 2012 года работал 
в школе, пока его не пригласили на нынеш-
нюю должность. Жена — воспитатель. Дочь, 
орудовавшая топором, хотела поступать на 
ветеринара. Жители деревни шокированы. 
На условиях анонимности рассказывают, что 
Виктор немало сделал для села: добился де-
нег из региона и помощи местных фермеров, 
чтобы сделать освещение улиц, площадку для 
пляжного волейбола, каток, хоккейную короб-
ку. Помимо двух дочерей семья воспитывает 
маленького сына.

«Она, конечно, переживает по этому по-
воду — сейчас же знаете, сколько негатива 
вылилось, — продолжил отец. — Угрозы, звонки 
на рабочий и личный телефоны, что убьют и 
порежут меня… Всем моим друзьям в соцсетях 
досталось. Мы ее, конечно, наказали, беседо-
вали с ней и прочее. Средняя дочка пережива-
ет. Естественно, я против ее поступка».

По его словам, земляки, знающие его 
семью, поддерживают. Как это скажется на 
его управленческой деятельности, ответить 
не готов — его отставки никто не требует, он 
продолжает работать в сельсовете.

— Почему она смеялась во время 
видео?

— Не знаю, наверное, этот вопрос надо 
задать психологу. Скорее всего, это защитная 
реакция. Когда ребенок сам боится, чтобы 
перебороть свой страх, или как… Мы будем 
обращаться к психологу.

— Девушка по-прежнему хочет стать 
ветеринаром?

— Пока никаких планов. Нужно пережить 
это время. 

В пресс-службе ГУ МВД России по Алтай-
скому краю сообщили, что проверят видеоза-
пись с убийством котенка. Полицейские дадут 
правовую оценку случившемуся.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Согласно ст. 245 УК РФ «Жестокое 
обращение с животными, повлек-
шее смерть или увечье и сделанное 
из хулиганских побуждений», дан-
ное преступление наказывается 

штрафом до 80 тысяч рублей, обязательными 
работами длительностью до 360 часов, аре-
стом на полгода или ограничением свободы 
на год. В 2017 году две девушки из Хабаровска, 
убивавшие собак и кошек из приютов, получили 
реальные сроки и отправились в колонию. 
Одна — на четыре года, другая — на три.

Александр ЗАХАРОВ.

Экипажи провели 
тренировочную пристрелку
Ревом танковых моторов и грохотом вы-
стрелов встретил  подмосковный поли-
гон «Алабино» журналистов, приехавших 
посмотреть, как идет подготовка экипа-
жей к танковому биатлону. В этот день 
командам-участницам  дали возмож-
ность как следует «пристрелять» оружие. 
До начала конкурса остались считаные 
дни — он стартует 28 июля.

В этом году география участников уже охва-
тывает почти все континенты. Команды из Афри-
ки, Азии, Европы, Латинской Америки посорев-
нуются за звание лучшего танкового экипажа. 
Они осмотрели и приняли танки Т-72, на которых 
должны будут пройти все этапы состязаний. И 
только китайцы, как обычно, привезли с собой 
свою бронетехнику.

24 июля состоялась пристрелка танковых 
пушек. Первые экипажи выводят свои машины 
на рубеж для стрельбы. На «огневой» позиции 
застыли 12 танков. И только машины из Подне-
бесной выделяются из общего «модельного ряда» 
— китайские «Туре-96» имеют другой силуэт и 
однотонную песочную раскраску, на которую ярким 
вкраплением нанесен красный флаг КНР.

Цели, которые должны поразить экипажи 
из пушки кумулятивным снарядом, находятся на 
расстоянии 1600 метров, а те, в которые нужно 
стрелять из пулеметов — в 100 метрах. Каждая 
команда оказалась по-своему интересна. Очень 
колоритно выглядели военные из Кувейта. У них 
длинные, чуть не до пояса бороды. К тому же они 
прихватили с собой на полигон термосы с чаем. 
Пока другие пристреливаются, кувейтцы прихле-
бывают чаек и щурятся от удовольствия.

Китайцы оказались самыми дисциплини-
рованными. Они четко и уверенно отстрелялись, 
собрали в специальную машину-техничку, также 
привезенную с собой, все до единой гильзы от 
снарядов, и первыми покинули полигон.

Как рассказал заместитель руководителя 
конкурса Андрей Радченко, в этом году среди 
команд есть дебютанты — из Мьянмы, Вьетнама, 
Сирии и ЮАР. В минувший понедельник уже со-
стоялась жеребьевка, где определилось, на танках 
какого цвета будут выступать команды и кто с кем 
попадет в один заезд. Нашей сборной на первом 
этапе выпало скрестить пушки с командами из 
Сербии и Ирана.

Фаворитами конкурса считаются команды из 
России, Казахстана, Белоруссии и Китая. Однако в 
этом году, не исключено, нас ждут сюрпризы.

Александр СТЕПАНОВ.
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Перед началом проекта все участники сда-
ли лабораторные исследования в компании 
ИНВИТРО. И результаты анализов оказались не 
самыми оптимистичными — почти у половины 
участников выявились проблемы со здоровьем! 

Лидия Ионова: «Анализы выявили, что у 
45% участников есть значительные отклонения 
от нормы. Несмотря на то что я регулярно сталки-
ваюсь c людьми, которые узнают о проблемах со 
здоровьем перед изменением пищевых привы-
чек, такой результат меня удивил. Это довольно 
пугающая статистика. У наших участников были 
повышены инсулин, глюкоза, индекс HOMA, ХС 
общий, ХС ЛПНП, индекс атерогенности.

Важно понимать, что ожирение и избыточный 
вес являются причиной комплекса заболеваний, 

называемых «метаболический синдром». Это, в 
первую очередь, инсулинорезистентность — на-
рушение углеводного обмена. При отсутствии 
лечения она может перейти в сахарный диабет 
2-го типа. Также сюда относится гиперлипидемия, 
то есть нарушение липидного обмена, которая 
приводит к развитию атеросклероза и повышению 
риска сердечно-сосудистых заболеваний. Так что 
я очень рада за наших участников, которые вовре-
мя узнали о своих проблемах. В их случаях одно 
только изменение пищевого поведения может 
убрать или снизить до минимума эти риски».

Для многих участников лишний вес — это 
симптом, причем далеко не единственный. Ор-
ганизм всегда дает знать о том, что с ним что-то 
не так. Главное — уметь услышать. 

Антон Размахнин, «МК»: «Конечно, я с 
детства знал о возможных последствиях непра-
вильного питания — прежде всего моей тяги к 
сладкому. Примерно в 28–30 лет некоторые сим-
птомы стали ощущаться: например, после того 
как я съедал в качестве перекуса коробку «ли-
монных долек» — моего любимого мармелада, 

— у меня начинала болеть голова, терялась ра-
ботоспособность, портилось настроение. Так и 
продолжалось до последнего времени, когда я 
получил результаты анализов. Разумеется, этих 
симптомов сейчас уже нет, поскольку первое, от 
чего я отказался начисто (до лекции о питании 
при инсулинорезистентности), — это мучное и 
кондитерские изделия. Максимум, который я 
себе позволяю — маркер моей свободы выбо-
ра, чтобы не грустить, — это мороженое после 
обеда. И то: как только я позволил себе второй 
стаканчик мороженого, организм тут же дал мне 
знать об этом — теми же симптомами».

Ирина Федина, «МК»: «До проекта я никогда 
не задумывалась о последствиях, хотя сбросить вес 
и похудеть пыталась неоднократно. Самочувствие, 
конечно, было неважным. После сдачи анализов и 
начала проекта поменялось мировоззрение полно-
стью. Полученные знания побуждают поменять 
свои пищевые привычки и очень дисциплинируют. 
Надеюсь и верю, что все получится!»

Екатерина Кондратчик, «МК»: «За 
2 месяца до проекта я пробыла месяц на 

больничном со сломанной ногой, и, конечно 
же, обездвиженность сделала свое дело — плюс 
7 кг. Кроме того, появилась жуткая отечность, 
чего раньше никогда не было. Понятно, что очень 
хочется сбросить вес, но забота о здоровье те-
перь мой основной мотиватор». 

Многие участники и до проекта прекрасно 
осознавали, какой вред наносят организму, не-
правильно питаясь, но иногда нужно вмешатель-
ство медиков, диетологов и большой команды 
поддержки, чтобы лед, наконец, тронулся.

Ольга Косолапова, «Ева.ру»: «Конечно же, 
о привычках в питании и их последствиях я за-
думывалась и до проекта. Более того, засовывая 
в рот картошку фри, я знала о ее калорийности, 
гликемическом индексе, масле, в котором она 
купается. Знала и ела. Потому что так сложилось, 
что я обожаю вредное и ненавижу полезное. Горя-
чий хлеб, пюре со сливками, крем-суп, пельмени, 
пицца, медовик, пломбир — моя самая любимая 
еда. А брокколи и бурый рис — нет. Для меня в 
этом проекте 2 интереса: конечно, сбросить вес и 
искренне попытаться перекроить себя и полюбить 
полезное. Сегодня весы показали минус кило, и 
это бодрит и зовет вперед».

Анастасия Андрианова, ИНВИТРО: «Я 
и раньше задумывалась о том, что чрезмерно 
увлекаюсь быстрыми углеводами: сладким и вы-
печкой. Время от времени я старалась сократить 
количество их употребления и вовсе отказаться, 
но получалось не всегда. Также я всегда осо-
знавала, что пью мало воды. Сейчас, участвуя 
в проекте, после просмотра первых модулей 
касательно этой привычки, стала тщательно 

отслеживать потребляемое количество воды при 
помощи дневника питания и приложения, которое 
напоминает и суммирует дневной объем. 

После двух недель проекта я ощутимо бо-
дро и легко стала пробуждаться по будильнику 
в 6:30. Появилась энергия, раньше после 15:00 
я чувствовала невероятную сонливость и уста-
лость и всегда выпивала чашечку кофе с моло-
ком для восстановления жизнеспособности, а 
сейчас энергии хватает на весь день. Я и после 
работы еще успеваю cделать много полезного 
и интересного, хотя кофе почти исключила из 
рациона». 

Татьяна Понкратова, врач клинической 
лабораторной диагностики, руководитель 
экспертной группы ИНВИТРО: «Участники 
проекта сообщают о том, что стараются кор-
ректировать свои привычки (учитывают коли-
чество выпитой воды, снижают калорийность 
за счет выпечки, сладостей и жирной пищи), 
увеличивают физическую нагрузку. Но как 
понять — идет ли это человеку на пользу? В 
такой ситуации желательно проводить кон-
троль изменений в ходе курса похудения, для 
того чтобы вовремя скорректировать новый 
образ жизни». 

Какие дополнительные исследования 
желательно сделать, чтобы узнать, в пра-
вильном ли направлении вы движетесь и 
какими витаминами и минералами следует 
дополнить ваш рацион?
■ Витамин Д. Проект проходит летом, но вы 
работаете в офисе, редко бываете на солнце, 

сократили потребление жирной пищи. В такой 
ситуации вас может подстерегать дефицит вита-
мина Д, что может сказаться на состоянии кост-
ной, сердечно-сосудистой, иммунной систем. 
Если же, стараясь предотвратить дефицит, вы 
принимаете препараты витамина Д, то следует 
не переусердствовать, так как избыток витамина 
D может приводить к токсическим эффектам.
■ Ферритин. Для обеспечения нормальной 
функции кроветворения человеку необходимо 
железо. Основным индикатором запасов же-
леза в организме является ферритин, который 
содержится во всех клетках тела и жидкостях 
организма. Диета с ограничением пищи живот-
ного происхождения может привести к снижению 
его запасов.
■ Магний и кальций. Два биологически актив-
ных макроэлемента, необходимых для нормаль-
ного функционирования нервной и мышечной 
систем, костной ткани, а кальций также является 
важным компонентом процесса свертывания 
крови.
■ Креатинин и мочевина. По концентрации 
в крови этих двух маркеров можно понять, не 
перегружен ли организм продуктами белкового 
обмена при белковых диетах. Кроме того, повы-
шение уровня этих показателей свидетельствует 
о снижении выделительной функции почек.

Тем, кто уже целенаправленно занимается 
снижением веса, рекомендуем воспользоваться 
комплексом анализов «Расширенный». Он по-
может оценить основные показатели, влияющие 
на изменение массы тела, и выявить возможные 
отклонения в процессе диеты.

Крупнейшая частная медицинская ком-
пания в России ИНВИТРО продолжает 
сокращать вес своего департамента 
маркетинга и коммуникаций. Соревну-
ется с ИНВИТРО команда «Московско-
го комсомольца». Известный диетолог 
Лидия Ионова руководит худеющими, 
плавно перестраивая их пищевые при-
вычки. У всех разные цели и мотивы 
— кто-то хочет изменить образ жиз-
ни, кому-то важно сбросить несколько 
лишних килограммов, кого-то захва-
тил азарт соревнования, а для кого-то 
это вопрос здоровья. И идея этого про-
екта, в первую очередь, в том, чтобы 
помочь командам осознать важность 
заботы о своем самочувствии.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧЕНИЕ КОНСУЛЬТАЦИИ СПЕЦИАЛИСТА

СЕНСАЦИЯ
РЕКЛАМА

Эксперты изучили показатели участников проекта 
«Сокращаем персонал в килограммах»

«ХОЧЕШЬ ХУДЕТЬ — СДАЙ АНАЛИЗЫ»: 
ЧТО ПОКАЗАЛО ИССЛЕДОВАНИЕ ЗДОРОВЬЯ

В случае пожара пандус может не 
дать жильцам выйти из подъезда. 
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ПРАВДА ЖИЗНИ

«УБИЙСТВО СО СМЕХОМ — 
ЗАЩИТНАЯ РЕАКЦИЯ»

Старшая сестра (справа) рубила. 
Младшая (слева) снимала. А в центре 
— те, кто все это воспитал.

ЛИДЕР FEMEN 
УМЕРЛА ОТ СКУКИ
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МОЯ МОСКВА
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Парковка у железнодорожной стан-
ции на окраине Москвы. Ряд обыч-
ных, в меру потрепанных машин 
— с антеннами, с «гребешками» 

такси и без. Из некоторых окошек поднимается 
дым сигарет, из некоторых слышна музыка — где 
рэп, где шансон. Одна из десятка машин — «шпи-
онская»: не просто авто, а передвижная установка 
для проверки автозаправочных станций. 

— А вы угадайте какая! — смеется встречаю-
щий, председатель Федерации автовладельцев 
России (ФАР) Сергей Канаев.

Вот этот «жигуленок»? Да нет, слишком про-
сто… «Нексия» с раздающимся изнутри радио 
«Восток»? Тоже мимо. Двадцатилетний «мерин»? 
«Гранта»?..

Той самой машиной оказывается обычный 
шестилетний «Мицубиси Лансер» — без всякого 
тюнинга, простая рабочая лошадка часто ездя-
щего по трассам человека. Собственно, именно 
такой «невидимкой» и должна быть тестовая 
машина для проверки автозаправок.

Обычная проверка на количество и качество 
заправляемого топлива (доливают ли? насколько 
бензин соответствует стандартам?) проводится 
контролирующими органами и так или иначе не 
является сюрпризом для проверяемых. Поэтому 
узнать, сколько и какого топлива продают на 
заправках обычным клиентам, можно, только 
полностью «слившись с ландшафтом». В об-
щем, как в торговых сетях — методика «тайного 
покупателя». 

Разрабатывают эту методику у нас сразу 
несколько организаций. Самой оперативной 
оказалась ФАР. «Сразу предупредим, — гово-
рит Канаев. — Мы пользуемся международно 
признанными методиками подсчета и замера. 
Но саму тестовую установку только предстоит 
сертифицировать. Поэтому сразу предупреждаю: 
сделано по обходным технологиям, не пытайтесь 
повторить это в домашних условиях».

И опять смеется.

Запах детства
На заднем сиденье «Лансера» живо вспо-

минаются детство и отцовская «Нива». Запаска 
и инструменты лежат в салоне. Остро пахнет 
бензином. Это, собственно, и есть последствия 
переоборудования «тайного автомобиля»: все 
топливоизмерительное хозяйство помещено в 
багажник. Так что открывать окна — не лишняя 
мера.

— Проездишь день — голова дурная, — под-
тверждает Дмитрий, еще один активист ФАР и 
постоянный участник проверок. Он садится за 
руль, Сергей занимает штурманское место.

Погнали. «Ну что, — предлагает Канаев, — 
начнем с цивилизации?..» Впереди новенькая АЗС 
с заправщиками, магазином, туалетом и всем 
полагающимся: именно на таких предпочитают 
заправляться те, кто с машинами на «вы».

Если бы это была стандартная государствен-
ная проверка, заливать топливо предстояло бы 
не в бак, а в специальную мерную емкость. Она 
бы и показала, врет ли дозирующий механизм, 
и если врет, то насколько. Но мы заправляемся 
совершенно стандартно, через штатную горло-
вину. В этом и смысл.

— Главное — не забыть чек, — комментирует 
Канаев. — Это основной документ для нас: в 
чеке отражены количество проданного топлива, 
цена и стоимость. Чуть позже, после замера, мы 
вклеим чек в протокол, чтобы вместе с ним сдать 
контролирующим органам.

Время собирать капли
Отъехали недалеко — до ближайшего пу-

стыря. С шиномонтажем, сервисами, паркингом 
за сетчатым забором… Уходящая натура. Зато 
здесь удобно проделать самую главную часть 
проверки — собственно замеры. Мужики из 
сервиса тут не помеха — всего лишь подошли 
и любуются на почтительном расстоянии.

— Вот чем наша машина отличается от 
любого другого «Лансера»… — Дмитрий от-
крывает багажник.

В нем — две больших, литров на 30, кани-
стры, одна лежит на боку. В горлышко вставлен 
штатный топливопровод от заливной горло-
вины. Бензин из пистолета течет по пласти-
ковому шлангу не в бак, а сюда, в канистру. 
Специальную, для нефтепродуктов, то есть 
антистатическую. Так что пожаробезопасность 
соблюдена.

— Примерно так, по нашей информации, 
работают «тайные покупатели» топлива во мно-
гих странах, — говорит Сергей Канаев. — Пре-
жде чем начинать работать в таком формате, 
мы консультировались с Росстандартом — это 
основная инстанция, проверяющая качество и 
количество продаваемого топлива. И они согла-
сились с такой методикой, одобрили ее.

Шланг осторожно отсоединяют от кани-
стры. Стряхивают в крышечку (получается еще 
пара капель), завинчивают ее. Вытаскивают из 
багажника канистру, уровень на магните, циф-
ровые весы, ареометр и высокую пластиковую 
колбу. Закрывают багажник. Выставляют его 
горизонтально по уровню, подкладывая моток 
изоленты, книжку, коврик… Ура, горизонтально! 
Теперь можно ставить весы.

Школьная физика
— Записывай: 9040 граммов! — диктует 

Дмитрий. Сергей начинает заполнять протокол. 
Графа: «Вес брутто». Попутно комментирует: — Во 
всех документах топливной индустрии речь идет 
не о литрах топлива, которые покупает конечный 
пользователь, а о тоннах — то есть о весе, а не 
об объеме. Поэтому и проверяется (как, кстати, и 

в официаль-
ных рейдах) 
прежде 
всего мас-
са. Кото-
рая уже 
с учетом 
плотно-
сти пере-
водится в 
объем.

Тон-
кость здесь в 
том, что один 
и тот же бен-
зин при разных 
температурах будет 
иметь разную плотность. 
«Физика, школьная програм-
ма, ну!» — смеются оба «тайных 
покупателя». 

Из веса брутто получаем вес 
нетто, отняв вес канистры. Тара 
уже замерена заранее — вот на 
ней даже маркером отмечено: 
«880 г». Получается — 8160.

Дальше часть бензина на-
ливается в высокую колбу, куда 
запускают замечательный при-
бор — сочетание термометра 
с ареометром, этакий ртутно-
спиртовой поплавок. Показыва-
ет и температуру бензина — ого, 
всего 9 градусов, вот что значит 
подземное хранилище! — и его 
плотность. «Пишем: 740!» — ко-
мандует Дмитрий.

Теоретическое 
обоснование — это 
к Канаеву. «Вот та-
блицы, по кото-
рым мы приво-
дим плотность 
при данной 
температуре 
к стандарту 15 
градусов Цельсия, 

— объясняет Сергей. — Это делается, чтобы 
исключить влияние погоды».

Зная условную стандартную плотность, Сер-
гей быстро делит на нее массу — и получает ис-
комый объем. Получается 11,1 литра (а куплено 
было, по чеку, 11,2 — заправляемся опять же 
стандартно, на 500 рублей).

— Типичный случай: недоливают. Но это 
еще по-божески, — комментирует Канаев. — 

Даже забавно: если говорить о сетевых АЗС, 
недолив обычно у каждого бренда стандар-

тизирован. Мне пытались объяснить «в 
кулуарах» представители сетей, что так 

они якобы компенсируют неизбежные 
потери — и от транспортировки, ис-

парения и так далее, и от пересчета 
килограммов в литры… 

Замечали, что на многих за-
правках счетчик настроен так, что 
чуть-чуть как бы «переливает»? 
А ведь действительно, если бы 

эти показания были правдой, 
кассирам пришлось бы в конце 
каждой смены покрывать до-
вольно значительную недо-
стачу. Но этого очевидным 
образом не происходит — 
значит, «вежливые люди» 
с АЗС так настраивают 
колонки, что они по-
казывают нам не всю 
правду.

Разнообразие 
видов

Следующий номер 
программы — АЗС, на 

которую обычно заез-
жают продвинутые эко-

номные автомобили-
сты. Заправщика 

нет, магазина 
— тоже, кра-

ска несколько 
облупилась. Зато 

бензин — дешевле 
на целых три рубля, 
чем стандартно. 
Если бы я ехал на 
своей «Волге» 
— приехал бы 
именно сюда: 
машина непри-
хотливая, съест 
хоть «76-й», а три 
рубля — это три 
рубля!

— Пожалуйста! 
— скучающая девуш-
ка на кассе пробивает 
такой же чек «95-го» на 
500. Процесс совершенно 
тот же — разве что по счетчику 
бензина налили побольше, чем на 

первой заправке: 11,7 литра. Впро-
чем, радуюсь недолго: ровно до 
следующего пустыря, где сно-
ва разворачивается тестовая 
аппаратура.

Глаз сразу приуныл от 
веса брутто: где было 9 с 

лишним килограммов, здесь — 
чуть больше восьми. Отнимаем, 

перемножаем, делим, сверяемся с таблицами 
— выходит, недолив больше литра. Из десяти! 
Дела, дела… Еще немного умножения — и по-
лучается, что закупились мы обычным «95-м» по 
цене «98-го»: около 48 рублей. Вот так «выбор 
профессионалов»!

— И снова стандартная ситуация, мы не 
удивлены, — говорит Канаев. — Наши рейды с 
начала этого года показывают: АЗС, где цена 
топлива установлена ниже негласного стандарта 
для региона, берут свое за счет недолива. А не-
которые, полагаем, и за счет качества топлива: 
уж больно противно пахнет бензин с некоторых 
заправок. От такого голова не кружится, а прямо-
таки болит… 

Собственно, наш небольшой рейд подтвер-
дил выводы большого исследования, которые 
ФАР не так давно обнародовала. Надо сказать, 
впрочем, что некоторые эксперты оспаривают 
методику общественников. Сергея и Дмитрия 
критикуют и за использование несертифици-
рованной тестовой установки, и за собственно 
методику исследования.

— Мы разрабатываем собственную мето-
дику проверки работы АЗС методом «тайного 
покупателя», — рассказал «МК» руководитель 
Независимого топливного союза Григорий Ба-
женов. — Она будет всесторонне теоретически 
выверена, получит все нужные сертификаты, и 
после этого станет возможно проводить провер-
ки, результатам которых можно доверять. Пока 
же, к сожалению, мы не считаем, что по резуль-
татам проверок ФАР можно делать какие-либо 
выводы о работе АЗС — как крупных сетевых, 
так и независимых.

— В ответ на наше обращение к Росстан-
дарту — организации, которая уполномочена 
проверять работу АЗС, — руководство этого 
ведомства, понимая недостатки традицион-
ных проверок, призвало нас провести проверку 
методом «тайного покупателя», — подчеркнул 

Сергей Канаев. — Методика провер-
ки была одобрена руководством 

Росстандарта, все протоколы 
измерений мы направля-

ем им. Результаты на-
ших проверок прини-

маются к сведению и 
служат основани-
ем для уже офи-
циальных реви-
зий. Если речь 
идет о больших 
сетях АЗС, ко-
пии протоколов 
направляются 
и руководству 

холдингов — для 
сведения. Мы зна-

ем, что внутренние 
проверки по итогам 

наших рейдов бывают 
регулярно.

Впрочем, понятно, что 
утверждать, выверять и серти-

фицировать можно (и нужно) долго 
— очень долго. А проверить работу заправок 
хочется вот прямо сейчас. По-простому — по-
чему бы и нет? И проект ФАР — как раз такая 
попытка «на коленке» получить применимые 
для жизни результаты. Вот только в домашних 
условиях собирать такую установку действи-
тельно не советуем. Да и бензином в салоне 
пахнет очень сильно. 

Антон РАЗМАХНИН.

В последние годы культурная 
жизнь столицы развивается 

с новой силой. Москва снова 
главная героиня фильмов, в ней 
проходят кинофестивали, идет 
реконструкция 39 советских 
кинотеатров. Генеральный 
директор «Мосфильма» Карен 
Шахназаров, с которым 
поговорил «МК», отмечает: 
«В истории современной 
Москвы такого строительства 
в сфере кино еще не было». Со 
знаменитым режиссером нашему 
корреспонденту удалось обсудить 
и Москву в кино, и кино в Москве. 

— В 2016 году правительство Москвы 
учредило конкурс для режиссеров «За соз-
дание образа Москвы в киноискусстве», 
в этом году главный приз достался Анне 
Меликян за фильм «Про любовь». Как вы 
считаете, нужен ли такой конкурс? Вообще 
нужно ли популяризировать образ Москвы 
в кинематографе или достаточно советской 
классики?

— Образ Москвы существует и в советском, 
и в современном российском кино. Я не думаю, 
что это нужно поощрять в виде премии. Понятно, 
что Москву много снимают и будут снимать: это 
главный город нашей страны и одна из миро-
вых столиц. Огромное число картин про нее 
было, есть и будет вне зависимости от премий. 
Есть картины, которые передают дух столицы 
максимально точно — «Я шагаю по Москве» или 
«Москва слезам не верит». В них есть атмос-
фера столицы, хотя никакие величественные 
здания не снимались. Но это вопрос таланта 
автора. В конце концов, Москва всегда будет 
оставаться в центре внимания художников и 
кинематографистов.

— За последние годы наш город сильно 
изменился внешне. Как вы оцениваете это 
преображение? Что больше всего нравится 
в сегодняшней Москве?

— Я прожил в Москве всю жизнь, и сейчас 
она стала действительно очень впечатляющей 
мировой столицей. Если раньше мы куда-то 
ездили и думали: «А вот у нас бы так», то сей-
час такого ощущения нет. Это один из лучших 
городов мира — живой, красивый, чистый. Мне 
как раз нравится то, что с Москвой произошло, 
особенно в период руководства городом Сер-
гея Семеновича Собянина. Он убрал рекламу, 
которая губила город, ларьки, вокруг которых 
собирались непонятные субъекты, рынки — 
рассадники криминала. Метро, транспорт, 
реставрация Москвы... Столица замечательно 
выглядит.

— У вас есть любимые места в 
городе?

— Я очень люблю центр города, сам живу 
в районе Арбата. Люблю эти арбатские пере-
улки... Кстати, заметил, что изменилась культура 
существования москвичей. Появилось огромное 
количество кафе. В советское время этого не 
было, не было культуры уличных кафе, где могут 
собраться люди. Это очень похоже на Париж, 
где сами парижане уже приучены сидеть на 
уличных верандах. Я вижу, что в нашем городе 
тоже начали завтракать в кафе. Это меняет быт 
и придает городу шарм, соответственно, люди 
больше общаются. Во времена моей молодости 
такого не было.

— Да, летние веранды, люди сидят на 
подоконниках...

— Можно сказать, что изменился стиль 
жизни москвичей. В советское время люди 
встречались дома.

— Уже несколько лет в Москве реали-
зуется программа ремонта, реорганизации 

советских кинотеатров — как вы ее оцени-
ваете? Нужна ли такая программа?

— Я считаю, что это правильно. Москва вооб-
ще очень многое вкладывает в развитие культуры, 
это видно невооруженным глазом и выглядит очень 
впечатляюще. Поэтому да, это очень хорошая про-
грамма, которая позволит, надеюсь, российским 
картинам больше выходить на наши экраны.

— Вы сами ходите в кинотеатры?
— На премьеры только, так я редко бываю 

в кино... 

— Вы бываете на многих кинофести-
валях — в Германии, во Франции, в других 
странах. Насколько Москва удобна и ком-
фортна для них? 

— Я считаю, что в Москве надо проводить 
кинофесты, как в Торонто, в Белграде или в 
Пусане. Они престижнее многих крупных ки-
нофестивалей, которые, если претендуют на 
высшую категорию, должны иметь премьеру. 
Новых картин не так уж и много, и произво-
дители предпочитают давать картины на такие 

киносмотры, как Каннский или Берлинский. 
Московский кинофестиваль в советское время 
был значимым событием, но в современных 
условиях ему трудно конкурировать с более 
престижными мировыми киносмотрами. А на 
кинофесте показывают лучшие картины, кото-
рые вышли в мире за год, что позволяет собрать 
очень интересную программу, в которую могут 
войти и фильмы, принимающие участие во всех 
престижных кинофестивалях. Для Москвы, мне 
кажется, это будет правильно. Москвичи смогут 
увидеть известные фильмы, и их авторы с удо-
вольствием будут приезжать в нашу столицу, 
учитывая популярность Москвы в мире.

— Насколько вообще просто провести 
фестиваль или же кинофест с точки зрения 
организации и взаимодействия с город-
скими властями? Нет ли бюрократических 
препон?

— Вопрос организации вообще не сто-
ит. Если чемпионат мира провели... Понятно, 
что это достижение и федеральных властей, и 
спорткомитета, но Москва была центром ЧМ, 
и огромная доля работы и ответственности 
легла именно на московское руководство. Если 
такое сложное событие провели так успешно, 
то кинофест не проблема.

— Почему вы вошли в предвыборный 
штаб Собянина? Вероятно, причиной этого 
как раз и стал ваш восторг от изменивше-
гося города?

— Да, это так. Я лично знаю Сергея Семено-
вича, и он необыкновенно обаятельный человек, 
к которому я испытываю человеческую симпа-
тию. «Мосфильм» — не бюджетная организа-
ция. Мы не получаем денег ни от федерального 
правительства, ни от московского. Мы живем 
на те средства, которые сами зарабатываем, 
находимся на самофинансировании. Так что 
прямых материальных выгод ни у меня, ни у 
«Мосфильма» нет. А Сергей Семенович, как я 
считаю, талантливый руководитель. Москва — 
гигантский город, мегаполис, в котором живут 
миллионы людей с разными интересами. Он 
функционирует, безопасен, находится под кон-
тролем, и видно, что им руководит очень твердая 
и уверенная рука. И самое главное — Москва 
все время развивается и меняется. Для меня 
выбор очевиден, я поддерживаю Собянина и не 
могу представить ему альтернативу. Я с уваже-
нием отношусь ко всем кандидатам. Но чтобы 
руководить таким городом, помимо энергии и 
таланта нужен еще и огромный опыт, который 
у Собянина есть. Он был мэром крупного си-
бирского города и работал в Администрации 

Президента. Это очень большой и сложный 
путь. Невозможно, чтобы человек, который 
руководил тремя людьми в офисе, возглавил 
крупный мегаполис. Потому что малейшая 
ошибка в этом гигантском мегаполисе может 
привести к ужасающим последствиям. Город 
сложный, многонациональный, многоконфес-
сиональный, разный по политическим взглядам, 
со сложнейшей инфраструктурой. Управлять 
им — как рулить сверхогромным самолетом, 
малая ошибка — и ты в штопоре. Избирателю 
надо исходить из практической выгоды. Поли-
тические взгляды многих избирателей могут не 
совпадать со взглядами Сергея Семеновича, но 
я призываю подумать: политические взгляды 
могут быть разными, а вода, тепло и свет одни 
для всех. Несмотря на политику, всем нам жить 
в одном городе.

В городе еще много работы. Например, не 
хватает парковок. Мне понятна идея создания 
условий для пешеходов, но в современном мире 
автомобиль остается важной частью жизни. 
Надо строить парковки, в том числе подземные. 
Думаю, что уже очень многое сделано в области 
здравоохранения, но надо продолжать работу 
— строить больше поликлиник, делать доступ 
к врачам проще. Вообще Москва постоянно 
растет и развивается. Я поражаюсь темпам 
строительства — возникают целые кварталы. 
Я человек старомодный, но думаю, что появ-
ляется очень много интересной современной 
архитектуры, любопытно сделанные жилые 
дома. Наверное, в таком гигантском городе надо 
создать рынок жилья, чтобы у людей не было 
проблем с арендой или покупкой. В принципе, 
все это делается, просто надо дать возможность 
человеку продолжить свои начинания.

— Сейчас на «Мосфильме» тоже идет 
стройка...

— Вот в этом нам Сергей Семенович по-
мог в плане согласований. У нас практически 
закончена первая очередь — большое здание 
для хранения костюмов и реквизита и новый 
большой павильон. Будет построен еще один 
павильон и киноконцертный комплекс с выхо-
дом на Мосфильмовскую улицу. И должен ска-
зать, что в истории современной России такого 
строительства в сфере кино, а тем более на 
«Мосфильме», не было. Это дает «Мосфильму» 
возможность сделать большой шаг вперед.

— Несмотря на всю вашу занятость и 
участие в предвыборном штабе Собянина, 
у вас хватает времени на творчество?

— Его никогда не хватает!
Анна СЕРГЕЕВА.

Режиссер рассказал о своей любви к столице  
и отношении к ее лидеру, Сергею Собянину
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Инструмент «кнута и пряника», который 
чиновники использовали против рекордного 
роста цен на моторное топливо в апреле–мае 
этого года, сработал: стоимость бензина хотя и 
не упала, однако стабилизировалась. С одной 
стороны, нефтяным компаниям снизили вну-
тренние акцизы на горючее; с другой — пра-
вительство получило право вводить загради-
тельные пошлины на вывоз нефтепродуктов 
за рубеж. Между тем у «ручного управления» 
топливной отраслью есть множество недостат-
ков — в случае, если нефтяные котировки снова 
пойдут вверх (а по прогнозам многих западных 
экспертов, до конца года баррель преодолеет 
планку в $100), то сырьевые компании в любой 
момент смогут довести цену Аи-95 до 50 ру-
блей, объяснив это конъюнктурой мирового 
рынка углеводородов.

С начала лета цены на российских АЗС 
держатся на стабильном уровне: к примеру, 
Аи-95 стоит в пределах 45,5–45,7 рубля за литр. 
Тем не менее еще в начале апреля самые по-
пулярные сорта бензина стоили на 4 рубля 
дешевле. Вина за резкий скачок стоимости 
горючего в первую очередь лежит на отрасле-
вых игроках — крупных нефтяных компаниях, 
которые, пользуясь высокими ценами на миро-
вом рынке сырья, существенно увеличили экс-
порт, что привело к дефициту горючего внутри 
страны и, следовательно, к росту стоимости 
топлива. Правда, представители профильных 
государственных ведомств также сплоховали: 
как заявил президент Владимир Путин в ходе 
ежегодной Прямой линии, удорожание бензи-
на — результат «неточного» регулирования в 
сфере энергетики и несовершенства распре-
деления налоговой нагрузки на отрасль.

Чиновники постарались исправиться: с 1 
июня добывающим компаниям снизили акцизы 
на бензин и дизельное топливо, после чего 
нефтяники согласились зафиксировать цены 
на майском уровне. Не обошлось и без ужесто-
чения фискальной политики: Путин подписал 
закон, разрешающий правительству вводить 
заградительные пошлины на вывоз нефтепро-
дуктов за рубеж, когда цены на горючее внутри 
России из-за роста экспорта увеличиваются 
стремительными темпами.

Тем не менее расслабляться пока рано. 
Многие международные авторитетные фи-
нансовые институты, например, американские 
Bank of America и Morgan Stanley, уверены, что 
до конца года стоимость нефти на мировых 
торговых площадках вырастет с нынешних 
$71–73 до $85–100 за баррель. В таком случае 
экспорт «черного золота» и продуктов его пере-
работки снова станет гораздо выгоднее, чем 
продажа сырья на внутреннем рынке. В этом 
случае правительство введет заградительные 
пошлины на вывоз нефтепродуктов за рубеж, 
повысив их с 30% до 90% от стоимости нефти. 
Однако эффект от этого решения подействует 
с опозданием на два-три месяца. Другими 
словами, оперативно справиться с ценовыми 
скачками такая мера вряд ли позволит. «Если до 
конца 2018 года последует всплеск нефтяных 
цен, то литр Аи-95 подорожает до 50 рублей. 
Снизить эту цену будет невозможно», — пола-
гает начальник аналитического департамента 
УК «БК-Сбережение» Сергей Суверов.

Николай МАКЕЕВ.
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ПРАЗДНИК

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Производитель су-
хих и полусухих напитков. 4. Кусок разбитого 
зеркала. 10. Мелкие повседневные дела, за-
слоняющие главные проблемы. 11. «Газовый 
ключ» к сейфу. 13. Бисквитный «подсвечник» с 
кремовыми розами. 14. Ткань защитного цвета. 
15. Процедура для «лохматых» ног. 16. Страна, 
с которой начинается биография. 18. Клинок, 
сделавший олимпийским чемпионом нынешне-
го президента МОК Томаса Баха. 20. Авторитет 
профессии в обществе. 22. Второе счастье 
дерзкого бесстыдника. 23. Житель Старого 
Света. 24. Каждый город, подавший заявку 
на проведение зимних Олимпийских игр. 27. 
Художник, создающий мультфильмы. 30. Сетка 
для «вылавливания» продуктов во времена де-
фицита в СССР. 32. Именинник, отмечающий 
полтинник. 34. Сахарная «вата» спелого арбуза. 
35. Водная процедура начинающих моржей. 
36. Рисовый шедевр узбекской кухни. 38. Мыс 
в Южной Америке. 39. Щиток в «конструкции» 
бейсболки. 40. Древний мост-водоканал. 41. 
Горячка в офисе, где все сотрудники в мыле. 42. 
Московская международная книжная выставка, 
где можно купить книги.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ковбойский киножанр. 2. 
Клятва построить церковь после исцеления. 
3. Чепуха на постном масле. 5. Профессия 
Урфина Джюса. 6. Плод в рецепте сациви. 7. 
Стартовая сумма для открытия своего бизнеса. 
8. Тончайшая золотая нить для вышивания. 9. 
Часть руки, украшенная золотым браслетом. 
10. Пашущий как вол работяга. 12. Проявление 
беззакония. 17. Препроводительный документ 
к товару, к перевозимому грузу. 19. Приспосо-
бление организма к изменяющимся внешним 
условиям. 20. «Погрузка» пассажиров в само-
лет. 21. Рыболовная снасть для ловли щук и 
других хищных рыб. 25. «Овощ», похожий на 
чертополох. 26. Узкая дорожка, ведущая к реч-
ке. 27. «Полярная звезда», что издавали Рылеев 
и Бестужев-Марлинский в Санкт-Петербурге. 
28. «Упадническое» состояние впечатлитель-
ной барышни. 29. Неожиданный подарок. 31. 
«Философ», постоянно ищущий истину в вине 
и водке. 33. Установление координат преступ-
ника. 34. Соперник «Вымпела» в мультфильме 
«Матч-реванш». 37. Запасы в баках огородника 
на случай засухи. 38. Силиконовая «сосиска» 
на лице гламурной красотки.

Уже в эту субботу, 28 июля, в Волоко-
ламске по всему городу пройдут празд-
ничные мероприятия, посвященные 
883-й годовщине основания города. 

Администрация города подготовила жи-
телям и гостям праздничную программу: спор-
тивные соревнования, мотопарад и выставку 
ретроавтомобилей. Также гости смогут посетить 
фестиваль традиционных хлебных изделий, 
а вечером пройдет праздничный фейерверк 
«Яркие краски Волоколамска».

«Московский комсомолец» приготовил для 
жителей города музыкальный подарок. В 12.30 
в городском парке культуры и отдыха высту-
пят талантливые исполнители Ирина Кольба 
и Alexander Project. 

Оформить льготную редакционную 
подписку на газету «Московский комсо-
молец» все желающие смогут в этот день  
с 9.00 до 14.00 по адресу: ул. Парковая, у входа 
на стадион «Центральный». 

Также досрочная подписка на «МК» прой-
дет в следующих городах Подмосковья:

28 июля в г. Кашира с 9.00 до 14.00  
у Дворца спорта «Юбилейный» (ул. Гвар-
дейская, д. 3) и 29 июля в г. Коломна с 9.00 
до 14.00, на набережной Дмитрия Донского  
(напротив дома № 39).

Не упустите возможность подписать-
ся на газету «Московский комсомолец» 
 по льготным ценам и получить памятные су-
вениры от любимой газеты! 

«МК» ПОЗДРАВЛЯЕТ  
ВОЛОКОЛАМСК С ДНЕМ ГОРОДА!

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Голубцы. 4. Стручок. 10. Домкрат. 11. Ренегат. 13. Ящер. 14. Соха. 15. 
Древесина. 16. Клемма. 18. Чтение. 20. Критика. 22. Этикетка. 23. Гребешок. 24. Портьера. 
27. Кривизна. 30. Арбалет. 32. Салага. 34. Бритье. 35. Баловство. 36. Друг. 38. Моль. 39. 
Сумерки. 40. Негодяй. 41. Капуста. 42. Самовар.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гулянка. 2. Узор. 3. Цикада. 5. Трепач. 6. Ужас. 7. Кавалер. 8. Ставрида. 
9. Прессинг. 10. Делегат. 12. Торнадо. 17. Маркетинг. 19. Телевизор. 20. Котлета. 21. Аферист. 
25. Оболтус. 26. Амброзия. 27. Кальсоны. 28. Настрой. 29. Всадник. 31. Пеньюар. 33. Абсент. 
34. Борона. 37. Гуру. 38. Мясо.

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2019 ГОД!
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ПОДПИСКА

2019

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо обязательно 
передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 900,00 руб. 994,43 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 800,00 руб. 871,66 руб. 
00171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1900,00 руб. 
07999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1600,00 руб. 
42573/42573 журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев 1 раз в неделю 837,50 руб. 837,50 руб.

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах «МК» 
уже в июле-августе этого года можно досрочно подписаться на издания «МК»  

на 1-е полугодие 2019 года с доставкой на дом.

Информацию об условиях проведения досрочной подписки, стоимости подписных изданий для льготных 
категорий граждан можно уточнить в почтовых отделениях и редакционных пунктах подписки.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 июля с 9.00 до 14.00
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3,  
у Дворца спорта «Юбилейный»
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая,  
у входа на стадион «Центральный»
29 июля с 9.00 до 14.00
КОЛОМНА, на набережной Дмитрия Донского, 
напротив д. 39
4 августа с 10.00 до 15.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 54,  
у центральной аптеки №86 
ТАЛДОМ, в парке Победы

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м-на «Пятерочка» 
м. «Автозаводская», ул. Мастеркова, д. 3
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у маг. «Пятерочка»
3 августа с 8.00 до 20.00
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
4 августа с 10.00 до 16.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а, 
у маг. «Магнит»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
5 августа с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Полянка», ул. Большая Полянка, д. 28,  
у дома книги «Молодая гвардия»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
6 августа с 8.00 до 20.00
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»

м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рест. «Макдоналдс»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у маг. «Эльдорадо»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
7 августа с 8.00 до 20.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21, 
у ТЦ «Столица»
8 августа с 8.00 до 20.00
м. «Марьина Роща», 
ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1,  
южный выход
м. «Электрозаводская»,  
ул. Семеновская набережная, д. 3/1, корп. 6
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у маг. «Пятерочка»
9 августа с 8.00 до 20.00
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская аллея»,  
у выхода из метро
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32–34

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
с 1 августа по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

Только 1 и 2 августа в редакции газеты «МК» при 
оформлении годовой подписки на «Московский 
комсомолец» у вас есть шанс стать обладателем 
приглашения на два лица в СК «Олимпийский», на 
арене которого 7 августа 2018 года состоится мас-
штабный концерт в честь 30-летия группы «Король 
и Шут» (16+). Спешите быть первым, количество 
приглашений ограничено.Подробности по телефону: 
(495) 665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru
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Работы классиков современного 
поп-арта Энди Уорхола, Дэмие-
на Херста, Тома Вессельмана, 
Роя Лихтенштейна, Алекса Каца 
и Патрика Нагеля можно увидеть 
на выставке в Гранатном дворе. 
Кураторами проекта выступают 
Сергей Крылов и Алеся Сидорен-
ко, они много лет собирали рабо-
ты по всему миру, на всевозмож-
ных аукционах. Не все картины 
подписаны вручную, но таковые 
есть. Не секрет, что подписан-
ные работы Уорхола, Вессель-
мана стоят десятки, сотни тысяч 
долларов.

Почему поп-арт? Обычно люди за-
нимаются классическим искусством, 
но мы считаем, что сейчас, особенно 
после спада 2000-х годов, нам нужно 
новое дыхание, новая волна, свежий 
взгляд и мысли, рассказали органи-
заторы выставки.

Поп-арт — последний «большой 
стиль» в современной истории искус-
ства. Художники этого направления не 
ставили перед собой цели создать реали-
стичные фигуры, в точности повторяющие ориги-
нал. Поп-арт предполагает условное изображение 
людей или пейзажей. Это абсолютно новый взгляд 
на мир, кардинально отличающийся от того, что 
было «до». Основа притягательности поп-арта, 
его отличительная черта — это простота, яркие 
краски, положительные эмоции, настроение.

Популяризация арта, доступного не только 
узкому кругу людей, при этом имеющего опреде-
ленный уровень технического исполнения, — вот 
к чему стремились художники. Из-за дешевиз-
ны для поп-арта характерна тиражная графика. 

И поэтому одной из 
главных особенностей выставки яв-
ляется то, что на ней представлены постеры или 
плакаты. Каждая картина оцифрована и выпущена 
ограниченным тиражом. Сейчас тиражная графика 
обрела большую ценность, поэтому даже постеры 
могут стоить целое состояние.

Образ легендарной Мэрилин Монро, иконы 
красоты и стиля своего времени, — одна из самых 
известных работ Энди Уорхола. Серия из десяти 
шелкографий была выпущена в 1967 году. На 
выставке представлены четыре работы из этого 

портфолио. Не менее знаменитые «Цветы» и 
«Бетховен» украшают стены арт-пространства. 
Серия гибискусов в творчестве Уорхола подчер-
кивает его незыблемую любовь к орнаменталь-
ности, созданию выразительных по колориту и 
композиции изображений. А трагическая фигура 

великого композитора — одна из последних работ 
художника — олицетворяет период осмысления 
им смерти как неизбежности.

Патрик Нагель является художником, который 
не вписывается ни в одно определение стиля. 
Этот автор стал знаменитым благодаря много-
летнему сотрудничеству с журналом Playboy и 
его издателем Хью Хефнером. Рисовальщик с 
невероятным чувством цвета и линии. Никогда 
нельзя назвать его произведения пошлостью, 
они проникнуты тонким эротизмом.

еще один представитель поп-арта, вдохнов-
ленный образом женщины, — Том Вессельман. Это 
к нему в полной мере относятся слова «остроум-
ный», «молодой», «сексуальный». Вессельман как 
никто другой передает это безудержное ликова-
ние молодости и неограниченной свободы. если у 
Нагеля мы видим завершенный женский образ, то 
у Вессельмана это несколько мазков, только напо-
минающие лицо или грудь. Это сдержанные про-
изведения, в которых нет места вульгарности.

Рой лихтенштейн — один из сложных ис-
полнителей поп-дизайна с точки зрения его визу-
ального анализа. Он стал известным художником 
благодаря картинам на основе комиксов. Рой 
лихтенштейн, перед тем как выработать свой 
собственный стиль, длительное время экспери-
ментировал. его работы стали результатом его 
долгих поисков и ученичества.

Также на выставке представлены картины 
ныне живущего художника Дэмиена Херста. Он 
однозначно самый узнаваемый и успешный ав-
тор из целой генерации «молодых британских 
художников» 1990-х. На выставке присутствуют 
его картины с изображением черепов, которые 
отсылают нас к старой европейской традиции 
vanitas, аллегории тщеты сущего. 

Эти художники изменили скептическое 
мнение о поп-арте. Они показали свое виде-
ние искусства, отличное от классического. 
И они дали возможность людям с меньшими 
возможностями «прикоснуться к высокому». 
Приблизиться к массе также позволило то, что 
в качестве основного предмета использовались 
более упрощенные фигуры и образы. Понимать 
искусство и иметь с ним дело стало легче. Имен-
но поэтому поп-арт не теряет актуальности и 
по сей день.

Гоар ХАЧАТУРЯН,  
Гаухар КЕНЕСОВА.

Известная работа Роя Лихтенштейна.

В Гранатном дворе 
открылась выставка  

великих американцев

ЭСТЕТИКА  
ПОП-АРТА  

НА ПАТРИАРШИХ 
ПРУДАХ 

«Современник» завершает сезон и в по-
следнюю неделю работы показывает 
новую версию легендарного спектакля 
Галины Волчек «Двое на качелях» — с 
Кристиной Орбакайте вместо Чулпан 
Хаматовой, оставившей театр пока что 
на год. Всего два месяца репетиций, 
всего два показа на публике, но уже 
сейчас понятно, что спектакль ждет 
грандиозный успех, а Волчек как всег-
да не ошиблась с выбором артистки на 
главную роль. С подробностями из ДК 
на Яузе, где «Современник» доживает 
последние месяцы в ожидании возвра-
щения на Чистые пруды, — обозрева-
тель «МК».

— А Алла Борисовна-то придет посмотреть 
на дочь? — спрашиваю я Галину Волчек.

— Нет, Алла не сможет — она с  детьми 
сейчас на море. Мы вообще не ждем особых 
гостей. Вчера были «папы-мамы», сегодня и 
завтра — зрители по билетам. Официальная 
премьера в новом сезоне, мало времени было 
(репетиции начались в конце апреля. — М.Р.). 
Сейчас два раза сыграем на публике. Кристина 
очень волнуется.

Да тут, как я вижу, все волнуются: слишком 
велики репутационные риски, велика ответ-
ственность. У Волчек — перед труппой: мало 
того что позвала артистку со стороны, так еще 
и не театральную, а певицу из шоу-бизнеса. И 
главное — перед зрителем, который верит, что, 
приглашая на сцену чужака, «Современник» не 
уронит планку. И у Орбакайте риск будь здо-
ров: должна доказать ревностным театралам, 
что она на сцене человек не случайный и что ее 
подростковая роль в фильме «Чучело», который 
в середине 80-х прогремел на всю страну, тоже 
была не случайностью в ее биографии.

Но вот спектакль начинается. Те же де-
корации: графический абрис Нью-Йорка, 
внутри которого только две комнаты, но без 
разделяющей их стены, внутри которых — 
две кровати и два телефона. Все! Мужчина и 
женщина два с половиной часа пытаются по-
строить новую жизнь, но прошлое сопротив-
ляется и не хочет отпустить им нового счастья.  
Пьеса Уильяма Гибсона — подлинная драма с 
выяснением отношений, истинным и ложным 
самоанализом, срывами и рефлексиями героев, 
которые постоянно на нервах от социальной и 
личной неустроенности. Одним словом, жизнь 

не удалась. Джери, высокий красавец (Кирилл 
Сафонов), бежит от жены — точнее, от ее из-
мены. Супружеские отношения отягощены еще 
и материальной зависимостью от влиятельного 
тестя. А Гитель… та вообще в силу странности 
своего характера обречена на неудачи. Вот и 
встретились два одиночества-неудачника. 

Она появляется в своей крохотной квартирке 
с большой кроватью, матрас которой — предмет 
особой гордости — за 69 долларов (действие 
пьесы происходит в середине прошлого века, 
поэтому ценник без особых нулей — 15, 20, 69). 
Она не входит, а буквально влетает — короткая пе-
стренькая юбка (нечто розовенько-фиолетовое), 
дешевая курточка под искусственного леопар-
да… И через пару минут в зале начинается смех: 
эта блондинка и правда смешна, но природа 
этого смеха из редкого сочетания — нелепости 
и необъяснимой трогательности.

ее нелепость обаятельна. По фактуре Орба-
кайте не травести с острыми ключицами подрост-
ка, у нее — приличный рост, но откуда-то берутся 

хрупкость, 
ломкость в ее 
героине. Не-
сколько тан-
цевальных па 
(а это певица 
всегда хорошо 
делала на эстраде), 
батман, еще батман… 
Цепочка несуразных 
действий, когда все одно-
временно — и все валится из рук. 
Звонит телефон, закипает и убегает молоко, из 
пакета вываливаются продукты, хочется есть/
пить/писать одновременно, а тут еще звонок 
в дверь! И на пороге — он, да еще и в шляпе. 
Суета, смятение, страх. Маленькой балеринке 
Гитель, вообще-то такой хорошей, отчего-то не 
везет — ни в деле, ни с мужиками. Они в основ-
ном пользуются этой бескорыстной дурехой. 
Вот и этот приятель пришел попользоваться ее 
распахнутой душой, да еще объяснить с укором: 

мол, пользуются, подружка,  тобой и пользоваться 
будут. Тот еще невротик. 

Гитель у Орбакайте — вся на нюансах, реф-
лексиях, на невидимом, не техничном, — но 
именно из этого в спектакле образуется воздух, 
который или есть, или его сперли, то есть когда 
воздух спертый. Тогда возникает настоящий 
театр, когда воздуха не замечаешь, а просто 
дышишь им. Дышишь чужими историями, бог 
знает когда написанными, чужими судьбами, 
тебя не касавшимися до этого момента… 

Вообще у Орбакайте репутация стильной 
певицы, для которой детали в костюме, прическе, 
движениях имеют значение, потому что работа-
ют на образ. Орбакайте-артистка не обращает 
внимания на сбившиеся волосы, на пот, тонкой 
струйкой бегущий от виска к длинной шее. Она не 
боится быть некрасивой — и очень даже некра-
сивой, особенно во втором акте, когда наступает 
подлинная драма. Перед нами — драматическая 
актриса, очень органично проживающая жизнь 

некой Гитель Моски и делающая ее историю 
подлинной, а потому вечно живой: историю 

мужчины и женщины, историю эгоизма, 
историю любви, когда один любит, а 

другой — позволяет любить. Неис-
кушенная в театральном деле, она 
лихо раскачивается на качелях — от 
смешного до трагичного. И неопыт-
ность неофита придает этому по-
лету зыбкость и трепетность. Да и 
сам спектакль, поставленный три 
года назад, как будто другой.

Поэтому в зале начинается 
овация еще до того, как с лица Ги-

тель, смотрящей в зал, уходит свет. 
Потом — «браво», бесконечные цветы. 

Браво — Кириллу Сафонову, который, 
понимая, что фокус внимания неизбежно 

будет на его новой партнерше, помогал ей. 
И, конечно, Галине Борисовне Волчек, которая 

открыла нам новую Кристину Орбакайте — уди-
вительную, тонкую и стильную актрису, которая 
вышла за рамки своего стиля.

А мама, то есть Алла Борисовна, звонит 
Волчек после спектакля: «Галя, ну как Кристинка?» 
А Кристина ее сидит рядом с Волчек — усталая, 
бледная.

Понимаю, я бы тоже ни за что не пошла на 
первый прогон своего ребенка, чтоб не скончать-
ся там от страха. Тоже, знаете ли, репутация…

Марина РАЙКИНА.

КРЕСТИНЫ 
КРИСТИНЫ 
ОРБАКАЙТЕ 
СОСТОЯЛИСЬ  
НА КАЧЕЛЯХ

Галина Волчек  
открыла новую актрису

СеРГеЙ ПеТРО
В.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-903-792-25-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро!
т. 8-925-705-38-87

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36.

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-916-675-07-05

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ ООО "Актив Групп"
продает квартиру
в г. Москве
на Можайском шоссе. 
Площадь 181,1 кв.м.
Цена 80.000.000 рублей. 
По всем вопросам 
обращайтесь по телефону 
8-925-795-01-09
Марат

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

продаю

предлагаю

www.gospozha-luba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91.

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых.
Все районы.
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16
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Музей Востока и галерея «Ханхалаев» 
развернули выставку работ современ-
ного бурятского художника Бато Ду-
гаржапова — «Ветер пленэра». Яркий 
представитель направления, которое 
отечественные искусствоведы на-
зывают «русским импрессионизмом 
нового века», живописец не только 
продолжает традиции Константина Ко-
ровина, Виктора Борисова-Мусатова, 
объединения «Голубая роза», но и раз-
рабатывает новый изобразительно-
пластический язык. 

Дугаржапов родился в 1966 году в неболь-
шом городке Дульдурга Читинской области 
Забайкальского края. Окончил Московскую 
среднюю художественную школу (МСХш им. 
Томского), затем Суриковский институт. Вы-
ставляться начал еще во время учебы в МГХИ: 
на Всесоюзной молодежной выставке в 1990-м, 
в залах аукционного дома Drouot в Париже. 
Участвовал в росписи храма Христа Спасителя 
и в росписи храма Казанской Иконы Божией 
Матери на Казанском вокзале в Москве. 

Сейчас за плечами Дугаржапова — члена 
Союза художников России и Московского союза 
художников — множество групповых и персо-
нальных проектов в разных странах мира: в 
России, Китае, СшА, Великобритании, Италии, 
Тайване. его творчество признано и любимо 
зрителями, а сам художник получил звание 

«одного из самых известных импрессионистов 
современности». 

Работы Дугаржапова привлекают своим ко-
лоритом и манерой письма. Особенно это про-
является в пейзажах, которые при различном 
освещении то взрывают полотна всполохами 
живописной вакханалии, то демонстрируют аб-
солютную деликатность цвета, погружая зрите-
ля в созерцание монохромной изысканности.

Живописец говорит, что в выборе художе-
ственного направления на него повлияла «реаль-
ность, которая нас окружает: она, в основном, 
в стиле импрессионизма… Иногда встречаю в 
природе вставки абстрактного искусства, или 
сурового реализма, или чистой графики. Все сти-
ли, которые существуют, реально присутствуют в 
окружающем нас мире, потому они и возникают, 
как бесконечные языки исчезнувших народов». 

Расплывчатые образы и недосказанность 
придают особое очарование картинам масте-
ра, которые с первого взгляда привлекают 
ваше внимание и переносят в мир фантазий 
и грез. 

Поездки по стране и за рубеж дают обиль-
ный материал, воспроизведенный в много-
численных этюдах с натуры, и в работах, 
подсказанных памятью. Дугаржапов считает 
работу с натуры очень важной для художника. 
Можно сочинить картинку, но нельзя сочинить 
этюд. Здесь проявляется все мастерство жи-
вописца, его умение остановить миг, передать 
неуловимое, непередаваемое — свет, воздух, 
движение, жизнь. 

На современной арт-сцене художники ро-
дом из Бурятии, с творчеством которых продол-
жает знакомить зрителей галерея «Ханхалаев», 
очень заметны: их стили разнообразны. Кто-то 
глубже погружается в национальные традиции. 
Дугаржапов занимает в этом ряду особое место, 
творчески перерабатывая и продолжая в наше 
время принципы работы мастеров мирового и 
русского пейзажа рубежа XIX–XX веков. 

Выставка «Ветер пленэра» позволит це-
нителям искусства познакомиться с особым 
художественным стилем, почувствовать не-
повторимую атмосферу и насладиться хру-
стальной «звонкостью» природы в полотнах 
художника.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Музей Востока 
открывает 
выставку  
Бато Дугаржапова 
«Ветер пленэра»

ХРУСТАЛЬНАЯ 
«ЗВОНКОСТЬ» 
ПРИРОДЫ  
В ЖИВОПИСИ

ПР
еС

С-
Сл

УЖ
Бa

 П
РО

еК
ТА

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31



СПОРТПЕРСОНА
ГЕРОЙ ДНЯ

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2018.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку. Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются. Материал в рубрике  «Моя Москва» 
опубликован на коммерческой основе.

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Ольга БАКШЕЕВА
НОМЕР ПОДПИСАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 18-06-00154
Общий тираж: 1.907.359 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКСТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 63 регионах России: Абакане, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Великом Новгороде, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

В четверг, 26 июля, в 13.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» пройдет 
«круглый стол», посвященный итогам ра-
боты Государственной думы в весеннюю 
сессию. 

Парламентарии заканчивают работу и 

отправляются на каникулы. Какую оценку можно 
поставить их работе в минувшем политическом 
сезоне? Как можно охарактеризовать работу Вя-
чеслава Володина в качестве спикера Госдумы? 
Каков имиджевый ущерб от «пенсионной рефор-
мы»? Насколько депутатам удалось реализовать 
«зеркальные» антисанкционные меры?

Эти и другие вопросы обсудят гости «МК»: 
политолог Михаил ВИНОГРАДОВ, доцент де-
партамента политических наук ВШЭ Александр 
КЫНЕВ, политолог Глеб ПАВЛОВСКИЙ и др.

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru.

Ежегодный исторический фестиваль куль-
туры и искусства в третий раз встретит 
гостей.

Место проведения фестиваля довольно 
символичное: Александр Ярославич, прозванный 
Невским, был уроженцем Переславской земли. В 
XIII веке здесь находился терем и родовой храм 
великого князя и полководца. Позже на Алек-
сандровой горе им был основан Александров 
монастырь, который просуществовал почти 500 
лет и был разрушен в Смутное время.

Гости фестиваля в течение трех дней смогут 
познакомиться с устройством походных лагерей, 
увидеть домашнюю утварь, одежду и вооружение 
того времени. Гости станут свидетелями рекон-
струкций битв. В рамках фестиваля будет воссо-
здана цепь событий высадки шведского войска, 
знаменитая Невская битва и штурм крепости. 
На мастер-классах можно будет поучаствовать 
в турнирных состязаниях, пострелять из лука, а 
самые отважные смогут сразиться в рукопаш-
ном бою или в поединке на мечах. Гончарное 
и кузнечное искусство, плетение из бересты, 
резьба по дереву — такие мастер-классы по 

декоративно-прикладному искусству превратят 
участников фестиваля в настоящих ремеслен-
ников и искусных мастеров. Вечерние концер-
ты познакомят гостей с широчайшей палитрой 
музыкальной культуры России: от колокольных 
перезвонов до фольклорных танцев, от народных 
наигрышей до русского романса. 

Мероприятие, приуроченное к предстоя-
щему 800-летию святого благоверного князя 
Александра Невского (будет отмечаться в 2021 
году), пройдет в культурно-историческом парке 
«Александрова гора» с 27 по 29 июля.

Анастасия ЛАУ.

ПРЕСС-ЦЕНТР

СОБЫТИЕ

НАПРАВЛЕНИЯ И ТЕНДЕНЦИИ 
РАБОТЫ ГОСДУМЫ  
В ВЕСЕННЮЮ СЕССИЮ

«АЛЕКСАНДРОВА ГОРА» ЗОВЕТ НА ПЛЕЩЕЕВО ОЗЕРО
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу Цб на 25.07.2018
1 USD — 62,9235;  
1 EURO — 73,5261.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Сергей Кузнецов (1977), глав-
ный архитектор Москвы
Мэтт Леблан (1967), актер 
(«Друзья»)
А лександ р Мартынов 
(1948), актер театра и кино 
(«Совесть»)
Борис Иогансон (1893–1973), 
художник, президент А Х 
СССР
Андрей Норкин (1968), жур-
налист, телеведущий
Василий Шукшин (1929–1974), 
писатель, кинорежиссер, 
актер
Дарья Юрская (1973), актри-
са театра и кино, заслуженная 
артистка России

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидромет-
центра России, сегодня в 
Москве температура ночью 
18...20°, днем 24…26°. Облачно, 

небольшой дождь; днем ме-
стами гроза, ветер восточный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.20, заход 
Солнца — 20.50, долгота дня 
— 16.30.
По данным иЗМиРАНа и ла-
боратории магнитобиологии, 
будет слабая геомагнитная 
буря.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День сотрудника органов 
следствия РФ.
1713 г. — Петр I подписал 
именной указ «О создании 
следственной канцелярии».
1943 г. — в результате перево-
рота был смещен и арестован 
глава итальянских фашистов 
бенито Муссолини.
1948 г. — открыто Ромашкин-
ское нефтяное месторожде-
ние (татарстан), одно из самых 
крупных в мире.
1983 г. — трэш-метал-группа 
Metallica выпускает свой дебют-
ный альбом — «Kill ’Em All».
1980 г. — умер Владимир 
Высоцкий.

Разговаривают две блондинки:
— ты слышала? Оказывается, на 
Марте есть жизнь!
— Ну ты и дура! Во-первых, не на 
Марте, а на Марксе. А во-вторых, 
это только гипотенуза.

Приезжаю домой — стол накрыт: 
картошка с мясом, салаты, огур-
чики соленые, водочка в графине, 
пиво, и про мой рабочий день жена 
послушала...
Думаю — вот оно, счастье. Оказа-
лось — задний бампер.

— Этот фима — редкая скотина, 
подлец и бабник. Самовлюблен-
ный лжец и сволочь. Ну какая жен-
щина тут устоит?

ищу подопытного кролика. Опыт-
ный кролик.

— Где летом отдыхал?
— На балконах.
— ты хотел сказать, на балканах?
— Нет, у меня их два.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

25 июля у федора Черенкова был бы день 
рождения. 59 лет. Неважно, что дата — не круглая. 
Важно, что есть повод вспомнить футболиста и 
человека.

Я познакомился с Черенковым в метро.
Это был 1999 год. Черт его знает, куда я ехал, 

но оказался на «таганской»-кольцевой. А там стоял 
он. Скромно, у колонны.

С пакетиком. ждал кого-то.
Я почти не видел Черенкова на поле. Послед-

ний, может быть, сезон или два перед тем, как он 
завершил карьеру. Но я все равно знал, кто он и 
что он мог. Мои отец и брат — торпедовцы. брата 
уже нет, отец где-то в алкогольных трех соснах, но 
то немногое, что они мне успели рассказать, — это 
каким Черенков был футболистом.

Для них, автозаводцев, он был такой же 
«федя», каким он был для спартаковцев. у них 
так же загорались глаза, а слова пронизывал вос-
торг. Они искренне любили человека, который их 
регулярно обыгрывал.

Я не знаю других таких футболистов. Не в 
России — вообще. В мире.

интернет тогда в мою хрущевку еще не за-
везли — и я многого о Черенкове не знал.

О его истории в сборной СССР. О болезни. О 
бесконечной доброте и даже наивности.

Наивности где-то убийственной, ведь в со-
временном мире таких людей неизменно превра-
щают в лохов, бессовестно их добротой пользуясь. 
Обманывая, обижая, заставляя их терять веру в 
человечество. Но только не Черенкова.

Наивно? Супер.
и вот он стоит с этим своим пакетиком. и я, 

остолбеневший 17-летний идиот, еще мечтающий 
о карьере спортивного журналиста, мечтающий 

стать комментатором. Как я мог пройти мимо? и 
что я мог ему сказать?

Я только и выдавил, что «здрасьти». федор 
федорович улыбнулся и протянул мне руку. Вот 
просто так. Я попросил его оставить мне авто-
граф. и у меня не было ничего, кроме паспор-
та. Не так давно выданного, еще хрустящего. 

Черенков удивленно посмотрел на меня: «Зачем? 
Не портите».

Он был со мной на «вы». Великий Черенков 
был на «вы» с каким-то недорослем.

Я  п р е н е б р е ж и т е л ь н о  т а к ,  п о -
семнадцатилетнему, махнул рукой. Мол, что ей 
будет, этой книжке? Черенков пожал плечами, по-
ставил автограф и еще раз протянул мне руку.

и я уехал.
Что я еще мог ему сказать? Что сделать? Что 

бы я сделал сегодня? Да все то же самое. Разве 
что тот самый паспорт я бы не потерял.

Мы снова встретились спустя четыре года. На 
Кубке ВВ, где я играл за одну из команд болельщи-
ков, а федор федорович — за ветеранов.

Я был молод и горяч. Поэтому первым делом я 
прокинул на встречном движении Горлуковича.

Деду это не понравилось. Я притормозил, 
поднял голову и увидел, как на меня изо всех сил, 
пыхтя как паровоз, несется Горлукович. Стало 
ясно, что мне, скорее всего, кранты — надо избав-
ляться от мяча как можно быстрее и стремительно 
валить в сторону канадской границы. Поэтому я 
сделал передачу и побежал открываться за спи-
ну Хидиятуллину. Вагиз высокий, туда передача 
точно не дойдет.

Во втором тайме я был все еще молод и горяч, 
поэтому в борьбе за верховой мяч врезался в Да-
саева. После чего меня от греха подальше убрали 
с поля. Все равно счет был — 0:3. В центре у вете-
ранов играли Пятницкий, Цымбаларь, Черенков, 
на краях Атаулин с Шавло и впереди Шмаров — 0:3 
было не худшим вариантом. Я почти не пересе-
кался с Черенковым на поле, я был нападающим 
и следил, чтобы меня не нашел Горлукович.

Но спустя месяц, пересматривая запись 
матча, я с открытым ртом смотрел, как ветераны 
стоя перекатывали друг другу мяч, совершая 
минимум движений, — а между ними метались 
мы. Не в силах не то что провести атаку — даже 
просто перехватить мяч.

и в центре всего этого круговорота был 

Черенков. Он не сделал за матч ни одного лишнего 
движения. В этом просто не было необходимости. 
Минимум движений, максимум эффективности. 
футбол запредельного уровня.

А спустя год мы встретились на поле снова 
— и на этот раз я уже играл в центре, где моим 
соперником оказался как раз Черенков. В какой-
то момент федора федоровича не самой удачной 
передачей загнали в край, где его поджал я. Ага, 
думаю, попался!

Сейчас я у вас, федор федорович, мячик-то и 
отберу. и буду внукам потом рассказывать.

Черенков, будучи ко мне спиной, показал 
за одну секунду примерно шесть финтов, после 
чего седьмым ушел в сторону и отдал голевую 
передачу на дальнюю штангу. Пока я лежал за 
бровкой с завязавшимися в узел ногами. Все это 
он сделал легко, не напрягаясь.

Он не игрался со мной, не показывал свое 
мастерство, не издевался. Он просто делал на 
поле то, что было нужно делать. Не больше. Это-
го хватило, чтобы я не мог приблизиться к нему 
даже на метр.

…Он ушел из моей жизни так же неожидан-
но, как пришел в нее. Вечером игра в лфл — и 
мне приходит сообщение: «Черенков умер». Мы, 
команда спартаковских болельщиков, предло-
жили нашим соперникам почтить память федора 
минутой молчания.

Я не помню, как закончилась та игра. Но я 
помню, что на нашу просьбу капитан соперников, 
ни секунды не колеблясь, ответил: «Конечно». и 
мы играли для него. Хреново. Как умеем. 

Зато искренне. Как играл он. Наивно? 
Супер.

Черенков — из тех людей, о ком думаешь: 
«Они будут жить всегда». Поэтому когда они ухо-
дят — это всегда неожиданность.

Но потом понимаешь, что он никуда не ушел. 
Он вот тут, на таганке, стоит у колонны. С пакети-
ком. А мне 17 лет.

Рядом с Черенковым мне всегда 17 лет.

ПЕРВЫЙ ПАС
Влад БУХАНЦЕВ, 
сценарист, продюсер, 
специально для «МК»

Мечтами о вечной жизни или хотя бы о 
возможности эту жизнь продлить на-
сквозь пронизаны сказания и мифы 
практически всех народов мира. Ис-
купаться в омолаживающих целях в 
кипящем молоке, съесть молодильное 
яблочко и сбросить лет 15 с плеч долой 
— подобных сказочных сюжетов в из-
бытке в фольклоре любой страны. Но, 
похоже, секрет вечной молодости рас-
крыт. Раскрыт нападающим сборной 
Португалии и туринского «Ювентуса» 
Криштиану Роналду. Не факт, что Кри-
Ро поспешит делиться с миром своей 
волшебной тайной непроходящей мо-
лодости, но то, что капитан действую-
щих чемпионов Европы знает об этом 
больше остальных, сомнению не под-
лежит. 

Руководство «Старой синьоры», по всей 
видимости, об этом было прекрасно проин-
формировано, раз итальянцев не смутила 
трансферная стоимость 33-летнего футболи-
ста свыше 100 000 000 евро. Для сравнения: 
игравший в последнем финале лиги чемпионов 
против Роналду и его «Реала» «ливерпуль», 
готовый расстаться с целой группой игро-
ков, рассчитывает выручить от продажи семи 
футболистов сопоставимую со стоимостью 
португальца сумму. и вряд ли дело здесь ис-
ключительно в высоком спросе на футболки 
«Юве» с фамилией Роналду на спине, коих толь-
ко за первую неделю пребывания Криштиану в 
турине, как поговаривают, продано на сумму, 
примерно равную половине его трансферной 
стоимости. Чемпионы италии явно рассчиты-
вают, что главная звезда мирового футбола 
задержится у них не на один сезон. А ведь 
игроку, напомним, 33 года и 5 месяцев. 

Приоткрыть завесу тайны затянувшейся 
футбольной молодости Роналду мы попросили 
постоянного эксперта «МК» — знаменитого 
спортивного доктора, специализирующегося в 
первую очередь на функциональной подготовке 
атлетов, Игоря ЗАВЬЯЛОВА.

— Игорь Александрович, показатели 
Роналду на тестах в Турине действительно 
выдающиеся? Все эти процентные соотно-
шения жира и мышечной массы позволяют 
сказать, что он в форме 20-летнего?

— В первую очередь Роналду — прекрасный 
футболист, а все соотношения жира и мышечной 
массы — факторы, безусловно, важные, но не 
определяющие. у меня есть пациенты, которые 
и в возрасте за 50 могут похвастать теми же 7% 
жира, что и у Роналду. Во время обследования 
смотрят не только на процент жира в организме, 
но и на мышечную композицию, время реакции, 
мощность сердечно-сосудистой системы, силу 
и силовую выносливость, скоростные качества и 
многие другие. А то, что его сравнили по уровню 
физической формы с 20-летним, — приятный 
комплимент от специалистов, переоценивать 
который не имеет смысла.

Когда мы смотрим после футбольного мат-
ча фитнес-статистику игроков, то какие там 
основные показатели? Максимальная скорость, 
процент выигранных единоборств, расстояние, 
преодоленное спортсменом за матч... О процен-
те жира в организме, заметьте, ни слова.

— Криштиану, безусловно, выдающийся 
атлет, но можно ли говорить, что с имею-
щимся подходом к делу, который можно 
назвать маниакальным, он может доиграть 
на нынешнем уровне, скажем, до сорока?

— Меня немного смущает, когда говорят о 
«преклонном» возрасте Роналду: «ему же уже 
33!» и что? Да, если говорить о тенденции, то 
годам к 30 пик физической формы у среднеста-
тистического человека остается позади, некото-
рые способности утрачиваются или ослабевают. 
у кого-то это происходит в 27 лет, у кого-то — в 
32, но матушку природу не обманешь. Но эти 
процессы нельзя назвать необратимыми. если 
правильно заниматься, то можно совершен-
ствовать свои возможности и дальше. Вспом-
ните Джорджа формана, ставшего чемпионом 
мира в супертяжелом весе в возрасте 45 лет! 
Необходимы правильные, адекватные своему 
состоянию тренировки.

если разобрать игрока в футбол на отдель-
ные характеристики, то они, если упростить, 
делятся на две категории: уровень мастерства 
и уровень фитнеса. Держи оба уровня на вы-
соте — и играй хоть до 40, хоть до 45. Я раз-
говаривал со многими спортсменами перед 
завершением их карьеры и постоянно слышал: 
«Возраст уже не тот, сил не хватает». уверяю, 
что главное — желание и возможность тре-
нироваться. Но говорить о неких тенденциях, 
когда речь заходит о входящих в мировую элиту 
спортсменах, неуместно. Здесь каждый случай 
индивидуален.

— Это врожденная способность, пе-
редающаяся с генами родителей, или же 
качество, которое можно приобрести и 
развить?

— Древние греки говорили, что олимпий-
ские чемпионы — это люди, поцелованные бо-
гами. Несомненно, они одарены больше нас, 
простых смертных, но крайне важна и работа 
над собой. любой дар можно 
упустить, не воспользовать-
ся возможностью. Но и 
говорить каждому, что 
если он будет упорно 
работать на трени-
ровках, то достигнет 
уровня Роналду, не 
стоит, ведь степень 
одаренности, в отличие 
от физических кондиций, 
подтянуть практически 
невозможно. 

— Зависит ли секрет 
футбольного долголетия 
от антропометрических 
данных спортсмена или его 
игрового амплуа? Кто доль-
ше сможет не вешать бутсы на 
гвоздь: условный Аршавин или Дзюба?

— От роста, веса и амплуа напрямую 
мало что зависит. тот же Аршавин у меня бы 
до сих пор играл на высочайшем уровне. Этот 
уровень мастерства складывается годами и 
даже десятилетиями, а уровень функциональ-
ной готовности можно тренировать в любом 
возрасте. Ярким примером тому служит работа 
Станислава Черчесова и его штаба со сборной 
страны.

Александр ПОКАЧУЕВ.

МОЛОДИЛЬНЫЕ ЯБЛОЧКИ ДЛЯ РОНАЛДУ
Как лучший футболист планеты в 33 года сохраняет 
спортивную форму 20-летнего юноши

Долгожители мирового футбола
Игрок Страна Амплуа  Возраст*
Владимир тумаев Россия нападающий  59 лет
Стэнли Мэтьюз Англия нападающий  50 лет
Эссам Аль-Хадари египет голкипер 45 лет
Роже Милла Камерун нападающий 44 года
Дэвид Джеймс Англия голкипер 43 года
* Возраст, в котором был сыгран последний официальный матч.

Стоимость:  
105 000 000  

евро

Возраст: 
33 года

Максимальная 
скорость: 33,98 км/ч

Мышечная масса:  
50% (норма — 46)

Процент жира  
в организме: 7% 

(норма — 10–11%)

«Хороший день. Пообщались. Честно 
ответила на все вопросы, что прислали 
админы. Но есть что-то недосказанное, 
да? Тем, кто разочаровался — вы уже не 
очаруетесь, ищите новых героев. Тем, 
кто защищает — спасибо, но не нужно. 
О внутренней кухне вы знаете мало, но 
она, конечно, есть. Мне нравится, как 
мы пообщались», — такой итог разго-
вора с поклонниками подвела на своей 
странице в соцсетях Земфира.

Ответить на вопросы она решила после 
бурной реакции на свою, больше негативную 
оценку молодых исполнительниц Монеточки и 
Гречки. «МК» печатает выдержки из разговора 
Земфиры со своими почитателями. 

— Во что вы верите? В Бога, в себя, в 
карму, еще во что-то? (Степан Щербаков.)

— В близких, в любовь.
— Какие способы для развития внутрен-

него мира вы предпочитаете? Привлекали 
ли когда-то медитации? Как часто вам свой-
ственны разборки с самой собой? Или есть 
полное принятие всего в себе, прежде всего 
для себя? (Olga Demidova.)

— Медитации — не мое, не хватает терпе-
ния. Да, я принимаю себя и не питаю иллюзий 
на свой счет.

— Счастливы ли вы? (Яна Хохлова.) 
— Вполне.
— Что недавно заставило вас улыбнуться 

от всего сердца? (Reila Konekochanovna.)
— Весь этот месяц улыбалась (смайл). Не-

вероятный чемпионат. Горжусь. 
— Есть ли возможность, как раньше, вы-

кладывать куда-нибудь песни, которые вам 
нравятся в моменте, и читать ваши мысли о 
разном? (Анна Агейчева.)

— у меня больше нет этой потребности. С 
годами стала меньше контактировать с людь-
ми, достаточно тех, кто есть вокруг. Ну и в моих 
мыслях ничего такого нет (смайл), я всего лишь 
музыкант.

— Дуэт с госпожой Агузаровой планиру-
ется? (Лаура Надругойпланете.)

— Нет, конечно.
— Планируете в следующем году уча-

ствовать в фестивалях? Будете ли вести 
аккаунт в Instagram? Будет ли какая-либо 
творческая работа совместно с Ренатой 
Литвиновой? Вы ранее говорили о фильме, 
который будет посвящен Бродскому. (На-
дежда Овсянникова.)

— Нет, наверное. Нет. теперь точно. Да. 
«Северный ветер», кино. 

— Вы видите свое будущее только в Рос-
сии? (Анна Sneg.)

— Музыкально — да.
— Планируется ли дальнейшее сотруд-

ничество с полюбившимися британцами? В 
будущем вы станете выступать полным кол-
лективом или предпочтете более сухие аран-
жировки, как сейчас? (Руслан Галиев.)

— Не обязательно с этими парнями, но с 
англичанами — точно. А можно и с французами, 
итальянцами, с кем угодно. Не знаю, как захо-
чется в будущем. 

— Вас что-либо удивило в Японии? Люби-
те ли вы японскую кухню? Есть ли идея прие-
хать с концертом в Токио? (Ася Мицука.)

— Япония очень понравилась. Японскую 
кухню (настоящую) плохо знаю. В токио — с 
удовольствием!

— Слушаете ли вы Земфиру, Земфира? 
(Алина Тарасова.)

— Не. Не нравится.
— Интересно узнать, чем обусловлено 

в последнее время предпочтение петь под 
заготовленный минус, а не под живую игру 
музыкантов? Скажу субъективно, но ведь 
звук выходит монотонен. Теряется уникаль-
ность, а вместе с тем и интерес к самой ме-
лодии. (Анна Абросимова.)

— Я не соглашусь. Во-первых, это не ми-
нус, это огромная сессия, в которой больше 
половины инструментов играются живьем. та-
кова специфика исполнения электронной му-
зыки, в живой — барабанщик вставляет брэйк, 
в электронной — человек фильтрует в реальном 
времени сигнал. Во-вторых, все что угодно, но 
не монотонно (смайл). Эти, как вы говорите, «ми-
нусы» очень динамичны. и как мелодия может 
потерять уникальность?

— Как начинался вокальный путь? Что 
важнее для становления уникального голоса 
— преподаватель, кумиры или собственная 
харизма? (Александрин Бенуа.)

— Не вижу связи между харизмой и ста-
новлением голоса. За уникальность отвечает 
тембр, он дается нам при рождении, кому-то 
везет больше, кому-то меньше. За технику от-
вечает преподаватель. 

— Как вы думаете, почему вы стали та-
кой знаковой и культовой личностью для 
нескольких поколений? Что помогло вам 
проникнуть в души миллионов и стать арти-
стом, которому не нужна реклама? (Вікторія 
Могиліна.)

— Я о себе так не думаю. Я думаю, что мне 
повезло, что родители отдали меня в музыкаль-
ную школу. Ну и с леней бурлаковым повезло. 

— Что из современной поэзии вы люби-
те/цените? (Екатерина Орлова.)

— Я за ней не слежу.
— Как вы относитесь к творчеству Вла-

димира Семеновича Высоцкого? (Константин 
Соколовский.)

— безусловно, с уважением.
— Как относитесь к Ахматовой, Цветае-

вой? (Adamelle Bardem.)
— С уважением, а как еще. ближе 

Цветаева. 
— Как относитесь к картинам Айвазов-

ского? И вообще, кто из художников уважа-
ем? Может быть, любимая картина имеется 
в доме на стене? Есть ли у вас ханг драм или 
глюкофон? Играли на таких инструментах? 
Если нет, то хотели бы попробовать? (Undina 
Delfina.)

— если я напишу, какая у меня дома карти-
на, меня ограбят! Шутка (смайл). Ван Гог. Этих 
инструментов нет, не играла. Почему бы и не 
попробовать.

— Каким спортом занимаетесь, кро-
ме бега, любите ли плавать? (Гузель 
Письменская.)

— играю в сквош.
— У вас когда-нибудь были проблемы/

разногласия в школе с учителями? (Ксения 
Андреева.)

— Всегда, сколько себя помню. 
— Как правильно питаться, чтобы по-

худеть? (Екатерина Орлова.) 
— Минус хлеб и сахар.
— Как вы питаетесь? (Людмила 

Домрачева.)
— По-разному, не всегда правильно.
— Какой твой любимый цвет? (Алексей 

Малыгин.)
— желтый сейчас.
— Зачем такой мерзкий пост про Гречку 

и Монеточку? Что вы сами чувствуете, когда 
обсуждают вашу внешность и все остальное? 
(Никита Забавский.)

— Да ни зачем же (смайл). Отреагировала 
на новые имена. Вы меня не знаете, может, как-
то и представляли себе, что-то придумали на 
мой счет, но моя реакция — вполне обычная. Я 
резка в оценках. и мне кажется, меня обсуж-
дают большее количество лет, чем вам есть. 
Ничего, живу.

— Вам когда-то бывает стыдно? Если да, 
то за что? (Алина Шайхутдинова.)

— Конечно, бывает. 
…и напоследок, — подытожила Земфира, 

— вам не нравится мнение? Частное мнение? 
Частное мнение публичного человека? Чувствую 
ли я ответственность? Нет. Я не воспитатель. Раз-
ве это не ваша проблема (гневающихся), что вы 
возвели меня на пьедестал? Я человек, имеющий 
мнение. Музыкант, имеющий опыт. Я переживала 
в свое время то же, что и эти «дети». Это нечто 
неизбежное. иначе, вашими же словами, «пой 
для себя, на кухне».

Отдел светской хроники. 

ЗЕМФИРА: «КТО РАЗОЧАРОВАЛСЯ — 
ИЩИТЕ НОВЫХ ГЕРОЕВ»
Российская рок-звезда №1 ответила на вопросы 
поклонников в своем аккаунте в Сети

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 
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Об этом можно узнать у специалистов 
«горячей линии» по проблемам опорно-
двигательного аппарата «Живите без боли». 
Благодаря  разработанной персонально для 
каждого человека программе люди могут 
вернуться к нормальной жизни.  Все делается 
для того, чтобы восстановить и укрепить по-
звоночник и суставы. По телефону можно за-
дать совершенно любые вопросы, связанные 
с проблемами опорно-двигательного аппара-
та. А выполняя рекомендации в этой области 
— сохранить активную жизнь.

БУДЬТЕ  ЗДОРОВЫ
На правах рекламы 16+

Если боль сковывает движения, то это 
уже не жизнь, а мучение. Невозмож-
ность сделать элементарное вызывает 
угнетающее психологическое состоя-
ние. Ведь вы уже даже не помощник в 
доме. Всю жизнь глотать обезболиваю-
щие препараты и изматывать себя ма-
зями невозможно. Но что же делать? 

Р.Федорова, Сочи.

Бесплатный телефон «горячей линии»  
8-800-555-45-03

Он работает ежедневно с 9.00 до  20.00.

БЕЗ БОЛИ В СПИНЕ И СУСТАВАХ


